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L’industriaÊ mari ma,Ê cheÊ siÊ èÊ di-
mostrataÊ fondamentaleÊ perÊ laÊ vitaÊ
quo dianaÊ diÊ tu Ê noi,Ê haÊ vissutoÊ
unÊ altroÊ annoÊ impegna vo,Ê maÊ
mentreÊciÊavviamoÊversoÊlaÊfineÊdelÊ
2021,ÊpossiamoÊdireÊcheÊlaÊsituazio-
neÊ èÊ difficileÊ maÊ menoÊ incertaÊ ri-
spe oÊ all’annoÊ scorsoÊ perchéÊ sia-
moÊtu ÊpiùÊconsapevoliÊdelleÊdiffi-
coltàÊ daÊ affrontareÊ eÊ quindiÊ piùÊ
prepara Ê aÊ ges reÊ laÊ pandemia,ÊÊ
ancheÊ seÊ ancoraÊ lontaniÊ dallaÊ
“normalità”Ê cheÊ conoscevamoÊ 2Ê
anniÊfa.Ê 

CominciamoÊ aÊ registrareÊ segnaliÊ diÊ
ripresaÊ cheÊ ciÊ fannoÊ sperareÊ inÊ unÊ
annoÊnuovo,ÊseÊnonÊfacile,Êportato-
reÊdiÊimportan ÊnovitàÊperÊilÊnostroÊse oreÊcheÊsaràÊimpe-
gnatoÊ inÊ notevoliÊ inves men Ê richies Ê dallaÊ transizioneÊ
ecologicaÊ che,Ê seppureÊdoverosiÊ eÊnecessari,Ê rappresenta-
noÊunoÊsforzoÊpar colarmenteÊimportanteÊnelÊperiodoÊdeli-
catoÊcheÊs amoÊvivendo.Ê 

SonoÊ quindiÊ fermamenteÊ convintoÊ cheÊ siaÊ fondamentaleÊ
definireÊ unÊ pianoÊ diÊ interventoÊ cheÊ facili Ê laÊ transizioneÊ
ecologicaÊdellaÊflo aÊdiÊbandiera,ÊcoinvolgendoÊsopra u oÊ
laÊcan eris caÊitalianaÊmaggioreÊmaÊancheÊquellaÊminore. 

SiÊtra aÊdiÊunÊcamminoÊimpegna voÊche,ÊperÊunÊcompartoÊ
“capitalÊ intensive”Ê comeÊ ilÊ nostro,Ê nonÊ puòÊ prescindereÊ
dall’individuazioneÊdegliÊstrumen ÊfinanziariÊadegua .Ê 

InÊquestoÊ scenario,Ê fondamentaleÊ èÊ ilÊ PNRRÊ eÊ ancoraÊunaÊ
voltaÊcolgoÊl’occasioneÊperÊringraziareÊilÊMinistroÊGiovanni-
niÊ perÊ leÊ risorseÊ volteÊ aÊ rendereÊ leÊ nostreÊ naviÊ piùÊ green,Ê
ancheÊ seÊ–Ê comeÊhoÊ de oÊ piùÊ volteÊ -Ê 500ÊmilioniÊ diÊ euroÊ
rappresentanoÊ soloÊunÊprimoÊpassoÊperÊ ilÊ rinnovoÊ eÊ l’am-
modernamentoÊdellaÊflo aÊ italiana.ÊDaÊques Ê fondiÊ resta,Ê
infa ,ÊesclusaÊgranÊparteÊdelleÊnaviÊdelleÊimpreseÊradicateÊ
inÊ Italia,Ê mentreÊ èÊ necessarioÊ unÊ secondoÊ interventoÊ cheÊ
accompagniÊtu aÊ laÊflo aÊnazionaleÊappartenenteÊalleÊ im-
preseÊ radicateÊ sulÊ territorioÊ nazionaleÊ nell’affrontareÊ laÊ
sfidaÊgreen. 

ConfitarmaÊ èÊ moltoÊ impegnataÊ affinché,Ê inÊ Italia,Ê laÊ sfidaÊ
dellaÊ decarbonizzazioneÊ includaÊ tu eÊ leÊ pologieÊ diÊ navi-
glioÊeÊcollegamen Êe,ÊaÊlivelloÊglobaleÊleÊregoleÊsianoÊugualiÊ
eÊ conÊ leÊ stesseÊ tempis cheÊ perÊ tu Ê stabiliteÊ aÊ livelloÊ diÊ
NazioniÊUniteÊdall’IMO. 

NegliÊul miÊven ÊanniÊleÊnostreÊnaviÊhannoÊpotutoÊcompe-

tereÊsuiÊmariÊdelÊmondoÊancheÊgra-
zieÊ allaÊ riformaÊ dellaÊ navigazioneÊ
internazionaleÊ volutaÊ eÊ sostenutaÊ
daÊConfitarma,ÊmaÊprestoÊdovremoÊ
fronteggiareÊflo eÊalleÊqualiÊverran-
noÊ estesiÊ iÊ beneficiÊ delÊ RegistroÊ
InternazionaleÊ eÊ cheÊ possonoÊ con-
tareÊsuÊordinamen ÊpiùÊrisponden Ê
alleÊesigenzeÊdegliÊoperatori.Ê 

ÈÊ perÊ questoÊ cheÊ Confitarma,Ê daÊ
tempo,Ê sos eneÊ cheÊ l’ItaliaÊ deveÊ
tornareÊadÊessereÊunÊPaeseÊmari -
mo,Ê perchéÊ laÊ nostraÊ “mari mità”Ê
èÊ fondamentaleÊ perÊ iÊ traspor ,Ê ilÊ
commercio,Ê laÊ sicurezzaÊeÊ ilÊbenes-
sereÊdellaÊnazione. 

PerÊcontro,Ê l’industriaÊ italianaÊdellaÊ
navigazioneÊhaÊbisognoÊcheÊilÊmareÊsiaÊunÊluogoÊprote o,ÊaÊ
tutelaÊdellaÊvitaÊeconomicaÊeÊdegliÊinteressiÊnazionali. 

UnÊ pensieroÊ par colareÊ vaÊ aiÊ nostriÊ mari miÊ cheÊ nono-
stanteÊ iÊ milleÊ problemiÊ crea Ê dallaÊ pandemiaÊ cheÊ staÊ ri-
prendendoÊeÊconÊleÊdifficoltàÊperÊalcuniÊdiÊaccedereÊalÊvac-
cino,Ê con nuanoÊ aÊ garan reÊ laÊ navigazioneÊ delleÊ nostreÊ
naviÊinÊtu oÊilÊmondo.Ê 

ConfitarmaÊinsiemeÊalleÊorganizzazioniÊdegliÊarmatoriÊeuro-
peiÊeÊinternazionaliÊsos eneÊconÊforzaÊl’azioneÊpressoÊiÊGo-
verniÊaffinchéÊiÊmari miÊpossanoÊsvolgereÊlaÊloroÊmissioneÊ
strategicaÊinÊsicurezza. 

AÊloroÊvannoÊiÊnostriÊauguriÊpiùÊsen . 

Insomma,ÊancheÊilÊ2022ÊsiÊprospe aÊcomeÊunÊannoÊintensoÊ
maÊ laÊ ro aÊ èÊ segnataÊ eÊ siamoÊ pron Ê aÊ seguirlaÊ conÊ unaÊ
flo aÊ sempreÊ piùÊ greenÊ cheÊ con nuiÊ aÊ rispondereÊ alleÊ
istanzeÊdiÊsviluppo,ÊoccupazioneÊeÊsicurezza,ÊinÊunÊcontestoÊ
de-burocra zzato. 

LaÊ se manaÊ scorsaÊ abbiamoÊ organizzatoÊ unÊ bell’eventoÊ
pressoÊ laÊnostraÊsedeÊrinnovataÊ ispiratoÊaÊDanteÊcheÊse eÊ
secoliÊfaÊhaÊele oÊVirgilioÊaÊguidaÊdelÊsuoÊviaggio. 

OggiÊl’industriaÊitalianaÊdellaÊnavigazioneÊchiedeÊun’Ammi-
nistrazioneÊdedicataÊeÊvicinaÊcheÊsappiaÊvalorizzareÊl’impor-
tanzaÊdellaÊdimensioneÊmari maÊdelÊnostroÊPaese.ÊÊ 

EÊparafrasandoÊDante,Ê l’augurioÊperÊ tu ÊnoiÊ èÊ cheÊ l’ItaliaÊ
mari maÊnonÊsiÊtroviÊsenzaÊnocchiereÊnelleÊgrandiÊtempe-
steÊdelÊfuturoÊeÊcheÊtu ÊpossiamoÊprestoÊtornareÊaÊrivederÊ
leÊstelle.Ê 

FeliceÊAnnoÊNuovoÊaÊvoiÊeÊaiÊvostriÊcari. 
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"ViaggioÊeÊcultura,ÊviaggioÊeÊlinguaÊsonoÊ
lega Ê eÊ l’italianoÊ diÊ Dante,Ê l'italianoÊ diÊ
sempre,Ê èÊ laÊ linguaÊdelleÊ interazioniÊ traÊ
leÊdueÊriveÊdelÊMediterraneo,ÊtraÊiÊmondiÊ
eÊ leÊ comunitàÊ cheÊ viÊ siÊ affacciano.Ê LaÊ
transizioneÊ ecologicaÊ èÊ vitaleÊ perÊ unÊ
paeseÊmari moÊcomeÊilÊnostroÊeÊquestoÊ
incontroÊoffreÊ l’occasioneÊperÊproie areÊ
l’Italia,Ê laÊ suaÊ linguaÊeÊ laÊ suaÊculturaÊsuÊ
unaÊ dimensioneÊ nuovaÊ cheÊ vieneÊ dalÊ
nostroÊ passato:Ê leÊ relazioniÊ sulÊ mare."Ê
ConÊ questeÊ paroleÊ Andrea Riccardi,Ê
PresidenteÊdellaÊSocietàÊDanteÊAlighieri,Ê
haÊ introdo oÊ iÊ lavoriÊdell’eventoÊ“Dante,Ê
ilÊmareÊeÊ leÊnavi:ÊviaggioÊversoÊ laÊtransi-
zioneÊ ecologicaÊ diÊ unÊ paeseÊ mari mo”Ê
cheÊ ConfitarmaÊ haÊ organizzatoÊ ilÊ 16Ê di-
cembre,ÊnellaÊSalaÊAntonioÊd’Amico,ÊnellaÊ
sedeÊrinnovataÊdiÊPalazzoÊColonna. 

ConcludendoÊilÊsuoÊinterventoÊilÊPresiden-
teÊRiccardiÊhaÊcitatoÊilÊXXVIÊcantoÊdell'In-
ferno,ÊilÊCantoÊdiÊUlisse,ÊdoveÊilÊnavigato-
reÊ spiegaÊ cheÊ ilÊ suoÊ ardoreÊ perÊ laÊ cono-
scenzaÊloÊhaÊportatoÊaÊviaggiare:Ê 

“...néÊdolcezzaÊdiÊfiglio,ÊnéÊlaÊpietaÊ 
delÊvecchioÊpadre,ÊnéÊ'lÊdebitoÊamore 
loÊqualÊdoveaÊPenelopéÊfarÊlieta, 
vincerÊpoteroÊdentroÊaÊmeÊl'ardore 
ch'i'ÊebbiÊaÊdivenirÊdelÊmondoÊesperto, 
eÊdelliÊviziÊumaniÊeÊdelÊvalore; 
maÊmisiÊmeÊperÊl'altoÊmareÊaperto 
solÊconÊunÊlegnoÊeÊconÊquellaÊcompagna 
picciolaÊdallaÊqualÊnonÊfuiÊdiserto”. 

Mario Ma oli,Ê PresidenteÊ diÊ Confitar-
ma,Ênell’introdurreÊgliÊinterven Êis tuzio-
naliÊhaÊaffermato:Ê“ConfitarmaÊhaÊvolutoÊ
fortementeÊ dareÊ vitaÊ aÊ unÊ momentoÊ diÊ
riflessioneÊ sullaÊ grandeÊ eÊ “inelu abile”Ê
sfidaÊ dellaÊ transizioneÊ ecologicaÊ cheÊ tu Ê noiÊ –Ê Is tuzioni,Ê imprese,Ê
lavoratoriÊeÊnaturalmenteÊsocietàÊcivileÊ–ÊsiamoÊchiama ÊadÊaffronta-
re.ÊUn’esigenzaÊcheÊèÊpresenteÊancheÊnell’operaÊdiÊDanteÊche,ÊinÊpar -
colare,ÊnelÊfamosoÊsone oÊdeÊLeÊRime,ÊdiceÊcheÊvorrebbeÊandareÊperÊ
mareÊversoÊlidiÊlontaniÊconÊunaÊnaveÊrobustaÊcheÊpossaÊsopportareÊlaÊ
tempesta,ÊilÊca voÊtempoÊeÊogniÊaltroÊ poÊdiÊostacolo.ÊDante,ÊfaÊunaÊ
valutazioneÊ ponderataÊdiÊ tu Ê iÊ fa oriÊ inÊgiocoÊ che,Ê poi,Ê èÊ l’essenzaÊ
dellaÊ navigazione:Ê dirigersiÊ versoÊ unÊ portoÊ stabilitoÊ tramiteÊ laÊ ro aÊ
piùÊidonea,ÊconvenienteÊeÊsicura,ÊoltreÊcheÊbreveÊeÊquindiÊeconomica.Ê
NelÊnostroÊcasoÊilÊ“portoÊstabilito”ÊèÊilÊpassaggioÊcrucialeÊdellaÊdecar-
bonizzazioneÊcheÊilÊtraspostoÊmari mo,ÊinsiemeÊaÊtu ÊgliÊaltriÊcom-
par Êindustriali,ÊèÊchiamatoÊnecessariamenteÊadÊaffrontare”.Ê 

Enrico Giovannini,ÊMinistroÊdelleÊInfrastru ureÊeÊdellaÊMobilitàÊSoste-
nibili,ÊhaÊaffermato:Ê “CondividoÊ laÊ sceltaÊdiÊConfitarmaÊdiÊpar reÊdaÊ
DanteÊeÊquindiÊdallaÊcultura,ÊperÊparlareÊdiÊtransizioneÊecologica,ÊcheÊ
èÊalÊcentroÊdellaÊpoli caÊdiÊquestoÊGoverno.ÊLaÊtransizioneÊecologicaÊ
primaÊ siÊ faÊ nellaÊ nostraÊ testa,Ê poiÊ nelleÊ scelte.Ê DobbiamoÊ quindiÊ

affrontareÊ ancheÊ laÊ transizioneÊ culturale,Ê
cheÊruotaÊintornoÊalÊtemaÊdell’innovazione,Ê
inÊcuiÊl’ItaliaÊpuòÊvantareÊalcuneÊeccellenze.Ê
MaÊ purtroppo,Ê ciÊ sonoÊ ancoraÊ diversitàÊ diÊ
orientamentoÊ nelÊ sistemaÊ delleÊ imprese.Ê
DobbiamoÊ essereÊ capaciÊ diÊ posizionarciÊ
sullaÊ fron eraÊeÊnonÊessereÊ follower.ÊQue-
stoÊ significaÊancheÊ culturaÊdellaÊ responsa-
bilitàÊ versoÊ leÊ generazioniÊ a ualiÊ eÊ versoÊ
quelleÊ delÊ futuro.Ê LaÊ transizioneÊ ecologicaÊ
richiedeÊinterven Êrapidi:Êquest’annoÊconÊilÊ
PNRRÊ eÊ ilÊ PianoÊ ComplementareÊ ciÊ siamoÊ
occupa Ê diÊ stru ureÊ fisiche,Ê nelÊ 2022Ê ciÊ
occuperemoÊ diÊ inves men Ê immaterialiÊ
connessiÊ alleÊ strategieÊ geopoli cheÊ delÊ
Paese.Ê ConfermoÊ nonÊ soloÊ l’impegnoÊ aÊ
rafforzareÊ laÊ capacitàÊ diÊ questoÊ PaeseÊ
mari moÊ diÊ essereÊ alÊ centroÊ deiÊ trafficiÊ
internazionaliÊ maÊ ancheÊ diÊ svolgereÊ laÊ
transizioneÊ ecologicaÊ nelÊ modoÊ miglioreÊ
edÊessereÊmotoreÊaÊlivelloÊeuropeoÊeÊmon-
diale”. 

Lorenzo Guerini, MinistroÊdellaÊDifesa,ÊhaÊ
affermatoÊ cheÊ “InÊunÊ sistemaÊgeopoli coÊ
sempreÊpiùÊfluidoÊeÊdinamicoÊcara erizza-
toÊ daÊ unaÊ crescenteÊ compe zioneÊ perÊ
l’accessoÊalleÊrisorse,Ê ilÊmareÊèÊsempreÊpiùÊ
laÊnuovaÊ fron eraÊdelloÊ sviluppoÊeconomi-
co,Êcommerciale,Êenerge co,ÊtecnologicoÊeÊ
alimentare.ÊCiòÊseÊnonÊa entamenteÊpresi-
diatoÊ eÊ regolamentatoÊ rischiaÊ diÊ compro-
me ereÊ defini vamenteÊ l’ambienteÊ mari-
no,Ê giàÊ seriamenteÊ minacciatoÊ daÊ unoÊ
sfru amentoÊ intensivoÊ eÊ daÊ unaÊ scarsaÊ
tutelaÊdelÊ suoÊeco-sistema,Ê fenomenoÊpar-
colarmenteÊevidenteÊproprioÊnelÊMediter-

raneo.Ê QuestoÊ haÊ unÊ chiaroÊ edÊ evidenteÊ
nessoÊconÊlaÊpoli caÊ[oÊmeglioÊleÊpoli che]Ê
diÊ difesaÊ eÊ sicurezzaÊ nazionale,Ê inÊ quantoÊ

proprioÊilÊdominioÊmari moÊeÊleÊa vitàÊcheÊquiÊsiÊsvolgonoÊsonoÊunaÊ
parteÊconsistenteÊdiÊquegliÊinteressiÊnazionaliÊcheÊlaÊDifesaÊhaÊilÊcom-
pitoÊdiÊtutelare.ÊTutelareÊilÊMareÊsignificaÊtutelareÊilÊPianeta;ÊciòÊperÊlaÊ
DifesaÊ siÊ traduceÊ nelÊ corollarioÊ perÊ cuiÊ laÊ tutelaÊ deiÊ nostriÊ interessiÊ
strategiciÊeÊdellaÊnostraÊsicurezza,ÊpassaÊperÊilÊmareÊedÊinÊpar colareÊ
perÊilÊMediterraneoÊAllargato.ÊA raversoÊlaÊcollaborazioneÊcostru vaÊ
edÊapertaÊcheÊ inÊques ÊanniÊ siÊèÊ instaurataÊ traÊ laÊMarinaÊMilitareÊeÊ
Confitarma,ÊèÊstatoÊpossibileÊo mizzareÊilÊnostroÊimpegnoÊeÊgaran -
reÊilÊsupportoÊaiÊmari miÊeÊalleÊnaviÊitalianeÊovunqueÊnecessario.ÊLaÊ
complessitàÊdelloÊscenarioÊinÊcuiÊoperiamoÊrichiedeÊunÊulterioreÊsforzoÊ
eÊaÊtalÊfineÊabbiamoÊavviatoÊl’aggiornamentoÊdellaÊnostraÊ“StrategiaÊ
dellaÊDifesaÊperÊilÊMediterraneo”,ÊperÊilÊrafforzamentoÊdelÊruoloÊdell’I-
taliaÊsulloÊscenarioÊinternazionale,ÊvalorizzandoÊaÊpienoÊleÊsueÊcapaci-
tàÊdiÊpresenza,Êmonitoraggio,ÊallertaÊtempes va,Ê intervento,Êpersua-
sioneÊ eÊ penetrazione.Ê UnÊ impegnoÊ importanteÊ cheÊ ciÊ consen ràÊ diÊ
tutelareÊilÊMediterraneoÊeÊdiÊso olinearneÊulteriormenteÊlaÊrilevanzaÊ
strategica,ÊqualeÊspazioÊdiÊimportanzaÊvitaleÊsiaÊperÊlaÊNATO,ÊsiaÊperÊ
l’UnioneÊEuropea”. 

In Confitarma si è parlato di ... 

Dante, il mare e le navi:  viaggio verso la tran-
sizione ecologica di un Paese mari mo 

L’Evento organizzato da Confitarma e Società 
Dante Alighieri—Roma, 16 dicembre 2021 
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Enrico Credendino,ÊCapoÊdiÊStatoÊMag-
gioreÊ dellaÊ Marina,Ê haÊ affermato:Ê
“Dante,Ê700ÊanniÊ faÊavevaÊcapitoÊ l'im-
portanzaÊdelÊmareÊperÊilÊnostroÊPaese,Ê
grandeÊ importatoreÊ diÊ materieÊ primeÊ
edÊ esportatoreÊ diÊ manufa ,Ê mentreÊ
oggiÊmancaÊquestaÊconsapevolezza.ÊLaÊ
presenzaÊ odiernaÊ delÊ MinistroÊ dellaÊ
DifesaÊ eÊ delÊ MinistroÊ deiÊ Traspor Ê eÊ
dellaÊMobilitàÊ Sostenibili,Ê dueÊministriÊ
fondamentaliÊ perÊ ilÊ clusterÊ mari moÊ
nazionale,Ê rappresentaÊ ilÊ segnoÊ tangi-
bileÊdelÊfa oÊcheÊèÊinÊcorsoÊun’inversio-
neÊdiÊro a.ÊSiÊtra aÊdelÊriconoscimentoÊ
delÊ ruoloÊ strategicoÊ delÊ mare,Ê so-
pra u oÊseÊvogliamoÊavereÊunÊruoloÊgeopoli coÊnelloÊscenarioÊinter-
nazionale.Ê InÊ taleÊ o ca,Ê laÊ DifesaÊ èÊ unaÊ costolaÊ fondamentaleÊ delÊ
clusterÊ mari moÊ perchéÊ èÊ laÊ componenteÊ cheÊ consenteÊ agliÊ altriÊ
a oriÊ diÊ operareÊ inÊ pienaÊ sicurezzaÊ edÊ
ancheÊ diÊ tutelareÊ l’ambienteÊ marino.Ê
L’ItaliaÊ deveÊ riprendereÊ ilÊ dominioÊ delÊ
MareÊNostrum”. 

Nicola Carlone, ComandanteÊ GeneraleÊ
dellaÊ GuardiaÊ Cos era,Ê haÊ affermato:Ê
“LoÊshippingÊaÊnavigaÊversoÊlaÊtransizio-
neÊ ecologicaÊ ormaiÊ daÊ tempo,Ê conÊ gliÊ
armatoriÊ cheÊ sonoÊ sta Ê iÊ precursoriÊ diÊ
questoÊ viaggio.Ê SiÊ pensiÊ allaÊ sceltaÊ diÊ
u lizzoÊ delÊ GNLÊ comeÊ combus bileÊ
marino,ÊnonchéÊallaÊriduzioneÊdelÊteno-
reÊdiÊzolfoÊintrodo aÊaÊlivelloÊmondialeÊ
dalÊ1°ÊgennaioÊ2020.ÊAllaÊstessaÊmanie-
ra,Ê ancheÊ ilÊ CorpoÊ delleÊ CapitanerieÊ diÊ
portoÊhaÊdecisoÊdiÊinves re,ÊperÊleÊproprieÊunitàÊcheÊsvolgonoÊservizioÊ
cos eroÊeÊperÊquelleÊmaggioriÊd’altura,ÊsuÊunaÊpoli caÊgreen,ÊalÊpassoÊ
conÊ l’evoluzioneÊ deiÊ combus biliÊ mariniÊ eÊ conÊ leÊ sfideÊ globali,Ê perÊ
essereÊ pron Ê aÊ rispondereÊ alleÊ esigenzeÊ delÊ se oreÊmari moÊ eÊ deiÊ
ci adini.Ê AncheÊ iÊ por Ê stannoÊ puntandoÊ sullaÊ transizioneÊ ecologica,Ê
conÊlaÊnecessitàÊdiÊadeguarsiÊaÊstandardÊomogeneiÊeÊrisponden ÊalleÊ
nuoveÊnorme,ÊaÊtutelaÊdelÊprincipioÊdellaÊconcorrenza”. 

ModerataÊdaÊFerruccio de Bortoli siÊ èÊpoiÊ svoltaÊ laÊ tavolaÊ rotonda,Ê
“GliÊa oriÊdellaÊtransizione”. 

Lucio Caracciolo, Dire oreÊdiÊLimes,ÊhaÊaffermatoÊ“L'ItaliaÊèÊunÊpaeseÊ
mari moÊmaÊnonÊneÊèÊconsapevole.ÊIlÊdatoÊgeopoli coÊdiÊques ÊanniÊ
èÊ laÊ territorializzazioneÊdelÊmare,Ê loÊconsideravamoÊ liberoÊmaÊnonÊèÊ
piùÊtale.ÊIlÊMediterraneoÊèÊcontesoÊdaÊvecchieÊeÊnuoveÊpotenzeÊeÊnuo-
viÊeÊvecchiÊa oriÊcomeÊ laÊCina,Ê laÊRussiaÊeÊlaÊTurchia.ÊNonÊavereÊco-
scienzaÊ diÊ essereÊ unÊ paeseÊ mari moÊ impedisceÊ diÊ vedereÊ ilÊ mareÊ
comeÊunaÊrisorsaÊeÊnonÊcomeÊunÊproblema.ÊPurtroppo,ÊnonÊsiÊdiventaÊ
paeseÊmari moÊperÊdecreto:ÊèÊurgenteÊcreareÊunaÊregiaÊcheÊcoordiniÊ
gliÊa oriÊscien fici,ÊmilitariÊeÊaccademiciÊcheÊsiÊoccupanoÊdelÊmareÊeÊ
contestualmenteÊunaÊriformaÊdeiÊprogrammiÊscolas ci”. 

Giuseppe Giordo, Dire oreÊgeneraleÊDivisioneÊNaviÊMilitariÊdiÊFincan-
eri,Ê haÊ affermato:Ê “LaÊ transizioneÊ energe caÊ èÊ unaÊ sfidaÊ epocaleÊ

nellaÊ qualeÊ Fincan eriÊ intendeÊ giocareÊ unÊ ruoloÊ daÊ protagonistaÊ
a raversoÊloÊsviluppoÊdelleÊtecnologieÊabilitan ÊnecessarieÊallaÊdecar-
bonizzazioneÊdelÊse oreÊnavale.ÊSiamoÊl’unicoÊcostru oreÊcheÊrealizzaÊ
siaÊnaviÊpasseggeriÊcheÊunitàÊmilitariÊeÊquindiÊavremoÊunaÊposizioneÊ
privilegiataÊ eÊ unÊ solidoÊ vantaggioÊ compe voÊ perÊ raggiungereÊ laÊ
neutralitàÊcarbonicaÊdelleÊseconde,ÊancheÊgrazieÊalÊcon nuoÊtrasferi-
mentoÊtecnologicoÊtraÊiÊnostriÊbusiness”. 

Vito Grassi, VicepresidenteÊ ConfindustriaÊ eÊ PresidenteÊ delÊ ConsiglioÊ
delleÊRappresentanzeÊRegionaliÊeÊperÊleÊPoli cheÊdiÊCoesioneÊTerrito-
riale,Ê haÊ affermato:Ê “NellaÊ transizioneÊ ecologica,Ê l'industriaÊ italianaÊ

puòÊessereÊprotagonistaÊancheÊgrazieÊ
alleÊ opportunitàÊ delÊ PNRRÊ volteÊ aÊ
valorizzareÊ leÊ capacitàÊ innova veÊ
delleÊ impreseÊ italianeÊ versoÊ unoÊ svi-
luppoÊ rispe osoÊ dell’ambiente.Ê MaÊ
l’industriaÊ vaÊ accompagnataÊ inÊ que-
stoÊ processo.Ê EÊ perÊ arrivareÊ adÊ unaÊ
transizioneÊ ecologicaÊ “giusta”Ê èÊ ne-
cessariaÊprimaÊdiÊ tu oÊunaÊ transizio-
neÊ norma va:Ê laÊ giunglaÊ burocra caÊ
inÊ cuiÊ leÊ nostreÊ impreseÊ operanoÊ daÊ
anni,Ê neÊ ostacolaÊ laÊ partecipazioneÊ
a vaÊalÊproge oÊdiÊcrescitaÊeÊsvilup-
poÊ delÊ PaeseÊ inÊ chiaveÊ sostenibile.ÊÊ
“LeÊmisureÊ diÊ sostegnoÊ aiÊ processiÊ diÊ

ammodernamentoÊdelÊsistemaÊprodu voÊnell’o caÊdelleÊtransizioniÊ
tecnologiche,ÊambientaleÊeÊdellaÊ riqualificazioneÊdelÊ capitaleÊumanoÊ
sarannoÊ crucialiÊ ancheÊ perÊ affrontareÊ l’impa oÊ occupazionale.Ê EdÊ èÊ

perÊquestoÊcheÊlaÊtransizioneÊvaÊaffian-
cataÊ conÊ chiareÊ strategieÊ diÊ poli caÊ
industriale:Ê misureÊ cheÊ sostenganoÊ
inves men Ê qualifica Ê nazionaliÊ edÊ
esteri,Ê perchéÊdobbiamoÊ fareÊ inÊmodoÊ
cheÊl’industriaÊitalianaÊpreserviÊancoraÊ
aÊlungoÊlaÊpropriaÊcompe vità”. 

Ugo Salerno,ÊpresidenteÊeÊAmministra-
toreÊDelegatoÊRinaÊSpa,ÊhaÊaffermato:Ê
“IlÊ dantescoÊ "Fa Ê nonÊ fosteÊ aÊ viverÊ
comeÊ bru ",Ê seÊ loÊ interpre amoÊ
nell'o caÊ dellaÊ transizioneÊ ecologicaÊ
edÊenerge caÊèÊunÊ incitamentoÊaÊpas-
sareÊleÊcolonneÊd'ErcoleÊconÊlaÊcapaci-
tàÊ diÊ guardareÊ avan ,Ê oltreÊ leÊ paure.Ê

LaÊtransizioneÊecologicaÊèÊlaÊpiùÊgrandeÊsfidaÊcheÊl’umanitàÊabbiaÊmaiÊ
affrontato.ÊPerÊavereÊsuccessoÊbisogneràÊfareÊaÊmenoÊdiÊvisioniÊideo-
logicheÊedÊessereÊaper Êall’impiegoÊdiÊtu eÊleÊtecnologieÊoggiÊdispo-
nibiliÊeÊinÊsviluppo”. 

“SonoÊcontentoÊperÊl’apprezzamentoÊmanifestatoÊdaÊtu Êsull’ideaÊdiÊ
questoÊeventoÊ–ÊhaÊaffermatoÊMario Ma oli alÊtermineÊdeiÊlavoriÊ–ÊÈÊ
necessarioÊ unÊ cambioÊ diÊ passo:Ê dobbiamoÊ diventareÊ piùÊ europeiÊ eÊ
riconoscereÊ l’importanzaÊdelÊ fa oreÊ tempoÊqualeÊ fa oreÊeconomicoÊ
rilevante.ÊSiamoÊunÊPaeseÊcara erizzatoÊdallaÊcosidde aÊ“culturaÊdelÊ
sospe o”ÊcheÊnonÊaiutaÊnellaÊfaseÊdiÊcontrolloÊaÊmigliorareÊiÊprocessiÊ
aziendali.Ê ComeÊ a oriÊ dellaÊ transizioneÊ vogliamoÊ perseguireÊ gliÊ
obie viÊambiziosiÊpos ÊaÊlivelloÊinternazionale.ÊMaÊtaliÊobie viÊdevo-
noÊessereÊraggiungibiliÊaltrimen ÊciÊporterannoÊalÊdisastro.ÊInfa ,ÊlaÊ
diminuzioneÊdelleÊemissioniÊdiÊCO2ÊdelÊ7%ÊeÊ ilÊmiglioramentoÊmedioÊ
dell’efficienzaÊenerge caÊpariÊalÊ30%Êo enu Ê inÊdieciÊanni,ÊdalÊ2008Ê
alÊ2018,ÊnonÊsonoÊsufficien ÊperÊraggiungereÊl’obie voÊdiÊdimezzareÊ
leÊemissioniÊentroÊ ilÊ2050.Ê IlÊ viaggioÊversoÊ laÊ transizioneÊecologicaÊèÊ
lungoÊeÊcomplesso,ÊspecialmenteÊperÊunÊse oreÊdipendenteÊdaiÊcom-
bus biliÊfossiliÊcomeÊilÊnostro.ÊIlÊtraguardoÊèÊbenÊdelineato:ÊunaÊflo aÊ
italianaÊ sempreÊ piùÊ greenÊ cheÊ con nuiÊ aÊ rispondereÊ alleÊ istanzeÊ diÊ
sviluppo,Ê occupazioneÊ eÊ sicurezza,Ê inÊunÊ contestoÊ de-burocra zzato.Ê
UnaÊ governanceÊ unitariaÊ dedicataÊ alleÊ poli cheÊmari meÊ nazionaliÊ
cheÊvalorizziÊlaÊ“mari mità”Êdell’ItaliaÊeÊl’importanzaÊdellaÊdimensio-
neÊmari maÊdellaÊsuaÊsicurezza.ÊSonoÊfiduciosoÊcheÊl’a ualeÊGovernoÊ
guidatoÊ dalÊ PresidenteÊ DraghiÊ possaÊ dareÊ impulsoÊ aÊ questoÊ nuovoÊ
spiritoÊdiÊcambiamentoÊculturaleÊeÊtecnologico”Ê 

Infine,Ê ilÊ PresidenteÊ diÊ ConfitarmaÊ haÊ ricordatoÊ leÊ paroleÊ diÊ Dante:Ê
“NonÊ lasciamoÊ cheÊ l’ItaliaÊ mari maÊ siÊ troviÊ senzaÊ nocchiereÊ nelleÊ
grandiÊ tempesteÊ delÊ futuro”Ê edÊ haÊ donatoÊ dueÊ bussoleÊ aiÊ ministriÊ
GiovanniniÊeÊGueriniÊ“siaÊunÊdonoÊsimbolicoÊperÊcondividereÊunaÊro aÊ
sicura”. 
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ConÊ ilÊ sostegnoÊ
dell’AmbasciataÊ USAÊ inÊ
ITALIAÊeÊpatrocinatoÊdaÊ
W20ÊItalia,Ê ilÊ15 dicem-
bre siÊèÊtenutaÊaÊRoma,Ê
pressoÊlaÊsedeÊdiÊConfi-
tarmaÊ laÊ cerimoniaÊ
conclusivaÊ dell’eventoÊ
Recoview,Ê Restar ngÊ
theÊ economyÊ a erÊ CO-
VID-19Ê throughÊ wo-
men’sÊ empowerment,Ê
proge oÊvincitoreÊdegliÊ
UsaÊ AlumniÊ SmallÊ
GrantÊprogram,Ê supportatoÊdall’AmbasciataÊdegliÊ Sta ÊUni Ê
d’AmericaÊinÊItalia. 

Accol Ê dalÊ PresidenteÊ Mario 
Ma oliÊeÊdalÊDire oreÊGene-
raleÊLuca Sisto,Ê hannoÊparte-
cipatoÊallaÊcerimonia:ÊChris -
na Tomlinson,Ê MinistroÊ Con-
sigliereÊperÊgliÊAffariÊPubblici,Ê
AmbasciataÊUSAÊ inÊ Italia,ÊKa-
trina Fotova,Ê SeniorÊ Official,Ê
Secretary’sÊ OfficeÊ ofÊ GlobalÊ
Women’sÊ IssuesÊ –Ê U.S.Ê De-
partmentÊ ofÊ State,Ê Pasquale 
Tridico,Ê PresidenteÊ Inps,Ê Se-
renella Molendini,Ê Consiglie-
raÊNazionaleÊdiÊParità,ÊCecilia 
Piccioni, ViceÊDire riceÊGene-
rale/Dire riceÊCentraleÊperÊlaÊ
promozioneÊ dellaÊ linguaÊ eÊ dellaÊ culturaÊ italianaÊ DirezioneÊ
GeneraleÊ perÊ laÊ PromozioneÊ delÊ SistemaÊ PaeseÊ delÊ MAECI,Ê
Brenda Behan, Dire riceÊ delÊ GenderÊ OfficeÊ –Ê WorldÊ FoodÊ
ProgrammeÊeÊLinda Laura Sabbadini,ÊWomenÊ20ÊItalyÊ/ÊIstat.Ê 

AlÊ centroÊdell’evento,Ê ilÊproge oÊRECOVI-EW,ÊgiuntoÊaÊ con-
clusioneÊ dopoÊ averÊ toccatoÊ qua roÊ ci àÊ italianeÊ (Napoli,Ê
Siena,ÊBariÊeÊRoma)ÊoveÊrappresentan ÊdiÊis tuzioni,Êassocia-
zioni,ÊaziendeÊeÊsingoleÊpersoneÊsiÊsonoÊconfrontateÊperÊindi-
viduareÊproposteÊinnova veÊperÊilÊmondoÊdelÊlavoroÊnell’im-
presaÊ eÊ dell’empo-
wermentÊ delleÊ don-
ne,Ê perÊ ilÊ confrontoÊ
traÊ mul culturali-
smoÊ eÊ iden tàÊ loca-
le,Ê perÊ loÊ sviluppoÊ
territoriale,Ê perÊ laÊ
sicurezzaÊ alimenta-
re,Ê perÊ l’impresaÊ traÊ
sostenibilitàÊedÊinno-
vazione.Ê 

Tu Ê ques Ê temiÊ
sonoÊ sta Ê condivisiÊ
daiÊ relatoriÊ odierniÊ
cheÊhannoÊunanime-

menteÊ sostenutoÊ l’o-
bie voÊ principaleÊ diÊ
RECOVI-EW:Ê individua-
reÊ eÊ promuovereÊ ini-
zia veÊ perÊ superareÊ laÊ
crisiÊ economicaÊ eÊ so-
cialeÊ postÊ COVIDÊ inÊ
Italia,Ê valorizzandoÊ ilÊ
contributoÊ imprescin-
dibileÊ delleÊ donneÊ perÊ
laÊ ripresa,Ê nonostante,Ê
proprioÊleÊdonne,ÊsianoÊ
stateÊ leÊ piùÊ colpiteÊ
nelleÊfasiÊdiÊlockdownÊaÊ

causaÊdell’aumentatoÊcaricoÊdiÊ lavoroÊdomes co,ÊdiÊcura,ÊdiÊ
lavoroÊ so opagatoÊoÊnonÊ riconosciutoÊeÊ ilÊ rischioÊdelleÊ vio-
lenzeÊdomes che.Ê 

LeÊ disparitàÊ cheÊ laÊ pandemiaÊ
haÊ evidenziatoÊ rendonoÊ ur-
gen Ê eÊ necessarieÊ risposteÊ
innova veÊ eÊ sostenibiliÊ perÊ
superareÊ leÊ cri citàÊ a ualiÊ eÊ
seÊleÊdonneÊsarannoÊcoinvolteÊ
nellaÊ proge azioneÊ potrannoÊ
essereÊ ilÊ motoreÊ dellaÊ ripar-
tenzaÊitaliana.Ê 

Luca Sisto,ÊDire oreÊdiÊConfi-
tarma,Ê nelÊ suoÊwelcomeÊ ad-
dressÊ all’evento,Ê haÊ so oli-
neatoÊcheÊ“ConfitarmaÊsos e-
neÊ daÊ tempoÊ l’incrementoÊ
dellaÊ presenzaÊ femminileÊ siaÊ

aÊbordoÊdelleÊnostreÊnaviÊcheÊaÊterraÊeÊregistriamoÊunÊpiccoloÊ
maÊ costanteÊ incrementoÊ dell’occupazioneÊ femminileÊ nelleÊ
compagnieÊdiÊnavigazioneÊcheÊormaiÊcapisconoÊcheÊlaÊdiver-
sitàÊèÊunoÊstrumentoÊperÊaumentareÊlaÊcompe vità”.Ê 

ConcludendoÊlaÊcerimonia,ÊilÊPresidenteÊMa oli haÊafferma-
toÊ“IlÊtemaÊdelleÊpariÊopportunitàÊpotrebbeÊessereÊl’occasio-
neÊperÊs molareÊeÊconcre zzareÊlaÊcreazioneÊdiÊunÊforteÊclu-
sterÊrappresenta voÊdiÊtu aÊlaÊBlueÊEconomy,ÊcheÊamplifichiÊ

laÊ voceÊ diÊ tu eÊ leÊ
AssociazioniÊ pressoÊ
leÊ Is tuzioni,Êportan-
doÊ risulta Ê tangibiliÊ
alleÊ impreseÊ delÊ
se ore”.Ê 

llÊ proge oÊ RECOVI-
EWÊèÊstatoÊcoordina-
toÊ da:Ê Avv.ÊPierfran-
cesco Torrisi,Ê
Prof.ssaÊ Giuliana 
Cacciapuo ,ÊDo .ssaÊ
Mar na Improta,Ê
Prof.Ê ssaÊ Raffaella 
Pa moÊ eÊ Prof.ssaÊ
Rita Vignani. 
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DopoÊ ilÊ salutoÊ intro-
du voÊdi GiorgioÊBer-
lingieri,Ê PresidenteÊ
AIDIMÊ –Ê AssociazioneÊ
diÊ Diri oÊ Mari -
mo, Elda Turco Bul-
gherini, PresidenteÊ
AIDIMÊ –Ê ComitatoÊ
Romano,ÊhaÊmoderatoÊ
laÊ TavolaÊ RotondaÊ “LeÊ
nuoveÊ sfideÊ dellaÊ por-
tualitàÊ italiana”,Ê orga-
nizzataÊilÊ17Êdicembre,Ê
aÊ RomaÊ nellaÊ SalaÊ An-
tonioÊ d’Amico,Ê pressoÊ laÊ sedeÊ diÊ Confi-
tarma. 
Luca Sisto, Dire oreÊGeneraleÊ diÊ Confi-
tarma,ÊhaÊribaditoÊl’esigenzaÊdiÊacquisireÊ
consapevolezzaÊ delÊ ruoloÊ mari moÊ delÊ
nostroÊPaeseÊ“l’ItaliaÊèÊunÊPaeseÊMari -
mo:Êcrescita,ÊbenessereÊeÊsviluppoÊsonoÊ
lega Ê alÊ mareÊ inÊ modoÊ indissolubile.Ê
Inoltre,ÊlaÊtutelaÊdeiÊnostriÊinteressiÊstra-
tegiciÊ passaÊ a raversoÊ ilÊ MediterraneoÊ
allargato,ÊareaÊdiÊ innegabileÊvalenzaÊperÊ
ilÊnostroÊPaeseÊeÊsnodoÊstrategicoÊperÊlaÊ
regioneÊ euroatlan ca.Ê ÈÊ quindiÊ nostroÊ
interesseÊ primarioÊ sfru areÊ leÊ opportu-
nitàÊ offerteÊdaiÊ crescen Ê interessiÊ inter-
nazionaliÊ aÊ vantaggioÊ deiÊ nostriÊ por Ê
nonchéÊ delÊ nostroÊ sistemaÊ economico.Ê
DaÊ quiÊ l’esigenzaÊ cheÊ ilÊ nostroÊ PaeseÊ
pun Ê concretamenteÊ aÊ riacquistareÊ laÊ
propriaÊ influenzaÊ eÊ ilÊ proprioÊ ruoloÊ diÊ
leadershipÊ nelÊ Mediterraneo.Ê Infa ,Ê laÊ
concorrenzaÊ traÊ NorthernÊ RangeÊ eÊ Sou-
thernÊRangeÊvedeÊneiÊpor ÊdelÊsudÊEuro-
paÊfor ÊsvantaggiÊdovu ÊallaÊpresenzaÊdiÊ
inadeguateÊinfrastru ureÊdiÊcollegamen-
toÊconÊiÊcentriÊdelÊcommercioÊeuropeoÊeÊ
l’inefficienzaÊ delÊ sistemaÊ logis coÊ por-
tualeÊinduconoÊleÊaziendeÊaÊprediligereÊiÊ
por Ê nordeuropei.Ê AdÊ esempio,Ê ilÊ PortoÊ
diÊ Ro erdamÊdalÊ 1°Ê gennaioÊ alÊ 31Ê o o-
breÊ haÊmovimentatoÊ piùÊmerciÊ diÊ tu Ê iÊ
por Ê italianiÊ messiÊ insiemeÊ nelÊ corsoÊ
dell’interoÊanno.ÊLaÊmancanzaÊdiÊdiversi-
ficazioneÊ deiÊ serviziÊ traÊ por Ê nazionaliÊ
distan Ê pochiÊ chilometriÊ l’unoÊ dall’altroÊ
portaÊadÊun gap diÊcompe vitàÊcheÊnonÊ
trovaÊ soluzione.Ê IÊ por Ê sonoÊparteÊ inte-
granteÊdellaÊlogis caÊmodernaÊedÊhannoÊ
manifestatoÊlaÊloroÊresilienzaÊnelÊperiodoÊ
pandemico.ÊOraÊiÊsegnaliÊdiÊripresaÊdevo-
noÊessereÊaccompagna ÊdaÊ inves men Ê
vol Ê aÊ rafforzareÊ laÊ compe vitàÊ deiÊ
por Êitaliani.ÊPNRRÊeÊFondoÊcomplemen-
tareÊpongonoÊobie viÊambiziosiÊeÊs mo-
lan ÊancheÊperÊlaÊtransizioneÊecologicaÊeÊ
digitaleÊdellaÊportualitàÊitaliana”. 
 
 

 
Francesco Beltrano, CapoÊ ServizioÊ Por Ê
eÊInfrastru ureÊdiÊConfitarma,ÊhaÊrileva-
toÊ cheÊ “LaÊ portualitàÊ italiana,Ê nelÊ breveÊ
termine,ÊdovràÊaffrontareÊdueÊimportan-
Ê sfideÊ ancheÊ sulÊ fronteÊ deiÊ servizi:Ê laÊ

primaÊèÊ loÊ svolgimentoÊdelleÊgareÊeuro-
peeÊ perÊ l’affidamentoÊ delÊ servizioÊ diÊ ri-
morchioÊ inÊ mol Ê por Ê nazionali.Ê LaÊ se-
condaÊ riguardaÊ l’applicazioneÊ delÊ D.lgs.Ê
197/2021Ê diÊ recepimentoÊ allaÊ Dire vaÊ
europeaÊ883/2019ÊinÊmateriaÊdiÊimpian Ê
portualiÊ perÊ laÊ raccoltaÊ deiÊ rifiu Ê delleÊ
navi.ÊL’auspicioÊèÊcheÊtaleÊdecretoÊpossaÊ
essereÊ l’opportunitàÊperÊ razionalizzareÊ ilÊ
se oreÊdelÊri roÊrifiu ÊassicurandoÊomo-
geneitàÊ applica vaÊ aÊ livelloÊ nazionaleÊ eÊ
unaÊ maggioreÊ compe vitàÊ delloÊ stes-
so”.ÊInÊmeritoÊallaÊrappresenta vitàÊdegliÊ
stakeholdersÊ inÊ senoÊ alleÊ CommissioniÊ
consul veÊeÊagliÊOrganismiÊdiÊpartenaria-
toÊ dellaÊ risorsaÊmare,Ê is tuiteÊ pressoÊ leÊ
AutoritàÊ diÊ sistemaÊ portuale,Ê Francesco 
Beltrano haÊ affermatoÊ cheÊ “laÊ presenzaÊ
degliÊarmatoriÊnazionaliÊdovrebbeÊessereÊ
sempreÊgaran taÊaffinché,ÊsulleÊques o-
niÊ mari mo-portualiÊ affrontateÊ inÊ taliÊ
sedi,Ê laÊ loroÊ voceÊ possaÊ essereÊ ascolta-
ta.” 
SecondoÊSergio Prete,Ê PresidenteÊ Auto-
ritàÊ diÊ SistemaÊ PortualeÊ delÊ MarÊ Ionio,Ê
sonoÊnumeroseÊleÊsfideÊcheÊlaÊportualitàÊ
italianaÊ oggiÊ deveÊ affrontare.Ê Innanzi-
tu o,Ê quelleÊ riferibiliÊ alleÊ misureÊ euro-
peeÊ (GreenÊ Deal,Ê RecoveryÊ Fund,Ê NextÊ
Genera onÊ EU).Ê “DaÊ questoÊ puntoÊ diÊ
vistaÊiÊse oriÊsuÊcuiÊtaliÊstrumen ÊsiÊsonoÊ
maggiormenteÊ concentra Ê sonoÊ quelliÊ
dell’innovazioneÊ tecnologicaÊ eÊ dellaÊ
transizioneÊecologica.ÊQues ÊdueÊambi Ê
rientranoÊ nelÊ conce oÊ piùÊ ampioÊ deiÊ
“Por ÊVerdi”Êe,Êquindi,Êdell’obie voÊperÊ
iÊpor ÊcomunitariÊdiÊadeguarsiÊallaÊpoli -
caÊ europeaÊ diÊ abba mentoÊ eÊ gradualeÊ
eliminazioneÊ delleÊ fon Ê inquinan ,Ê gra-
zieÊ ancheÊ adÊ unaÊ innovazioneÊ spintaÊ edÊ
unaÊ adeguataÊ infrastru urazioneÊ soste-
nibile.Ê InÊ Italia,Ê quellaÊ delÊ PNRR,Ê cheÊhaÊ

des natoÊ nume-
rosiÊ fondiÊ perÊ laÊ
digitalizzazioneÊ eÊ
innovazione,Ê perÊ
laÊtransizioneÊeco-
logicaÊ eÊ perÊ l’in-
clusioneÊ sociale,Ê èÊ
unaÊ sfidaÊ cheÊ iÊ
por Ê italianiÊ stan-
noÊ affrontandoÊ eÊ
cheÊ liÊ vedeÊ impe-
gna ÊinÊunÊpercor-
soÊ cheÊ dovrebbeÊ
portareÊ alÊ rag-

giungimentoÊ degliÊ obie viÊ a esiÊ inÊ unÊ
periodoÊdiÊtempoÊdiÊbreve-mediaÊdurata.Ê
Un’altraÊ importan ssimaÊ sfidaÊ èÊ quellaÊ
rela vaÊ allaÊ proceduraÊ diÊ infrazioneÊ
apertaÊ dallaÊ CommissioneÊ EuropeaÊ conÊ
riferimentoÊ allaÊ tassazioneÊ delleÊ a vitàÊ
diÊ impresaÊ svoltaÊ dagliÊ en Ê portualiÊ ita-
liani.Ê InÊa esaÊdellaÊdecisioneÊrela vaÊalÊ
ricorsoÊpropostoÊdaÊAssopor ÊeÊdaÊtu eÊ
leÊ AutoritàÊ diÊ SistemaÊ Portuale,Ê alÊ mo-
mentoÊnonÊèÊancoraÊindividuabileÊquelloÊ
cheÊpotrebbeÊessereÊloÊscenarioÊfuturo”.Ê
Infine,Ê secondoÊ ilÊ Presidente Prete,Ê oc-
correÊtenerÊcontoÊancheÊdelleÊinnumere-
voliÊ sfideÊ cheÊ “sebbeneÊ connotateÊ
dall’a ualità,Ê nonÊ possiamoÊ considerareÊ
comeÊnuoveÊinÊquantoÊriferiteÊaÊques o-
niÊpiùÊoÊmenoÊdatate.ÊIlÊPianoÊNazionaleÊ
StrategicoÊdellaÊPortualitàÊeÊdellaÊLogis -
caÊ (PNSPL)Ê delÊ 2015Ê avevaÊ effe uatoÊ
unaÊfotografiaÊdelloÊstatoÊdellaÊportuali-
tàÊ italianaÊ individuandoÊ leÊ azioniÊ daÊ
me ereÊ inÊ campo,ÊdelleÊqualiÊ soloÊalcu-
neÊ sonoÊ stateÊ intrapreseÊ impa andoÊ
nega vamenteÊ sulÊ raggiungimentoÊdegliÊ
obie viÊprefissa ”. 
IlÊ CapitanoÊ diÊ VascelloÊ (CP)Ê Massimo 
Seno, CapoÊ RepartoÊ AffariÊ GiuridiciÊ eÊ
ServiziÊ d’Is tutoÊ ComandoÊ GeneraleÊ
CapitanerieÊ diÊ Porto,Ê haÊ so olineatoÊ
l’importanteÊruoloÊsvoltoÊdalÊCorpoÊdelleÊ
CapitanerieÊ diÊ porto-GuardiaÊ cos eraÊ
che,Ê grazieÊ alleÊ sueÊ cara eris cheÊ diÊ
trasversalità,Ê flessibilitàÊ eÊ capillarità,Ê
assicuraÊinÊmanieraÊorganicaÊeÊarmonicaÊ
innumerevoliÊfunzioniÊinÊcampoÊambien-
tale,Ê mari moÊ eÊ portuale.Ê “IÊ comandiÊ
territorialiÊdistribui ÊlungoÊleÊcosteÊitalia-
neÊ sonoÊ tolariÊ diÊ responsabilitàÊ neiÊ di-
versiÊmomen ÊdecisionaliÊeÊdiÊgovernan-
ceÊ deiÊ sistemiÊ portuali,Ê cos tuendoÊ unÊ
elementoÊ diÊ equilibrataÊ regolazioneÊ eÊ
controlloÊ delleÊ moltepliciÊ a vitàÊ cheÊ
convivonoÊ all’internoÊ deiÊ por .Ê InÊ par -
colare,ÊleÊCapitanerieÊdiÊportoÊpresidianoÊ
laÊsicurezzaÊcheÊrappresentaÊunÊelemen-
toÊqualificanteÊperÊ ilÊ complessoÊ sistemaÊ
economicoÊmari mo-portuale”. 

L  N  S   P  I  

In Confitarma si è parlato di ... 
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IlÊ 3Ê novembre,Ê Mario Ma oli,Ê PresidenteÊ diÊ
Confitarma,Ê haÊ incontratoÊ Enrico Giovannini,ÊÊ
MinistroÊ delleÊ Infrastru ureÊ eÊ dellaÊ MobilitàÊ
Sostenibili.Ê All’incontroÊ eranoÊ presen Ê ancheÊ
Maria Teresa Di Ma eo,Ê Dire oreÊ GeneraleÊ
perÊ laÊ vigilanzaÊ sulleÊ AutoritàÊ diÊ sistemaÊ por-
tuale,Ê ilÊtrasportoÊmari moÊeÊperÊvieÊd’acquaÊ
interne,Ê eÊ Luca Sisto, Dire oreÊ GeneraleÊ diÊ
Confitarma.Ê NelÊ corsoÊ dell’interessanteÊ con-
frontoÊsonoÊstateÊaffrontateÊleÊprincipaliÊtema-
cheÊdiÊrilievoÊeÊa ualitàÊperÊilÊse oreÊdell’in-

dustriaÊarmatorialeÊitaliana:ÊdalleÊcri citàÊlega-
teÊ all’emergenzaÊ Covid-19Ê alleÊ problema cheÊ
rela veÊallaÊsanitàÊmari ma,ÊdallaÊtransizioneÊ
ecologicaÊ allaÊ compe vitàÊ dellaÊ flo aÊ nazio-
naleÊ inÊ vistaÊ dell’estensioneÊ deiÊ beneficiÊ delÊ
RegistroÊ InternazionaleÊ alleÊ bandiereÊ UE/SEE,Ê
dall’esigenzaÊdiÊde-burocra zzazioneÊeÊsempli-
ficazioneÊnorma vaÊallaÊnecessitàÊdiÊprevedereÊ
unÊ ulterioreÊ rifinanziamentoÊ dell’incen voÊ
MarebonusÊnellaÊprossimaÊleggeÊdiÊBilancio.ÊInÊ
par colare,Ê ilÊ PresidenteÊ diÊ ConfitarmaÊ haÊ
so olineatoÊ comeÊ laÊ pandemiaÊ s aÊ ancoraÊ
producendoÊ for Êeffe ÊsulleÊ impreseÊdiÊnavi-
gazione.Ê“IlÊGovernoÊhaÊemanatoÊnormeÊspeci-
ficheÊ diÊ ristoro,Ê benchéÊ parziali,Ê delleÊ perditeÊ
subiteÊ dalleÊ impreseÊ cheÊ effe uanoÊ serviziÊ
passeggeriÊ eÊ perÊ quelleÊ cheÊ u lizzanoÊ naviÊ
iscri eÊnelÊprimoÊ registroÊ–ÊhaÊaffermatoÊMa-
rioÊ Ma oliÊ –Ê Purtroppo,Ê s amoÊ ancoraÊ
aspe andoÊ laÊ completaÊ a uazioneÊ diÊ taliÊ im-
portan Ê misure”.Ê NelloÊ specifico,Ê l’industriaÊ

armatorialeÊ italianaÊ auspicaÊ unÊ veloceÊ iterÊ diÊ
a uazioneÊdellaÊnormaÊcheÊprevedeÊunÊimpor-
tanteÊ ristoro,Ê a esoÊ daÊ agostoÊ 2020,Ê perÊ leÊ
unitàÊdelÊprimoÊregistroÊnavale,ÊcioèÊquelleÊcheÊ
assicuranoÊiÊfondamentaliÊserviziÊdiÊcabotaggioÊ
mari mo,ÊdiÊ rifornimentoÊdeiÊprodo Êneces-
sariÊ allaÊ propulsioneÊ edÊ aiÊ consumiÊ diÊ bordoÊ
delleÊ navi,Ê nonchéÊ diÊ depositoÊ edÊ assistenzaÊ
alleÊpia aformeÊenerge cheÊnazionali.ÊInÊmeri-
toÊ alleÊ risorseÊ delÊ FondoÊ complementareÊ alÊ
PNRRÊ des nateÊ allaÊ transizioneÊ greenÊ delÊ
se oreÊmari mo,ÊMarioÊMa oliÊhaÊribaditoÊlaÊ

pienaÊ condivisioneÊ degliÊ ambiziosiÊ obie viÊ diÊ
riduzioneÊ delleÊ emissioniÊ individua Ê aÊ livelloÊ
internazionaleÊ eÊ comunitario.Ê AlÊ contempo,Ê ilÊ
PresidenteÊhaÊevidenziatoÊcomeÊloÊshippingÊsiaÊ
unanimementeÊ riconosciutoÊ qualeÊ se oreÊ
“capitalÊintensive”ÊeÊ“hardÊtoÊabate”,ÊrilevandoÊ
cheÊ “nonostanteÊ ilÊ GovernoÊ italianoÊ abbiaÊ
des natoÊ risorseÊ perÊ sostenereÊ ilÊ processoÊ diÊ
transizioneÊ ecologicaÊ dellaÊ flo aÊ italiana,Ê te-
miamoÊ cheÊ daÊ taliÊ provvedimen Ê rimangaÊ
esclusaÊun’importanteÊparteÊdellaÊflo aÊopera-
taÊdaÊ impreseÊradicateÊ inÊ Italia,ÊdaÊtempoÊ im-
pegnateÊ inÊ talÊ senso.Ê Inoltre,Ê l’incen voÊ alleÊ
nuoveÊ costruzioniÊ nonÊ parametratoÊ allaÊ com-
ponenteÊ innova vaÊdelÊ proge oÊmaÊall’interoÊ
valoreÊdellaÊnave,ÊoltreÊaÊprobabiliÊrilieviÊdellaÊ
CommissioneÊ europea,Ê potrebbeÊ creareÊ evi-
den Ê problemiÊ diÊ distorsioneÊ delÊ mercatoÊ inÊ
sfavoreÊ diÊ chiÊ haÊ giàÊ realizzatoÊ gliÊ interven Ê
incen vabiliÊ aÊ proprieÊ spese”.Ê “ÈÊ opinioneÊ diÊ
ConfitarmaÊ –Ê haÊ affermatoÊ ilÊ PresidenteÊ
Ma oliÊ–ÊcheÊsiaÊnecessarioÊunÊsecondoÊinter-
ventoÊcheÊaccompagniÊtu aÊlaÊflo aÊnazionaleÊ
appartenenteÊalleÊimpreseÊradicateÊsulÊterrito-
rioÊnazionaleÊnell’affrontareÊ laÊ sfidaÊgreen”.ÊAÊ
talÊ fine,Ê saràÊ fondamentaleÊ ilÊ confrontoÊ traÊ
industriaÊ eÊ is tuzioniÊ nell’ambitoÊ delÊ TavoloÊ
dedicatoÊalÊMareÊcheÊilÊMinistroÊGiovanniniÊhaÊ
annunciatoÊ diÊ volerÊ is tuireÊ alÊ piùÊ prestoÊ
nell’ambitoÊ dellaÊ programmataÊ stagioneÊ deiÊ
tavoliÊdiÊSe ore. 

M  I   M  G  

IlÊ 4Ê novembreÊ l’AssembleaÊ delÊ Senato,Ê conÊ 190Ê
vo ÊfavorevoliÊeÊ34Êcontrari,ÊhaÊvotatoÊlaÊfiduciaÊ
alÊGovernoÊapprovandoÊ ilÊDecreto-leggeÊn.Ê121,Ê
inÊmateriaÊdiÊinfrastru ureÊeÊmobilitàÊsostenibiliÊ
(A.S.Ê2437)ÊnellaÊversioneÊlicenziataÊdallaÊCameraÊ
ilÊ 28Ê o obreÊ u.s.Ê MarioÊ Ma oli,Ê PresidenteÊ diÊ
Confitarma,Ê esprimeÊ soddisfazioneÊ eÊ apprezza-
mentoÊperÊl’approvazioneÊdefini vaÊdellaÊmodifi-

caÊ apportataÊ all’art.Ê 88Ê delÊ decreto-leggeÊ n.Ê
104/2020,ÊcheÊconsenteÊdiÊsuperareÊiÊrilieviÊdellaÊ
CommissioneÊ europeaÊ cheÊ finoÊ adÊ oraÊ hannoÊ
impeditoÊalleÊ impreseÊarmatorialiÊ cheÊu lizzanoÊ
naviÊ cheÊ esercitanoÊ a vitàÊ diÊ cabotaggio,Ê diÊ
rifornimentoÊ deiÊ prodo Ê petroliferiÊ necessariÊ
allaÊ propulsioneÊ edÊ aiÊ consumiÊ diÊ bordoÊ delleÊ
navi,Ê nonchéÊ leÊ unitàÊ adibiteÊ aÊ depositoÊ eÊ assi-

stenzaÊ alleÊ pia aformeÊ petrolifereÊ nazionaliÊ diÊ
beneficiareÊdellaÊdecontribuzioneÊperÊilÊpersona-
leÊmari moÊduranteÊ laÊpandemia.Ê“L’auspicioÊèÊ
cheÊ taleÊ ristoro,Ê cheÊ leÊ nostreÊ impreseÊ armato-
rialiÊ a endonoÊ daÊ piùÊ diÊ unÊ annoÊ –Ê affermaÊ ilÊ
PresidenteÊdiÊConfitarmaÊ–ÊpossaÊdivenireÊfinal-
menteÊ opera voÊ conÊ l’adozioneÊ inÊ tempiÊ breviÊ
delÊprevistoÊdecretoÊa ua vo”. 

DL I : S      C  

Confitarma e le Is tuzioni 

IlÊ20ÊdicembreÊsiÊèÊtenutaÊinÊvideoconferenzaÊunaÊriunioneÊdelÊ
TavoloÊdelÊMare,ÊconvocataÊdalÊMinisteroÊdelleÊInfrastru ureÊ

eÊdellaÊMobilitàÊsostenibileÊalÊfineÊdiÊavviareÊunÊconfrontoÊsulleÊprincipaliÊtema cheÊdelÊse o-
reÊmari mo-portualeÊinÊchiaveÊdiÊsostenibilitàÊeÊsemplificazione.ÊInÊrappresentanzaÊdiÊConfi-
tarmaÊ èÊ intervenutoÊ ilÊ PresidenteÊMario Ma oliÊ che,Ê oltreÊ allaÊ necessariaÊ semplificazioneÊ
delleÊnormeÊeÊdelleÊprocedureÊcheÊregolanoÊilÊse oreÊmari mo,ÊhaÊso olineatoÊl’esigenzaÊdiÊ
accompagnareÊ l’industriaÊ armatorialeÊ nellaÊ faseÊ diÊ transizioneÊ ecologica,Ê prevedendoÊ inter-
ven Ê perÊ tu aÊ laÊ flo aÊ diÊ bandiera.Ê Inoltre,Ê ilÊ PresidenteÊ diÊ ConfitarmaÊhaÊ evidenziatoÊ cheÊ
occorreÊ sostenereÊ laÊ formazioneÊ dellaÊ genteÊ diÊmareÊ garan reÊ tu eÊ leÊ qualificheÊ diÊ bordoÊ
indispensabiliÊperÊlaÊsicurezzaÊdellaÊnavigazioneÊdelleÊnostreÊunitàÊdiÊbandieraÊitaliana. 

TAVOLO DEL MARE 

CABINA DI REGIA PER L'INTERNAZIONALIZZAZIONE  
IlÊ13Êdicembre,ÊLuca Sisto,Êdire oreÊgeneraleÊdiÊConfitarma,ÊèÊintervenutoÊallaÊ
XÊ riunioneÊ dellaÊ CabinaÊ diÊ RegiaÊ perÊ l'InternazionalizzazioneÊ organizzataÊ dalÊ
MAECI,Ê so olineandoÊ quantoÊ siaÊ importanteÊ l’inserimentoÊ delloÊ shippingÊ inÊ
questoÊimportanteÊtavolo,Ê“delÊrestoÊ-ÊhaÊaffermatoÊ-Ê l’internazionalizzazioneÊ
avvieneÊviaÊmare,ÊspecieÊperÊunÊPaeseÊcomeÊilÊnostroÊcheÊu lizzaÊlaÊviaÊmari -
maÊperÊquasiÊilÊ60%ÊdeiÊsuoiÊscambiÊconÊl’estero”.ÊLucaÊSistoÊhaÊpoiÊso olineatoÊilÊriconoscimentoÊdellaÊnavigazioneÊmari maÊitalianaÊconÊ
l’inserimentoÊdelloÊshippingÊnelÊB20,ÊilÊforumÊdiÊdialogoÊufficialeÊdelÊG20ÊconÊlaÊcomunitàÊimprenditorialeÊglobale,Êall’internoÊdiÊtreÊimportan-
ÊtaskÊforce:Ê“EfficienzaÊenerge caÊeÊdelleÊrisorse”,Ê“Finanziamen ÊeÊinfrastru ure”ÊeÊ“CommercioÊeÊinves men ”.ÊAÊquest’ul ma,Êl’arma-

mentoÊitalianoÊhaÊpartecipatoÊinsiemeÊall’ICS,Ê l’associazioneÊinternazionaleÊcheÊrappresentaÊl’80%ÊdellaÊflo aÊmondialeÊcheÊdalÊ1°ÊgennaioÊ
2022ÊsaràÊpresiedutaÊdaÊunÊarmatoreÊitaliano,ÊilÊPastÊpresidentÊdiÊConfitarma,ÊEmanueleÊGrimaldi.ÊInoltre,ÊèÊno ziaÊrecen ssimaÊcheÊl’IMOÊ
haÊriele oÊl’ItaliaÊnellaÊcategoriaÊAÊdelÊsuoÊConsiglioÊesecu vo.Ê“Tu oÊciòÊconfermaÊcheÊavereÊunaÊflo aÊdiÊbandieraÊitalianaÊperÊaiutareÊleÊ
nostreÊimpreseÊhaÊunÊvaloreÊancheÊperÊlaÊnostraÊamministrazione”.ÊSenzaÊcontareÊcheÊilÊnostroÊse oreÊèÊstatoÊfondamentaleÊancheÊinÊquestoÊ
periodoÊdiÊpandemiaÊtrasportandoÊciboÊeÊmedicinaliÊeÊtu eÊleÊmerciÊdiÊcuiÊabbiamoÊbisogno.ÊPassandoÊalleÊrichiesteÊdell’industriaÊarmatoria-
leÊitaliana,ÊLucaÊSistoÊhaÊribaditoÊcheÊoccorreÊunaÊgovernanceÊunitariaÊperÊilÊmondoÊmari moÊe,ÊperÊquantoÊriguardaÊilÊPNRR,ÊèÊnecessarioÊ
unÊsostegnoÊperÊl’industriaÊarmatorialeÊeÊunaÊguidaÊspecializzataÊperÊrinnovareÊlaÊsuaÊflo a”.ÊInfine,ÊinÊmeritoÊallaÊpresidenzaÊdelÊG20Êaffida-
taÊall’Indonesia, LucaÊSistoÊhaÊricordatoÊcheÊciÊsonoÊdossierÊaper ÊconÊiÊcan eriÊgoverna viÊindonesianiÊcheÊriguardanoÊl’industriaÊarmatoria-
leÊnazionale:Ê“forseÊèÊun’occasioneÊperÊrisolvereÊproblemiÊdiÊcuiÊlaÊFarnesinaÊsiÊstaÊoccupandoÊdaÊanni”. 
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IlÊ9 dicembre,ÊperÊ laÊprimaÊvoltaÊsiÊ
sonoÊ svol Ê inÊ tu aÊ Italia,Ê gliÊ Sta Ê
generaliÊ dellaÊ CommissioneÊ VIAÊ –Ê
VASÊdelÊministeroÊdellaÊTransizioneÊ
ecologicaÊ perÊ unÊ confrontoÊ conÊ gliÊ
esponen Ê delÊmondoÊ is tuzionale,Ê
imprenditoriale,Ê energe co,Ê am-
bientaleÊeÊgiornalis co.Ê(*) 

NelÊcorsoÊdellaÊprimaÊsessioneÊin -
tolataÊ “UnaÊ ‘faseÊ 2’Ê perÊ laÊ VIAÊ traÊ
targetÊ sovranazionaliÊ eÊ localismiÊ
nellaÊculturaÊdelÊterritorioÊeÊdell’im-
presa”,Ê introdo aÊ dalÊ MinistroÊ
Roberto Cingolani,ÊèÊ statoÊ tra atoÊ
ilÊtemaÊdellaÊsfidaÊimpostaÊdall’emergenzaÊclima caÊdaÊaffrontareÊconÊ
inizia veÊ improntateÊ dallaÊ maggioreÊ efficienzaÊ eÊ conÊ interven Ê ca-
ra erizza Ê dallaÊmaggioreÊ qualitàÊ proge uale.Ê InÊ rappresentanzaÊ diÊ
ConfitarmaÊèÊ intervenutoÊ ilÊDire oreÊGeneraleÊLuca Sisto che,ÊdopoÊ
averÊ ricordatoÊ cheÊ seppureÊ laÊmaggiorÊparteÊdell’inquinamentoÊ pro-
vengaÊ daÊ terra,Ê ilÊ trasportoÊ viaÊ mareÊ èÊ spessoÊ percepitoÊ comeÊ unaÊ
modalitàÊdiÊ trasportoÊfortementeÊresponsabileÊdelleÊemissioniÊdiÊgasÊ
serra.Ê “InveceÊ loÊ shippingÊ èÊ laÊmodalitàÊ diÊ trasportoÊ piùÊ sostenibile,Ê
strumentoÊpotenteÊdiÊcontrastoÊalÊcambiamentoÊclima coÊcheÊriesceÊ
aÊ spostareÊ unaÊ enormeÊ quan tàÊ diÊ merciÊ producendoÊ emissioniÊ diÊ
CO2Ê pariÊ aÊ circaÊ ilÊ 2%Ê delleÊ emissioniÊ totaliÊ dell’economiaÊ globale”.Ê
Inoltre,Ê“l’industriaÊmari maÊmondiale,ÊcheÊsegueÊregoleÊinternazio-
naliÊemanateÊdall’IMO,ÊtraÊilÊ2008ÊeÊilÊ2018ÊaÊfronteÊdiÊunÊaumentoÊdelÊ
40%ÊnelÊcommercioÊmari mo,ÊhaÊrido oÊdelÊ10%ÊleÊemissioniÊdiÊCo2Ê
mentre,ÊdalÊ1°ÊgennaioÊ2020,ÊhaÊrido oÊalloÊ0,5%ÊilÊtenoreÊdiÊzolfoÊneiÊ
combus biliÊ perÊ usoÊmari moÊ inÊ tu Ê iÊ traffici,Ê conÊ eccezioniÊ perÊ iÊ
por ÊcomunitariÊeÊperÊleÊareeÊECAÊoveÊgiàÊvigeÊilÊ limiteÊdelloÊ0,1%.”.Ê
CiòÊdimostraÊcheÊilÊmondoÊdelÊtrasportoÊmari moÊgiàÊdaÊtempoÊsiÊstaÊ
muovendoÊinÊlineaÊconÊlaÊstrategiaÊdell’IMOÊcheÊprevedeÊdiÊabba ereÊ
entroÊ ilÊ2030Ê leÊemissioniÊdiÊCO2ÊnelÊ trasportoÊmari moÊ internazio-
naleÊdiÊ almenoÊ ilÊ 40%Ê rispe oÊalÊ 2008,Ê raggiungendoÊ ilÊ 70%ÊentroÊ ilÊ
2050ÊeÊdiÊ ridurreÊ leÊ emissioniÊ annueÊ totaliÊ diÊ gasÊ serraÊderivan ÊdalÊ
trasportoÊ internazionaleÊ diÊ almenoÊ ilÊ 50%Ê entroÊ ilÊ 2050”.Ê Tu oÊ ciòÊ
dimostraÊ che,Ê seppureÊnascosto,Ê loÊ shippingÊ èÊ ilÊmotoreÊdellaÊfilieraÊ
edÊèÊindispensabileÊspecieÊperÊunÊPaese,ÊcomeÊl’Italia,ÊcheÊperÊlaÊmag-

giorÊparteÊdegliÊscambiÊconÊl’esteroÊ
dipendeÊ dalÊ trasportoÊ mari mo.Ê
“EÊ gliÊ armatoriÊ italianiÊ nonÊ sonoÊ
rimas ÊaÊguardareÊeÊgiàÊdaÊ tempoÊ
stannoÊfacendoÊ importan Ê inves -
men Ê perÊ rendereÊ greenÊ leÊ loroÊ
naviÊ –Ê haÊ aggiuntoÊ SistoÊ –Ê alcuneÊ
delleÊ qualiÊ hannoÊ giàÊ ado atoÊ laÊ
soluzioneÊ transitoriaÊ delÊ LNGÊ perÊ
poiÊ passareÊ all’ammoniacaÊ eÊ idro-
geno,Ê conÊ ricorsoÊ aÊ ba erieÊ sem-
preÊ piùÊ capaciÊ eÊ sviluppo,Ê ovvia-
mente,Ê delleÊ rela veÊ tecnologieÊ
perÊ alimentareÊ laÊ flo aÊ mondiale.Ê

IlÊproblemaÊèÊcheÊciÊsonoÊgiàÊleÊprimeÊnaviÊgreenÊmaÊnonÊciÊsonoÊneiÊ
nostriÊpor ÊleÊinfrastru ureÊperÊlaÊdistribuzioneÊdeiÊnuoviÊcombus bi-
li.Ê“ÈÊpeculiareÊ–ÊhaÊso olineatoÊLuca Sisto –ÊcheÊinÊfaseÊdiÊtransizioneÊ
ecologicaÊcosìÊimportanteÊnonÊsiaÊpossibileÊunaÊinterlocuzioneÊdire aÊ
degliÊarmatoriÊitalianiÊconÊtu eÊleÊnostreÊAutoritàÊdiÊSistemaÊportualeÊ
perÊ risolvereÊ insiemeÊ problemiÊ diÊ comuneÊ interesse”.Ê “GliÊ armatoriÊ
italianiÊsonoÊlie ÊdiÊpoterÊpartecipareÊallaÊCommissioneÊVIA-VASÊ–ÊhaÊ
conclusoÊilÊDire ore Generale di Confitarma –ÊperÊpoterÊcondividereÊ
conÊ ilÊMinisteroÊdellaÊTransizioneÊEcologicaÊ laÊvisioneÊdalÊmareÊvoltaÊ
all’efficientamentoÊenerge coÊperÊilÊbeneÊdelÊnostroÊPaese. 
 
***************************** 
(*)Ê LaÊ CommissioneÊ VIA-VASÊ (VIA-ValutazioneÊ impa oÊ ambientale;Ê
VAS-ValutazioneÊambientaleÊ strategica),Ê is tuitaÊnelÊmaggioÊ2020,ÊèÊ
l’organoÊ indipendenteÊ delÊ MinisteroÊ dellaÊ TransizioneÊ ecologicaÊ perÊ
esaminareÊtu ÊiÊproge ,ÊiÊprogrammiÊeÊleÊopereÊperÊlaÊrealizzazioneÊeÊ
l’implementazioneÊdiÊinfrastru ureÊnelÊPaese,ÊverificandoneÊl’impa oÊ
inÊ terminiÊambientali,ÊdalleÊdigheÊalleÊ centraliÊ ele richeÊdalleÊ stradeÊ
alleÊesplorazioniÊmarine.ÊLaÊCommissioneÊVIA-VASÊdalÊgennaioÊ2021ÊèÊ
presiedutaÊdaÊMassimilianoÊAtelli,ÊmagistratoÊ inÊ forzaÊ allaÊ CorteÊ deiÊ
Con ÊdiÊAostaÊeÊgrandeÊespertoÊdiÊdiri oÊambientale,ÊdiÊamministra-
zioneÊpubblicaÊeÊdiÊgius ziaÊcontabile.ÊDalÊmaggioÊ2008Êall’aprileÊ2013Ê
comeÊcapoÊdell’ufficioÊ legisla voÊdelÊministeroÊdell’AmbienteÊhaÊpro-
mossoÊ inizia veÊ diÊ tutelaÊ deiÊ beniÊ naturaliÊ comeÊ ilÊ ComitatoÊ perÊ loÊ
sviluppoÊdelÊverdeÊpubblico. 

Sta  generali della commissione VIA-VAS  
Importante la visione dal mare per l’efficientamento energe co del nostro Paese 

Confitarma e le Is tuzioni 

C        ,    

IlÊ25Ênovembre,ÊMario Ma oli,ÊPresidenteÊdiÊConfitar-
ma,Ê haÊ partecipatoÊ allaÊ riunioneÊ d'insediamentoÊ delÊ
TavoloÊ permanenteÊ perÊ ilÊ partenariatoÊ economico,Ê
socialeÊeÊterritorialeÊ is tuitoÊnell’ambitoÊdell’a uazio-
neÊ delÊ PNRRÊ ‘ItaliaÊ Domani’,Ê coordinatoÊ daÊ Tiziano 
Treu,Ê presidenteÊ delÊ CNEL.Ê AlÊ Tavolo,Ê partecipanoÊ
rappresentan Ê delleÊ par Ê sociali,Ê delÊ Governo,Ê delleÊ
Regioni,Ê delleÊProvinceÊautonome,ÊdegliÊ En Ê locali,Ê diÊ
RomaÊcapitale,ÊdelleÊcategorieÊprodu veÊeÊsociali,ÊdelÊsistemaÊdell’u-
niversitàÊeÊdellaÊricerca,ÊdellaÊsocietàÊcivileÊeÊdelleÊorganizzazioniÊdellaÊ
ci adinanzaÊa va.ÊNelÊcorsoÊdellaÊriunioneÊilÊPresidenteÊMa oliÊoltreÊ
aÊ riaffermareÊ l’esigenzaÊ dell’industriaÊ armatorialeÊ italianaÊ diÊ un’ur-
genteÊ semplificazioneÊ eÊ de-burocra zzazioneÊ delleÊ norma veÊ cheÊ
regolanoÊ ilÊ se oreÊ eÊ cheÊ spessoÊ siÊ rivelanoÊ diÊ graveÊ ostacoloÊ perÊ laÊ
compe vitàÊ degliÊ operatoriÊ italiani,Ê haÊ ribaditoÊ quantoÊ giàÊ fa oÊ
presenteÊ nelÊ recenteÊ incontroÊ conÊ ilÊMinistroÊ Giovannini,Ê inÊmeritoÊ
alleÊrisorseÊassegnateÊalÊtrasportoÊmari moÊperÊsostenereÊeÊaccom-
pagnareÊl’importanteÊpercorsoÊdiÊrinnovoÊeÊammodernamentoÊtecno-
logicoÊ greenÊ dellaÊ flo a.Ê “IÊ 500ÊmilioniÊ diÊ euroÊ previs Ê dalÊGovernoÊ
conÊilÊDLÊn.59/2021,Êconver toÊnellaÊLeggeÊn.101/2021,ÊsonoÊdes na-
ÊalÊrinnovoÊeÊammodernamentoÊsoloÊdelleÊnaviÊ traghe oÊeÊpasseg-

geriÊoperan Ênell’areaÊMediterraneaÊ–Ê haÊaffermatoÊ ilÊ PresidenteÊdiÊ

ConfitarmaÊ -Ê C’èÊ ilÊ rischioÊ concretoÊ diÊ escludereÊ granÊ
parteÊ dellaÊ nostraÊ flo aÊ dallaÊ strategiaÊ nazionaleÊ diÊ
contrastoÊ aiÊ cambiamen Ê clima ci,Ê diminuendoneÊ diÊ
fa oÊ laÊ compe vitàÊ sulÊmercatoÊ europeoÊ eÊ interna-
zionaleÊe,Êsopra u o,ÊrendendoÊancorÊpiùÊdifficoltosoÊ
ilÊraggiungimentoÊdegliÊambiziosiÊobie viÊprefissa ÊinÊ
temaÊ ambientale”.Ê “Tu aÊ l’industriaÊ mari maÊ mon-
dialeÊ condivideÊ pienamenteÊ gliÊ ambiziosiÊ obie viÊ diÊ

riduzioneÊ delleÊ emissioniÊ eÊ daÊ tempoÊ siÊ staÊ a vandoÊ inÊ talÊ sensoÊ aÊ
livelloÊinternazionaleÊeÊcomunitarioÊ–ÊhaÊaggiuntoÊMa oliÊ-ÊinÊques Ê
giorniÊsiÊriunisceÊilÊComitatoÊdell’ImoÊcheÊdecideràÊinÊmeritoÊallaÊcrea-
zioneÊdiÊunÊfondoÊperÊR&SÊdaÊ5ÊmiliardiÊdiÊdollari,ÊpropostoÊdalloÊship-
ping,Ê perÊ accelerareÊ loÊ sviluppoÊ tecnologicoÊ voltoÊ aÊ garan reÊ cheÊ iÊ
combus biliÊ aÊ zeroÊ emissioniÊ diÊ carbonioÊ possanoÊ essereÊ u lizza Ê
sulleÊgrandiÊnaviÊoceaniche.ÊSeÊapprovato,ÊilÊfondoÊdiÊricercaÊeÊsvilup-
poÊdovrebbeÊessereÊopera voÊentroÊilÊ2023,ÊconsentendoÊl’entrataÊinÊ
esercizioÊdiÊ unÊgranÊnumeroÊdiÊ naviÊ aÊ zeroÊemissioniÊdiÊCo2ÊentroÊ ilÊ
2030,Ê rendendoÊ unaÊ realtàÊ ilÊ trasportoÊ mari moÊ aÊ zeroÊ emissioniÊ
entroÊ ilÊ 2050”.Ê InÊ vistaÊ dellaÊ prossimaÊ LeggeÊ diÊ Bilancio,Ê sonoÊ alloÊ
studioÊinterven ÊperÊlaÊcreazioneÊdiÊspecificiÊFondiÊperÊilÊsostegnoÊallaÊ
transizioneÊ ecologicaÊ dellaÊ flo aÊmercan leÊ italiana.Ê ConfitarmaÊ au-
spicaÊunÊsegnaleÊconcretoÊdalÊGoverno. 
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IlÊ12Êo obreÊsiÊèÊtenutaÊpressoÊilÊCNELÊunaÊriunioneÊdelÊGruppoÊdiÊlavoroÊsullaÊ
logis ca,ÊpresiedutaÊdalÊConsigliereÊNereoÊMarcucciÊeÊallaÊpresenzaÊdelÊPresi-
denteÊ TizianoÊ Treu,Ê nelÊ corsoÊ dellaÊ qualeÊ sonoÊ sta Ê audi Ê iÊ rappresentan Ê
delleÊ associazioniÊ deiÊ traspor Ê inÊmeritoÊ all’a uazioneÊ delÊ PNRR.Ê IlÊ DGÊ Luca 
Sisto,ÊintervenutoÊinÊrappresentanzaÊdiÊConfitarma,ÊhaÊevidenziatoÊcheÊlaÊtran-
sizioneÊecologicaÊnelÊse oreÊmari moÊèÊgiàÊinÊa oÊdaÊtempoÊeÊcheÊnegliÊul miÊ
anniÊgliÊarmatoriÊitalianiÊ“hannoÊfa oÊlaÊloroÊparte,ÊinvestendoÊdecineÊdiÊmiliar-
diÊ diÊ euroÊperÊmantenereÊeÊ incrementareÊ leÊelevateÊperformanceÊambientaliÊ
cheÊpongonoÊleÊloroÊflo eÊaiÊver ciÊdelleÊbestÊprac cesÊgreenÊinternazionali”.Ê
Inoltre,Ê haÊ aggiuntoÊ “diversiÊ partnerÊ europei,Ê a raversoÊ iÊ fondiÊ stanzia Ê dalÊ
NextÊ Genera onÊ EU,Ê stannoÊ investendoÊ risorseÊ pubblicheÊ perÊ sostenereÊ gliÊ
ulterioriÊimportan ÊpassiÊcheÊleÊrispe veÊaziendeÊdelÊse oreÊmari moÊsaran-
noÊchiamateÊadÊeffe uareÊsullaÊviaÊdellaÊtransizioneÊecologica”.ÊConfitarmaÊèÊ
stataÊsen taÊdall’AmministrazioneÊnelÊcorsoÊdeiÊlavoriÊpreparatoriÊperÊlaÊreda-
zioneÊdelÊDecretoÊa ua voÊcheÊdovràÊdefinireÊiÊcriteriÊdiÊaccessoÊperÊilÊse oreÊ
alleÊ risorseÊ stanziateÊ conÊ ilÊ FondoÊ Complementare.Ê PurÊ nonÊ avendoÊ no zieÊ
de agliateÊcircaÊiÊcontenu ÊdiÊtaleÊdecretoÊcheÊèÊgiàÊstatoÊfirmatoÊdalÊMinistroÊ
Giovannini,ÊilÊDire oreÊgeneraleÊdiÊConfitarmaÊhaÊritenutoÊopportunoÊeviden-
ziareÊalcuneÊpossibiliÊcri cità.Ê“Innanzitu oÊ-ÊhaÊaffermatoÊLucaÊSistoÊ-ÊseÊfosseÊ
confermatoÊcheÊ ilÊdecretoÊescludeÊdiverseÊcategorieÊdiÊnaviglioÊoÊ pologieÊdiÊ
trafficoÊsiÊcreerebbeÊunÊproblemaÊdiÊcompe vitàÊperÊdiverseÊ importan Ê im-
preseÊ italiane”.Ê Inoltre,Ê deiÊ 500Ê milioniÊ stanzia Ê dallaÊ norma,Ê sembrerebbeÊ
che,ÊlaÊcomponenteÊdell’incen voÊdedicataÊalleÊnuoveÊcostruzioniÊ(225Êmilioni)Ê
nonÊsaràÊparametrataÊall’effe voÊvaloreÊeÊinnovazioneÊgreenÊprevistaÊnelÊpro-
ge oÊdiÊcostruzioneÊdellaÊnave.Ê“CiòÊsignificaÊgenerareÊunÊingius ficatoÊvantag-
gioÊ concorrenzialeÊ perÊ chiÊ èÊ arrivatoÊ inÊ ritardoÊ nell’a uareÊ laÊ sceltaÊ green”.Ê
AltraÊ perplessitàÊ espressaÊ dalÊ Dire oreÊ GeneraleÊ diÊ ConfitarmaÊ riguardaÊ laÊ
localizzazioneÊ geograficaÊ deiÊ trafficiÊ ogge oÊ diÊ incen vazione.Ê “CostringereÊ
unaÊnaveÊaÊoperareÊinÊunaÊdataÊareaÊgeograficaÊèÊunaÊforteÊ limitazioneÊperÊilÊ
se oreÊdelloÊshippingÊche,Ê inÊmol Êcasi,ÊnonÊpuòÊprogrammareÊnelÊ lungoÊpe-
riodoÊ iÊ por Ê scala .Ê SeÊ ilÊ driverÊ dell’incen voÊ èÊ effe vamenteÊ laÊ transizioneÊ
green,ÊnonÊpossiamoÊtenereÊcontoÊsoloÊdellaÊfaseÊdiÊcostruzioneÊdellaÊnaveÊmaÊ
ancheÊ dell’a vitàÊ allaÊ qualeÊ laÊ stessaÊ verràÊ adibitaÊ che,Ê inÊ mol Ê casi,Ê èÊ nelÊ
mercatoÊglobale”.Ê“ConfitarmaÊchiedeÊdunqueÊalÊCNELÊdiÊsupportareÊpressoÊleÊ
Is tuzioniÊcompeten ÊeÊ ilÊGovernoÊ inÊprimis,Ê leÊ istanzeÊdell’armamentoÊaffin-
chéÊilÊPaeseÊnonÊlasciÊindietroÊalcuneÊcomponen ÊfondamentaliÊdelloÊshippingÊ
ugualmenteÊcoinvolteÊnelÊprocessoÊdiÊtransizioneÊecologica”. 

12 o obre: Confitarma in audizione al Cnel si appella al 
Governo: nella transizione ecologica non abbandoniamo 

compar  fondamentali dello shipping 

IlÊ27 se embre,ÊConfitarmaÊèÊstataÊauditaÊdalleÊCommis-
sioniÊriuniteÊdellaÊCameraÊdeiÊDeputa ÊIXÊeÊVIIIÊinÊrelazio-
neÊ all’esameÊ delÊ DLÊ C.Ê 3278Ê diÊ conversioneÊ delÊ DLÊ n.Ê
121/2021Ê contenente,Ê traÊ leÊ altre,ÊmisureÊ urgen Ê perÊ ilÊ
se oreÊ mari mo.Ê LucaÊ Sisto,Ê Dir.Ê Gen.Ê Confitarma,Ê haÊ
espressoÊ alÊ GovernoÊ l’apprezzamentoÊ perÊ l’inserimentoÊ
nelÊ Decreto-LeggeÊ inÊ conversioneÊ dellaÊ modificaÊ
dell’art.89Ê delÊ Decreto-LeggeÊ 104/2020Ê richiestaÊ dellaÊ
CommissioneÊ europea,Ê maÊ haÊ constatatoÊ cheÊ analogaÊ
modificaÊ all’art.88Ê delÊ medesimoÊ Decreto-LeggeÊ
104/2020,Ê anch’essaÊ richiestaÊ dallaÊ CommissioneÊ euro-
pea,ÊnonÊèÊstataÊinseritaÊdalÊGoverno.ÊIlÊDire oreÊGenera-
leÊdiÊConfitarmaÊhaÊpoiÊrichiamatoÊl’a enzioneÊdelÊParla-
mentoÊinÊmeritoÊalleÊrisorseÊdelÊFondoÊcomplementareÊalÊ
PNRRÊdes nateÊallaÊtransizioneÊgreenÊdelÊse oreÊmari -
mo.Ê “RiteniamoÊ diÊ fondamentaleÊ importanza,Ê haÊ prose-
guitoÊilÊDire oreÊGeneraleÊdiÊConfitarma,ÊcheÊl’emanandoÊ
DecretoÊministerialeÊdiÊa uazioneÊcheÊdefiniràÊiÊcriteriÊdiÊ
erogazioneÊ diÊ taleÊ contributoÊ greenÊ preveda,Ê coerente-
menteÊ conÊ ilÊ testoÊ dellaÊ normaÊ (DLÊ 59/2021),Ê l’accessoÊ
alleÊrisorseÊaÊtu eÊleÊnaviÊcheÊoperanoÊancheÊfuoriÊdall’I-
talia,ÊriservandoÊcomunqueÊunaÊpremialitàÊspecificaÊperÊiÊ
trafficiÊ mediterranei,Ê cosìÊ daÊ sostenereÊ l’interaÊ flo aÊ
italianaÊnell’importanteÊprocessoÊdiÊtransizioneÊecologicaÊ
avviatoÊaÊlivelloÊinternazionale”.Ê“L’obie voÊcomuneÊdelÊ
Paese,ÊhaÊprecisatoÊilÊDire oreÊGeneraleÊdiÊConfitarma,ÊèÊ
quelloÊdiÊa uareÊunaÊconcretaÊtransizioneÊecologicaÊdellaÊ
catenaÊdelÊtrasportoÊ-ÊelementoÊfondamentaleÊeÊstru u-
raleÊ dellaÊ nostraÊ societàÊ -Ê senzaÊ svantaggiareÊ leÊ nostreÊ
impreseÊ impegnateÊ nellaÊ sfidaÊ quo dianaÊ deiÊ merca Ê
internazionaliÊ e,Ê alÊ contempo,Ê aÊ perseguireÊ gliÊ ambiziosiÊ
traguardi,Ê inÊ terminiÊ diÊ emissioni,Ê previs Ê dall’Europa”.Ê
“ComeÊ haÊ ricordatoÊ ilÊ PresidenteÊ Draghi,Ê haÊ conclusoÊ
LucaÊ SistoÊ “loÊ StatoÊ deveÊ fareÊ laÊ suaÊ parteÊ nell’aiutareÊ
ci adiniÊ eÊ impreseÊaÊ sostenereÊ iÊ cos ÊdiÊ questaÊ trasfor-
mazioneÊ(green)”.Ê 

27 se embre: Confitarma in Audi-
zione alla Camera dei Deputa  

Prioritario sbloccare i Ristori alle  
Imprese del Primo Registro  

e Sostenere con il PNRR  
la Flo a Italiana nel  

processo di transizione ecologica 

Confitarma e le Is tuzioni 

IlÊ14ÊSe embre,ÊilÊComandanteÊGeneraleÊdelÊCorpoÊdelleÊCapitane-
rieÊdiÊportoÊ–ÊGuardiaÊCos era,ÊAmmiraglioÊIspe oreÊCapo Nicola 
Carlone haÊricevuto,ÊpressoÊlaÊsedeÊdelÊComandoÊgenerale,ÊilÊPresi-
denteÊ diÊ Confitarma, Mario Ma oli accompagnatoÊ dalÊ Dire oreÊ
generale, Luca Sisto. 

L’incontroÊhaÊcos tuitoÊoccasioneÊu leÊperÊunÊconfrontoÊcostru -
voÊsulleÊprincipaliÊtema cheÊineren ÊloÊscenarioÊmari moÊitalianoÊ
edÊ internazionale,Ê cheÊ trovaÊ nellaÊ sinergiaÊ traÊ AutoritàÊmari ma,Ê
armamentoÊ eÊ componen Ê delÊ clusterÊ unÊ elementoÊ fondamentaleÊ
perÊ l’interoÊcompartoÊmari mo-portualeÊnazionale,Êsopra u oÊinÊ
unÊfrangenteÊdelicatoÊeÊstrategicoÊcomeÊquelloÊa ualeÊdiÊtransizio-
neÊ ecologica. 
Nell’incontro,ÊilÊPresidente Ma oli haÊaltresìÊrappresentatoÊl’impe-
gnoÊdiÊConfitarmaÊaÊsostenereÊ laÊcrescitaÊdeiÊ trafficiÊnazionaliÊeÊ laÊ

compe vitàÊdellaÊbandieraÊitaliana,ÊinÊlineaÊconÊleÊsfideÊcheÊa endonoÊl’industriaÊeÊgliÊinteressiÊmari miÊedÊeconomiciÊ
delÊPaese. 

LaÊvisitaÊsiÊèÊconclusaÊconÊa estazioniÊdiÊs maÊeÊapprezzamento,ÊnelÊsegnoÊdellaÊcon nuitàÊdelÊdialogoÊeÊdelloÊspiritoÊdiÊ
collaborazioneÊcheÊsinoÊadÊoggiÊhannoÊcontraddis ntoÊiÊrappor ÊtraÊleÊdueÊOrganizzazioni.Ê 
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Confitarma in Italia e in Europa 

IlÊ6Ê se embre,Ê IlÊ BoardÊ
dell’EcsaÊ haÊ approvatoÊ
laÊ nominaÊ diÊ Fabrizio 
Ve osi,Ê ConsigliereÊ
Confitarma,ÊaÊpresiden-
teÊdelÊGruppoÊdiÊLavoroÊ

ShipÊFinance.ÊMarjolein Van Noort,ÊSeniorÊpolicyÊadvisorÊdellaÊ
RoyalÊAssocia onÊofÊNetherlandsÊShipownersÊeÊCoordinatorÊdiÊ
ENMCÊ–ÊEuropeanÊNetworkÊofÊMari meÊClusters,ÊèÊstataÊnomi-
nataÊViceÊpresidenteÊdelÊGruppo.Ê 
“E’Ê unÊ onoreÊ rappresentareÊ ConfitarmaÊ inÊ questoÊ importanteÊ
organismoÊdell’associazioneÊ europeaÊdegliÊ armatoriÊ cheÊ siÊ oc-
cupaÊdiÊmaterieÊdiÊgrandeÊrilevanzaÊperÊ laÊnostraÊ industriaÊar-
matorialeÊ specieÊ inÊ questoÊmomentoÊ diÊ transizioneÊ–Ê affermaÊ
FabrizioÊ Ve osiÊ –Ê porteròÊ avan Ê ilÊ mioÊ compitoÊ conÊ grandeÊ
impegnoÊperÊaffrontareÊtemiÊestremamenteÊrilevan ÊperÊ ilÊ fu-

turoÊdelÊnostroÊse ore.ÊIÊtreÊobie viÊstrategiciÊcheÊhoÊcondivi-
soÊconÊlaÊVice-PresidenteÊedÊ iÊmembriÊdelÊGruppoÊsonoÊincen-
tra Ê suÊ transizioneÊedÊapplicazioneÊdellaÊ tassonomiaÊeuropea,Ê
nuoveÊregoleÊbancarieÊinÊtemaÊdiÊassorbimentoÊpatrimonialeÊeÊ
finanzaÊalterna va”.Ê 
“InÊunÊmomentoÊinÊcuiÊloÊshippingÊdeveÊaffrontareÊgrandiÊsfide,Ê
sopra u oÊinÊcampoÊambientaleÊ–ÊhaÊaffermatoÊMarioÊMa o-
li,Ê PresidenteÊ diÊ ConfitarmaÊ –Ê èÊ diÊ fondamentaleÊ importanzaÊ
poterÊessereÊpresenteÊneiÊconsessiÊeuropeiÊoveÊvengonoÊelabo-
rateÊ leÊstrategieÊmari me,ÊapprofondendoÊtema cheÊopera -
veÊlegateÊagliÊaspe ÊfiscaliÊperÊloÊsviluppoÊdelÊtrasportoÊmari -
moÊsostenibile.ÊSonoÊquindiÊestremamenteÊorgogliosoÊdelÊfa oÊ
cheÊ ancoraÊ unaÊ voltaÊ vieneÊ riconosciutoÊ l’importanteÊ ruoloÊ
svoltoÊdaÊConfitarmaÊinÊambitoÊECSAÊeÊlaÊnominaÊdelÊConsiglie-
reÊVe osiÊallaÊguidaÊdiÊquestoÊimportanteÊgruppoÊdiÊlavoroÊneÊèÊ
unaÊulterioreÊconferma”.Ê 

FABRIZIO VETTOSI NOMINATO PRESIDENTE  
DELL’ECSA SHIP FINANCE WORKING GROUP 

IlÊ2ÊdicembreÊaÊMilano,Ênell’ambitoÊdiÊConnextÊsiÊèÊtenutoÊilÊMee-
ngÊNazionaleÊMarke ngÊalÊqualeÊèÊintervenutaÊBarbara Visen ni,Ê

ConsigliereÊConfitarmaÊcheÊcoadiuvaÊilÊViceÊPresidenteÊconÊdelegaÊalÊmarke ngÊBeniaminoÊMalte-
se,Êso olineandoÊcomeÊConfitarma,ÊconsapevoleÊdell’importanzaÊdiÊfareÊrete,ÊcreareÊrelazioniÊeÊ
sinergie,ÊrafforzareÊiÊrappor ÊeÊcrearneÊdiÊnuovi,ÊèÊapertaÊaÊtu ÊiÊse oriÊcheÊpossonoÊcoadiuvareÊ
loÊshipping.ÊInÊquest’o caÊConfitarmaÊhaÊrecentementeÊapprovatoÊun'importanteÊriformaÊstatu-
tariaÊcheÊperÊlaÊprimaÊvoltaÊprevedeÊunaÊvicepresidenzaÊalÊmarke ngÊassocia voÊeÊl’aperturaÊdeiÊ
GruppiÊTecniciÊadÊesper ÊdelÊse ore.ÊBarbaraÊVisen niÊhaÊconclusoÊconÊl’auspicioÊche,ÊcomeÊac-
cadutoÊconÊ leÊAutostradeÊdelÊMare,ÊConfitarmaÊriescaÊconÊsuccessoÊaÊpromuovereÊnuoveÊauto-
stradeÊdiÊrelazioniÊ“affinchéÊilÊmareÊnonÊciÊdividaÊmaÊciÊunisca”. 

M  N  M  

IlÊ 14Ê o obre,Ê ConfitarmaÊ haÊ
ospitatoÊl’incontroÊWhenÊgeo-
graphyÊ counts:Êmari meÊ rou-
tesÊofÊInterna onalÊtradeÊandÊvulne-
rabilityÊofÊ supplyÊ chains, organizza-
toÊ daÊ Diplomacy,Ê nell’ambitoÊ dellaÊ
XIIÊedizioneÊdelÊFes valÊdellaÊDiplo-
mazia.Ê 
Coordina Ê daÊ Laurence Mar n,Ê
CapoÊ servizioÊ RelazioniÊ Internazio-
naliÊ diÊ Confitarma,Ê sonoÊ intervenu :Ê
Manlio di Stefano, So osegretarioÊagliÊ
AffariÊEsteri cheÊhaÊdichiaratoÊcheÊ“LeÊ
sfideÊpost-pandemia,ÊcheÊhannoÊporta-
toÊaÊunaÊcrescitaÊesponenzialeÊdeiÊcos Ê
diÊ trasportoÊ necessitanoÊ diÊ risposteÊ
cheÊilÊGovernoÊitalianoÊstaÊaffrontandoÊ
perÊ dotareÊ l’ItaliaÊ diÊ unaÊ maggioreÊ
compe vitàÊinÊterminiÊdiÊmodernizza-
zioneÊ delleÊ stru ureÊ infrastru uraliÊ

portuali,Ê digitalizzazioneÊdeiÊ sistemiÊdiÊ
logis caÊ integrata,Ê conÊ un’a enzioneÊ
par colareÊ aiÊ temiÊ delloÊ sviluppoÊ so-
stenibile,Ê diÊ unÊ usoÊ responsabileÊ delleÊ
risorseÊi che,ÊeÊdiÊunÊmaggiorÊcoinvol-
gimentoÊ degliÊ operatoriÊ perÊ laÊ tutelaÊ
dell’ambienteÊmarino”. 
Mario Ma oli,Ê PresidenteÊ Confitar-
ma,Ê haÊ ribaditoÊ l’importanzaÊ cheÊ gliÊ
incen viÊperÊilÊrinnovoÊdellaÊflo aÊpre-

vis Ê dalÊ fondoÊ com-
plementareÊ PNRRÊ
sianoÊ assegna Ê se-

condoÊcriteriÊequi,ÊsenzaÊdis nzio-
niÊ traÊ categorieÊ diÊ naviÊ oÊ piÊ diÊ
traffico,Ê inÊ modoÊ daÊ nonÊ creareÊ
futuriÊ problemiÊ diÊ compe vitàÊ
perÊ leÊ nostreÊ impreseÊ diÊ naviga-
zione,ÊsenzaÊdimen careÊ l’esigen-
zaÊ diÊ unaÊ governanceÊ unicaÊ perÊ

l’economiaÊdelÊmareÊso olineandoÊcheÊ
“siamoÊostacola ÊdaÊunÊsistemaÊconfu-
soÊeÊingombranteÊcheÊspessoÊnonÊsod-
disfaÊ leÊ nostreÊ esigenzeÊ eÊ bloccaÊ laÊ
nostraÊcompe vità”. 
Guy Pla en,Ê SegretarioÊ GeneraleÊ diÊ
ICS,Ê haÊ illustratoÊ ilÊ recenteÊ studioÊ sulÊ
protezionismoÊ nelleÊ economieÊ eÊ leÊ
proposteÊ delloÊ shippingÊ perÊ ridurreÊ leÊ
barriereÊcommercialiÊ incrementandoÊilÊ
PIL. 
Lamia Belkaid,Ê SegretarioÊ generaleÊ diÊ
FEPORT,ÊhaÊribaditoÊl’esigenzaÊdiÊpoli -
cheÊolis cheÊ inÊ terminiÊdiÊ sostenibilitàÊ
eÊcompe vità.Ê 

W   :    I -
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SALVATORE D’AMICO AL CONSIGLIO NAZIONALE GIOVANI IMPRENDITORI 

IlÊÊ17 dicembre 2021ÊilÊPresidenteÊdeiÊGio-
vaniÊArmatori,ÊSalvatore d’Amico,ÊhaÊpar-
tecipatoÊ alÊ ConsiglioÊ NazionaleÊ GiovaniÊ
ImprenditoriÊconÊunÊinterventoÊdedicatoÊalÊ
ruoloÊ strategicoÊ delÊ trasportoÊ mari moÊ
perÊilÊPaese.ÊSinÊdallaÊsuaÊnascitaÊnelÊ1995Ê

ilÊGruppoÊGiovaniÊArmatoriÊapprofondisceÊ
iÊ temiÊ diÊ maggioreÊ a ualitàÊ riguardan Ê
l’industriaÊ dellaÊ navigazioneÊ eÊ ilÊ clusterÊ
mari moÊ nelÊ suoÊ complesso.Ê OggiÊ ilÊ no-
stroÊ obie voÊ èÊ fornireÊ unÊ contributoÊ diÊ
ideeÊperÊaffrontareÊefficacementeÊ leÊ sfideÊ
cheÊa endonoÊ tu oÊ ilÊmondoÊ industriale,Ê
inÊ primisÊ laÊ
transizioneÊ
ecologicaÊ eÊ
digitaleÊ –Ê haÊ
affermatoÊ
SalvatoreÊ
d’Amico.”.Ê 

I GIOVANI ARMATORI INCONTRANO 
IL COMANDO GENERALE 

IlÊ15 dicembre pressoÊ laÊ sedeÊ
delÊ ComandoÊ GeneraleÊ delÊ
CorpoÊdelleÊCapitanerieÊdiÊpor-
toÊ–ÊGuardiaÊCos era,ÊallaÊpre-
senzaÊ dell’AmmiraglioÊ ispe o-
reÊ (CP)Ê Luigi Giardino,Ê CapoÊ
delÊ RepartoÊ VIÊ SicurezzaÊ dellaÊ
NavigazioneÊ mari ma,Ê siÊ èÊ
tenutoÊ unÊ incontroÊ conÊ iÊ Gio-
vaniÊArmatori,Ê guida ÊdalÊPre-

sidenteÊSalvatore d’Amico,ÊalÊqualeÊhannoÊpartecipatoÊancheÊ
ilÊ GruppoÊ GiovaniÊ Federagen Ê eÊ YoungShipÊ Italia.Ê L’incontroÊ
haÊ avutoÊ l’obie voÊdiÊme ereÊ inÊ comunicazio-
neÊ dueÊ realtàÊ dellaÊ mari mitàÊ nazionale,Ê unaÊ
pubblicaÊ l’altraÊ privata,Ê perÊ migliorareÊ laÊ reci-
procaÊconoscenzaÊdeiÊrispe viÊambi ÊeÊcontes Ê
opera viÊcheÊvedonoÊilÊmondoÊmari moÊnazio-
naleÊ traÊ iÊ protagonis Ê delloÊ scenarioÊmari moÊ
internazionaleÊ ancheÊallaÊ luceÊdelÊ recenteÊ rico-
noscimentoÊdelÊ nostroÊPaeseÊnellaÊCatÊAÊdell’I-
MO.Ê“IÊgiovani,Êsopra u oÊinÊquestoÊdelicatoÊperiodoÊstoricoÊ
–Ê haÊ affermatoÊSalvatore d’Amico –Ê devonoÊessereÊ inÊprimaÊ
lineaÊperÊ contribuireÊalÊ rilancioÊdelÊ se oreÊmari moÊ italianoÊ
portandoÊilÊloroÊcontributoÊdiÊidee.ÊLoÊabbiamoÊgiàÊfa oÊconÊlaÊ
pubblicazioneÊdelloÊstudioÊcompara voÊtraÊdiversiÊordinamen-
ÊconÊilÊqualeÊabbiamoÊiden ficatoÊproposteÊdiÊsemplificazio-

neÊnorma vaÊaÊcostoÊzeroÊnell’o caÊdiÊrilanciareÊlaÊcompe -
vitàÊdellaÊflo aÊmercan leÊeÊdiÊ
tu oÊ ilÊ clusterÊmari mo”.ÊDu-
ranteÊ l’incontro,Ê sonoÊ sta Ê ap-
profondi Ê iÊ moltepliciÊ compi Ê
cheÊl’AutoritàÊmari maÊsvolge,Ê
siaÊaÊlivelloÊcentraleÊcheÊperife-
rico,Ê conÊpar colareÊ riferimen-
toÊ allaÊ salvaguardiaÊ dellaÊ vitaÊ

umanaÊ inÊ mare,Ê dellaÊ sicurezzaÊ
dellaÊ navigazioneÊ eÊ delÊ trasportoÊ
mari mo.Ê “NoiÊ giovaniÊ abbiamoÊ
tantoÊdaÊimparareÊ–ÊhaÊaggiuntoÊilÊ
PresidenteÊ d’AmicoÊ –Ê eÊ quindiÊ
siamoÊgra Ê alÊ ComandoÊGeneraleÊ
perÊ questaÊ importanteÊ occasioneÊ
diÊconfrontoÊsulÊcontributoÊcheÊ leÊ
giovaniÊ generazioniÊ delÊ mondoÊ
mari moÊ possonoÊ dareÊ
nell’affrontareÊleÊsfideÊdellaÊtransizioneÊecologica,ÊdellaÊdigita-
lizzazioneÊ eÊ dellaÊ formazioneÊ dellaÊ genteÊ diÊ mare.”Ê AÊ latereÊ

dell’incontro,ÊilÊComandanteÊGenerale,ÊAmmi-
raglioÊIspe oreÊCapoÊNicola Carlone haÊaffer-
matoÊ“IlÊse oreÊmari moÊèÊritornatoÊadÊesse-
reÊelementoÊfondamentaleÊperÊloÊsviluppoÊdelÊ
nostroÊ Paese,Ê snodoÊ strategicoÊ diÊ unÊ futuroÊ
che,Ê prevedibilmente,Ê saràÊ sempreÊ piùÊ ca-
ra erizzatoÊ daÊ scambiÊ edÊ interazioniÊ aÊ livelloÊ
globale.ÊUnÊmacrocosmo,Êquesto,ÊdelÊqualeÊlaÊ

categoriaÊarmatoriale,ÊeÊconÊessaÊquellaÊdeiÊGiovaniÊArmatori,Ê
èÊ ilÊ motoreÊ silenzioso,Ê cheÊ consenteÊ diÊ guardareÊ alÊ futuro,Ê
nell’o caÊ dellaÊ globalizzazione,Ê conÊ fiduciaÊ sulleÊ potenzialitàÊ
cheÊ ilÊnostroÊPaeseÊpuòÊesprimere.ÊUnoÊspirito,ÊquelloÊ cheÊ siÊ
iden ficaÊnelleÊgenerazioniÊemergen ,ÊcomeÊquellaÊdeiÊGiova-
niÊ ArmatoriÊ maÊ ancheÊ inÊ quellaÊ deiÊ nostriÊ giovaniÊ UfficialiÊ eÊ
so ufficiali,ÊcheÊpuòÊcos tuireÊ–ÊaÊquasiÊ80ÊanniÊdall’entrataÊinÊ
vigoreÊ delÊ CodiceÊ dellaÊ
NavigazioneÊ –Ê elementoÊ
diÊ spintaÊ perÊ l’adegua-
mentoÊ alleÊ esigenzeÊ delÊ
mondoÊ a ualeÊ eÊ dellaÊ
nuovaÊmari mità”.Ê 

Giovani Armatori 
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W  GGA-RINA: “L’       
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LaÊprogrammazioneÊdelleÊprossimeÊa vitàÊdelÊ
GruppoÊGiovaniÊArmatoriÊdiÊConfitarmaÊall’or-
dineÊdelÊ giornoÊdell’AssembleaÊpresiedutaÊdaÊ
SalvatoreÊd’Amico.Ê 

Giovani Armatori 

Assemblea del Gruppo Giovani Armatori 
21 settembre 2021 

IlÊ 30 se em-
bre, ilÊGruppoÊ
GiovaniÊArma-
toriÊ diÊ Confi-
tarmaÊ haÊ or-
ganizzatoÊ ilÊ
WebinarÊ
“L’industriaÊ

mari maÊaffrontaÊ laÊsfidaÊdellaÊdecarbonizzazione”Ê insie-
meÊalÊRINAÊcheÊhaÊcuratoÊ ilÊprogrammaÊconÊgliÊ interven Ê
diÊ Andrea Cogliolo,Ê SeniorÊ DirectorÊ MarineÊ ExcellenceÊ
Centres,ÊGiovanna Carosi,ÊSeniorÊEngineerÊMarineÊRulesÊ&Ê
Regula onÊ Centre,Ê Carlo Aiachini,Ê HeadÊ ofÊ MarineÊ Envi-
ronmentalÊ&ÊSafetyÊInnova on,ÊeÊMaria Garbarina,ÊMana-
gingÊ Ro-RoÊ PassengerÊ Ship.Ê Ê NelÊ suoÊ salutoÊ introdu vo,Ê
Salvatore d’Amico,ÊPresidenteÊdelÊGruppoÊGiovaniÊArma-

tori,Ê haÊ so olineatoÊ comeÊ nell’ambitoÊ dellaÊ transizioneÊ
ecologica,Ê laÊ decarbonizzazioneÊ delloÊ shippingÊ presen Ê
aspe ÊmoltoÊcomplessiÊeÊspessoÊdiÊdifficileÊcomprensioneÊ
perÊgliÊ stessiÊoperatoriÊdelÊ se ore.Ê“PerÊquesto,ÊabbiamoÊ
chiestoÊagliÊamiciÊdelÊRINAÊdiÊ illustrareÊ iÊvariÊaspe ÊdellaÊ
decarbonizzazioneÊcheÊl’industriaÊmari maÊdeveÊaffronta-
re”.ÊGliÊ interven ÊdelÊRINAÊsiÊ sonoÊ incentra Ê suiÊ requisi Ê
obbligatoriÊ diÊ breveÊ termineÊ ado a Ê dall’IMOÊ all’ul moÊ
MEPCÊ 76Ê perÊ ilÊ raggiungimentoÊ degliÊ obie viÊ dellaÊ
“StrategiaÊsullaÊriduzioneÊdelleÊemissioniÊdiÊgasÊserra”Êfis-
sa ÊperÊilÊ2030,ÊconÊpar colareÊa enzioneÊagliÊindiciÊeÊin-
dicatoriÊ previs Ê (EEXI,Ê CII)Ê eÊ allaÊ documentazioneÊ daÊ ap-
prontareÊ (SEEMP).Ê Successivamente,Ê sonoÊ sta Ê illustra Ê iÊ
requisi Êpropos Êdall’UnioneÊEuropeaÊaÊseguitoÊdellaÊLeg-
geÊEuropeaÊsulÊClima,Êado ataÊnelÊgiugnoÊ2020,ÊperÊ laÊri-
duzioneÊdelleÊemissioniÊdiÊgasÊadÊeffe oÊserraÊ(GHG)ÊentroÊ

ilÊ2030ÊdiÊalmenoÊ ilÊ55%Êrispe oÊaiÊ livelliÊdelÊ
1990ÊeÊperÊ ilÊraggiungimentoÊdellaÊneutralitàÊ
clima caÊ nellaÊ UE,Ê ovveroÊ unaÊ riduzioneÊ delÊ
90%Ê delleÊ emissioniÊ diÊ GHGÊ delÊ se oreÊ deiÊ
traspor ,ÊentroÊilÊ2050. 

IlÊ 6 se embre Salvatore d’Amico,Ê
PresidenteÊ delÊ GruppoÊ GiovaniÊ Ar-
matori,Ê haÊ ricevutoÊ nellaÊ sedeÊ degliÊ
ArmatoriÊ ItalianiÊRiccardo Di Stefa-
no,ÊPresidenteÊdeiÊGiovaniÊImprendi-
tori. 
AlÊ centroÊ dell’incontroÊ laÊ confermaÊ
dellaÊ collaborazioneÊ traÊ questeÊ dueÊ
realtàÊnazionaliÊalÊfineÊdiÊapprofondi-
reÊ insiemeÊ leÊ tema cheÊ diÊ comuneÊ
interesse,Ê nell’o caÊ diÊ unaÊ piùÊ am-
piaÊ condivisioneÊ diÊ ideeÊ eÊ proge . 
Salvatore d’Amico haÊquindiÊillustra-

toÊaÊRiccardoÊDiÊStefanoÊilÊrecen-
teÊstudioÊpubblicatoÊdalÊGruppoÊ
GiovaniÊArmatoriÊsullaÊcompe -
vitàÊ dellaÊ flo aÊ mercan leÊ

italiana,Ê ricordandoÊ l’importan-
teÊ ruoloÊ svoltoÊ dall’industriaÊ
armatorialeÊalÊ servizioÊdelÊPae-
seÊ eÊ so olineando,Ê in 
par colare,Ê comeÊ l’evoluzioneÊ
dellaÊ flo aÊ siaÊ inÊ lineaÊ conÊ leÊ
esigenzeÊ dell’industriaÊ mani-
fa uriera. 
“SonoÊ fermamenteÊ convintoÊ –Ê
haÊaffermatoÊSalvatore d’Amico 
–Ê cheÊ rinsaldareÊ laÊ sinergiaÊ traÊ iÊ
nostriÊGruppiÊGiovaniÊsiaÊdiÊgran-

deÊ importanzaÊ perÊ fronteggiareÊ leÊ
sfideÊ cheÊ tu oÊ ilÊ mondoÊ industrialeÊ
deveÊ affrontareÊ eÊ cheÊ siÊ chiamano:Ê
transizioneÊ ecologica,Ê digitalizzazio-
ne,Ê cyberÊ security,Ê formazioneÊ eÊ
sicurezzaÊ deiÊ lavoratori”. 
“L’incontroÊ diÊ oggiÊ –Ê aggiungeÊ Ric-
cardo Di Stefano –ÊconfermaÊlaÊvo-
lontàÊdelleÊnostreÊdueÊassociazioniÊdiÊ
collaborareÊ aÊ proge ualitàÊ condivi-
se,Ê alloÊ scopoÊ diÊ contribuireÊ allaÊ ri-
presaÊ dell’economiaÊ inÊ questaÊ faseÊ
postÊCOVID-19”.Ê 

Salvatore d’Amico incontra Riccardo Di Stefano 
Presidente dei Giovani Imprenditori 
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L’economiaÊ delÊ MareÊ haÊ unaÊ importanzaÊ
strategicaÊ notevolissimaÊ perÊ ilÊ nostroÊ PaeseÊ
e,Ê inÊmodoÊspecifico,ÊperÊilÊMezzogiorno.ÊUnÊ
clusterÊeconomicoÊdiÊprimariaÊgrandezza,ÊcheÊ
siÊar colaÊ inÊunaÊfilieraÊestesa,Ê trasversaleÊaÊ
mol Ê altriÊ se oriÊ economici,Ê cheÊ a raversaÊ
daÊNordÊaÊ SudÊ ilÊ nostroÊPaeseÊeÊ cheÊgeneraÊ
moltaÊ ricchezzaÊ eÊ lavoro.Ê LaÊ PresidenzaÊ diÊ
ConfindustriaÊ haÊ individuatoÊ sinÊ daÊ subitoÊ
questoÊse oreÊtraÊ leÊproprieÊpriorità,Êpreve-
dendoÊ unaÊ delegaÊ specifica,Ê assegnataÊ alÊ
ViceÊ PresidenteÊ confederaleÊ Natale Mazzu-
ca.ÊSuÊtaliÊpresuppos ÊeÊnell’o caÊdiÊlavora-

reÊinÊunaÊlogicaÊdiÊfilieraÊestesa,ÊperÊcogliereÊ
appienoÊ leÊ potenzialitàÊ diÊ ripresa,Ê ancheÊ
grazieÊ all’aiutoÊ delleÊ ingen Ê eÊ imminen Ê
risorseÊmesseÊ inÊ campoÊ dall’Europa,Ê ilÊ 2Ê di-
cembreÊ nell’ambitoÊ diÊ ConnextÊ 2021,Ê siÊ èÊ
tenutoÊ ilÊ WebinarÊ “L’importanzaÊ strategicaÊ
dell’EconomiaÊdelÊMare”,Êintrodo oÊdalÊCav.Ê
OMRIÊNataleÊMazzuca,ÊViceÊPresidenteÊCon-
findustriaÊperÊL’EconomiaÊdelÊMare,ÊeÊdaÊVitoÊ
Grassi,Ê ViceÊ PresidenteÊ ConfindustriaÊ perÊ leÊ
Poli cheÊ diÊ CoesioneÊ Territoriale.Ê DopoÊ laÊ
RelazioneÊ introdu vaÊ diÊ GiuseppeÊ Mele,Ê
Dire oreÊ Infrastru ureÊ eÊ CoesioneÊ Territo-
rialeÊConfindustria,Ê cheÊ haÊ illustratoÊ ilÊ PianoÊ
strategicoÊ delÊ SistemaÊ confederaleÊ sull’Eco-
nomiaÊdelÊMare,Ê sonoÊ intervenu Êesponen Ê
delÊmondoÊdell’industriaÊperÊillustrareÊlaÊloroÊ
esperienza.Ê Salvatore d’Amico,Ê PresidenteÊ

delÊ GruppoÊ GiovaniÊ Ar-
matoriÊ diÊ Confitarma,Ê haÊ
parlatoÊ dellaÊ transizioneÊ
ecologicaÊvistaÊdalÊmareÊeÊ

diÊcomeÊloÊshippingÊglobaleÊeÊnazionaleÊsiÊs aÊ
a vandoÊ perÊ raggiungereÊ l’obie voÊ zeroÊ
emission.Ê “L’industriaÊ mari maÊ èÊ estrema-
menteÊ green,Ê siamoÊdeiÊpionieri”ÊhaÊ so oli-
neatoÊevidenziandoÊcomeÊloÊshippingÊriman-
gaÊ laÊ modalitàÊ diÊ trasportoÊ piùÊ sostenibile,Ê
riuscendoÊaÊspostareÊunaÊenormeÊquan tàÊdiÊ
merciÊ producendoÊ emissioniÊ diÊ CO2Ê pariÊ aÊ
soloÊ ilÊ 3%Ê delÊ totale.Ê InÊ questoÊ contesto,Ê èÊ
rilevanteÊ l’impegnoÊ greenÊ degliÊ armatoriÊ
italianiÊcheÊdaÊtempoÊsiÊsonoÊorienta ÊversoÊ
scelteÊ sempreÊ piùÊ sostenibili.Ê “DobbiamoÊ
lavorareÊ perÊ rimanereÊ greenÊ eÊ perÊ essereÊ
sempreÊdeiÊpionieriÊdellaÊtransizioneÊecologi-
caÊ maÊ perÊ farloÊ abbiamoÊ bisognoÊ diÊ regoleÊ
ugualiÊperÊtu ÊstabiliteÊdall’IMO”. 

EU ETS: COME PREPARARSI ALL’EMISSION TRADING SYSTEM  
SEMINARIO ORGANIZZATO DAL GRUPPO GIOVANI ARMATORI 

IlÊ 24Ê novembre,Ê ilÊ GruppoÊ
GiovaniÊ ArmatoriÊ diÊ Confi-
tarmaÊ haÊ organizzatoÊ in-
siemeÊ aÊ BRSÊ GroupÊ ilÊ
WebinarÊ “EUÊ ETS:Ê ComeÊ
prepararsiÊ all’EmissionÊ
TradingÊSystem”.Ê 

NelÊ suoÊ salutoÊ introdu -
vo,Ê Salvatore d’Amico,Ê
PresidenteÊ delÊ GruppoÊ
GiovaniÊ Armatori,Ê haÊ ricordatoÊ cheÊ dalÊ
2023Ê ilÊ trasportoÊ mari mo,Ê “salvoÊ sor-
preseÊdell’ul moÊmomento”ÊsaràÊinclusoÊ
gradualmenteÊnelÊ sistemaÊdiÊ scambioÊdiÊ
quoteÊdiÊ emissioneÊdell’UnioneÊeuropeaÊ
(EuropeanÊ UnionÊ EmissionsÊ TradingÊ Sy-
stemÊEUÊETS),ÊilÊmercatoÊdelleÊemissioni,Ê
giàÊ a voÊ perÊ tu Ê gliÊ altriÊ se oriÊ daÊ
qua ordiciÊ anni.Ê UnoÊ studioÊ dell’EcsaÊ
(EuropeanÊ CommunityÊ Shipowner’sÊ As-
socia on)Ê cheÊ analizzaÊ vantaggiÊ eÊ svan-
taggiÊ diÊ unÊ sistemaÊ ETSÊ applicatoÊ alloÊ
shipping,Ê evidenziaÊ laÊ complessitàÊ delÊ
trasportoÊ mari moÊ cara erizzatoÊ daÊ
un’ampiaÊ pologiaÊdiÊnavi,ÊdiÊcontra ÊeÊ
relazioniÊ traÊgliÊoperatori,Ê cheÊcomportaÊ
unaÊserieÊdiÊcri citàÊtecniche,ÊoltreÊall’in-
terroga voÊ inÊ meritoÊ allaÊ des nazioneÊ
finaleÊdelleÊentrate.Ê 

“LoÊ shippingÊ haÊ sempreÊ manifestatoÊ ilÊ
suoÊ sostegnoÊ agliÊ obie viÊ delÊ GreenÊ
DealÊ europeoÊ –Ê haÊ affermatoÊ Salvatore 
d’Amico –ÊmaÊsonoÊeviden ÊleÊpeculiari-
tàÊ diÊ questoÊ se oreÊ cheÊ richiedonoÊ

un’a enzioneÊ par colare.Ê PerÊ capireÊ
meglioÊ cosaÊ comportaÊ l’estensioneÊ delÊ
SistemaÊdiÊscambioÊdiÊquoteÊdiÊemissioniÊ
alÊ trasportoÊmari mo,Ê abbiamoÊ chiestoÊ
agliÊ amiciÊ diÊ BRS,Ê unaÊ delleÊ piùÊ grandiÊ
societàÊ diÊ intermediazioneÊ navaleÊ conÊ
oltreÊ 150Ê anniÊ diÊ esperienzaÊ nelÊmondoÊ
mari mo,Ê diÊ illustrareÊ iÊ variÊ aspe Ê delÊ
EUÊETSÊeÊcheÊcosaÊleÊcompagnieÊdiÊnavi-
gazioneÊ devonoÊ sapereÊ perÊ essereÊ pre-
parateÊ all’introduzioneÊ dell’EmissionÊ
TradingÊSystem”.Ê 

Ma a Ferracchiato,Ê HeadÊ ofÊ CarbonÊ
MarketsÊdiÊBRS,ÊnellaÊsuaÊpresentazione,Ê
haÊ ricordatoÊ cheÊ “laÊCommissioneÊEuro-
pea,ÊinÊlineaÊconÊlaÊstrategiaÊstabilitaÊnelÊ
2013,Ê haÊ decisoÊ diÊ prendereÊ ulterioriÊ
misureÊ perÊ ridurreÊ leÊ emissioniÊ eÊ ilÊ 14Ê
luglioÊ 2021Ê èÊ statoÊ pubblicatoÊ ilÊ pac-
che oÊ diÊ misureÊ notoÊ comeÊ FITÊ forÊ 55,Ê
l’ambiziosoÊ pianoÊ dellaÊ CommissioneÊ
europeaÊperÊme ereÊinÊpra caÊlaÊstrate-
giaÊ diÊ decarbonizzazioneÊ eÊ avviareÊ laÊ
riduzioneÊdelleÊemissioniÊdiÊgasÊserraÊdelÊ

55%ÊentroÊilÊ2030.ÊInÊquellaÊ
sedeÊ èÊ statoÊ propostoÊ perÊ
laÊprimaÊvoltaÊdiÊaggiunge-
reÊ ilÊ trasportoÊmari moÊalÊ
mercatoÊ europeoÊ delleÊ
emissioni.Ê 

CiòÊ haÊ naturalmenteÊ crea-
toÊtensioniÊeÊpreoccupazio-
niÊ inÊ tu oÊ loÊshipping,ÊnonÊ
soloÊeuropeoÊmaÊmondiale,Ê

perÊilÊ moreÊcheÊmisureÊregionaliÊpossa-
noÊ influireÊ sullaÊ compe vitàÊ eÊ leÊ rela-
zioniÊcommercialiÊconÊiÊpaesiÊextra-Ue”. 

NelÊ corsoÊ delÊWebinar,Ê oltreÊ aÊ spiegareÊ
comeÊ funzionaÊ a ualmenteÊ ilÊ sistemaÊ
ETSÊ perÊ leÊ 11.000Ê installazioniÊ europeeÊ
(Acciaierie,Ê Aviazione,Ê IndustrieÊ dellaÊ
Ceramica,Ê Raffinerie,Ê Car ere,Ê ecc.),Ê
Ma aÊFerracchiatoÊhaÊdatoÊalcuneÊ indi-
cazioniÊspecificheÊsuÊcomeÊilÊse oreÊma-
ri moÊ dovràÊ adempiereÊ allaÊ dire vaÊ
europeaÊ seÊ laÊpropostaÊdiÊ luglioÊ venisseÊ
approvataÊ dalÊ ParlamentoÊ EuropeoÊ neiÊ
prossimiÊmesi”.Ê 

DopoÊunÊvivaceÊdiba toÊalÊqualeÊhannoÊ
partecipatoÊnumerosiÊarmatori,ÊSalvato-
re d’Amico haÊconclusoÊilÊwebinarÊso o-
lineandoÊ l’esigenzaÊdiÊnormeÊglobaliÊcheÊ
potrebberoÊessereÊado ateÊinÊsedeÊIMOÊ
cheÊ“traÊ leÊsoluzioniÊperÊ ridurreÊ leÊemis-
sioniÊhaÊprevistoÊancheÊl’imposizioneÊdeiÊ
limi ÊdiÊvelocitàÊaÊlivelloÊglobale”.Ê 

Giovani Armatori 

L’    
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UN MARE IN ROSA - IL LAVORO AL FEMMINILE NELLO SHIPPING E NELLA NAUTICA.  
CRITICITÀ E OPPORTUNITÀ 

IlÊ26ÊnovembreÊaÊViareggioÊsiÊèÊtenutoÊilÊ
ConvegnoÊ organizzatoÊ daÊ U.S.C.L.A.C./
U.N.C.Di.M./S.M.A.C.D.Ê “UnÊ mareÊ inÊ
rosaÊ -Ê IlÊ lavoroÊalÊ femminileÊnelloÊship-
pingÊeÊnellaÊnau ca.ÊCri citàÊeÊopportu-
nità”,Ê moderatoÊ daÊ Lucia Nappi,Ê Di-
re oreÊ delÊ CorriereÊ mari mo,Ê
“Inizia vaÊnataÊperÊintegrareÊeÊfavorireÊ
laÊ presenzaÊ femminileÊ nelÊ lavoroÊ ma-
ri mo”Ê haÊ affermatoÊ Claudio Tomei, 
PresidenteÊdiÊUSCLAC. 
Luca Sisto, Dire oreÊGeneraleÊdiÊConfi-
tarma,ÊnelÊsuoÊinterventoÊhaÊaffermatoÊ
cheÊ“oggiÊc’èÊtantaÊpossibilitàÊdiÊlavoroÊ
perÊ leÊ donneÊ nelÊ se oreÊ mari mo,Ê
possibilitàÊcheÊstaÊaumentandoÊperchéÊ
iÊ numeriÊ sonoÊ inÊ crescita,ÊmaÊ èÊ ancheÊ
veroÊcheÊciÊsonoÊdifficoltàÊogge ve.ÊCiÊ
s amoÊavvicinandoÊadÊunÊmomentoÊ inÊ
cuiÊ laÊ paritàÊ èÊ dovutaÊ èÊ naturale.Ê TraÊ
qualcheÊannoÊnonÊciÊsaràÊpiùÊunÊconve-
gnoÊ comeÊquesto,Ê nonÊ neÊ parle-
remoÊ piùÊ perchéÊ èÊ unÊ processoÊ
inevitabile.Ê LaÊ differenzaÊ èÊ laÊ
qualitàÊ eÊ laÊ mo vazione”.Ê IlÊ di-
re oreÊ diÊ ConfitarmaÊ siÊ èÊ quindiÊ
soffermatoÊ sulÊ cosidde oÊ
“processoÊ diÊ demari mizzazio-
ne”ÊcheÊstaÊavvenendoÊnelÊPaese:Ê
“AncheÊ ilÊ MinisteroÊ aÊ cuiÊ noiÊ ciÊ
riferiamo,Ê ilÊ MIMS,Ê haÊ persoÊ laÊ
connotazioneÊ diÊ “navigazioneÊ eÊ
«mercan le”Ê edÊ èÊ diventatoÊ
“MobilitàÊ eÊ Infrastru ure”.ÊQue-
stoÊèÊgrave!Ê“QuestoÊconvegno,ÊèÊun’altraÊtappaÊdiÊunÊpercorsoÊcheÊ
s amoÊfacendoÊinsiemeÊaÊUSCLAC,Ê-haÊaggiunto—unÊpercorsoÊardito,Ê
complessoÊcheÊvuoleÊÊriportareÊilÊmareÊalÊcentroÊdelÊnostroÊPaeseÊcheÊ
siÊèÊritrovatoÊadÊaggrapparsiÊalleÊAlpiÊconÊleÊspalleÊalÊmareÊE’ÊveroÊciÊ
siamoÊ dimen ca Ê delÊ mare,Ê degliÊ Is tu Ê Nau ci,Ê delÊ Diri oÊ dellaÊ
NavigazioneÊ delÊ ministeroÊ dellaÊ MarinaÊ Mercan leÊ dell’Ipsema”.Ê
DobbiamoÊrime ereÊilÊmareÊalÊcentroÊdelÊPaese»ÊquestoÊèÊilÊmessag-
gioÊ unitarioÊ lanciatoÊ daÊ Confitarma,Ê USCLACeÊ dalClusterÊ mari moÊ
industriale. 
“L'ItaliaÊ haÊ bisognoÊ delÊ mareÊ perchéÊ viveÊ diÊ mareÊ -Ê haÊ con nuatoÊ
SistoÊ -Ê SenzaÊ leÊnaviÊmoriremmoÊdiÊ fameÊdiÊ freddo,ÊnonÊpotremmoÊ
riscaldarci,Ê nonÊ potremmoÊ vivere.Ê PerchéÊ nonÊ rime ereÊ alÊ centroÊ
questoÊ se ore? LoÊ shippingÊ nelÊ suoÊ complessoÊ conÊ tu Ê gliÊ a oriÊ
senzaÊdivisioni,ÊquestoÊèÊunÊappello,Êe l’USLACÊpuòÊfareÊmolto». 
SulÊ riconoscimentoÊ delÊ lavoroÊmari moÊ comeÊusurante,Ê temaÊ lan-
ciatoÊdalÊPresidenteÊTomeiÊnelÊsuoÊinterventoÊintrodu vo,ÊilÊdire o-
re di ConfitarmaÊhaÊrisposto:Ê“MeglioÊlanciareÊilÊtemaÊeÊarmonizzareÊ
iÊ lavoratoriÊ delÊ cosìÊ de oÊ lavoroÊ gravoso,Ê cheÊ lanciareÊ ilÊ temaÊ delÊ
lavoroÊusurante.ÊEssereÊcoeren ÊeÊomogeneiÊeÊricomprendereÊtu ÊiÊ
lavoratoriÊ delÊ mareÊ comeÊ lavoriÊ gravosi.Ê E’Ê unÊ primoÊ passoÊ inÊ cuiÊ
ConfitarmaÊpuòÊdareÊunaÊmanoÊaÊUSCLAC”. 
AltroÊtemaÊsollevatoÊdalÊPresidenteÊTomeiÊèÊstatoÊquelloÊdellaÊcrimi-
nalizzazioneÊdeiÊcomandan ÊdelleÊnaviÊ“UnÊannoÊfaÊabbiamoÊorganiz-
zatoÊunÊconvegnoÊpressoÊlaÊsedeÊdiÊConfitarmaÊperÊsollevareÊl'a en-
zioneÊ sulleÊ responsabilitàÊ deiÊ comandan ,Ê secondoÊ noiÊ talvoltaÊ ec-

cessiveÊ e,Ê sull'inquadramentoÊ giuri-
dicoÊ daÊ rivedere”.Ê SecondoÊ SistoÊ
“NonÊ bastaÊ piùÊ essereÊ unÊ bravoÊ co-
mandanteÊeÊfareÊoperazioniÊnau cheÊ
perfe e.ÊIlÊmes ereÊstaÊcambiandoÊeÊ
iÊ comandan Ê hannoÊ bisognoÊ diÊ altriÊ
strumen Êforma vi”.Ê 
AltroÊ temaÊ centraleÊ perÊ l’industriaÊ
armatorialeÊ èÊ quelloÊ delÊ RegistroÊ
internazionale.Ê“FarÊcrescereÊlaÊflo aÊ
nazionaleÊèÊvolanoÊdiÊsviluppoÊnazio-
naleÊ eÊ diÊ occupazioneÊ femminileÊ eÊ
maschileÊ–haÊaffermatoÊLuca SistoÊ -Ê
dobbiamoÊconcentrarciÊsuÊdiÊunÊcam-
biamentoÊepocaleÊcheÊèÊl’estensioneÊ
deiÊ beneficiÊ delÊ RegistroÊ Internazio-
naleÊ eÊ delÊ "TonnageÊ tax"Ê alleÊ altreÊ
bandiereÊ europee,Ê maÊ dobbiamoÊ
rafforzareÊ ancheÊ laÊ bandieraÊ nazio-
naleÊ cheÊ èÊ l’industriaÊ cheÊ potràÊ au-
mentareÊ iÊ numeriÊ dell'occupazione.Ê

GiàÊfinoÊadÊoraÊlaÊbandieraÊitalia-
na,ÊpurÊessendoÊsestaÊinÊEuropa,Ê
èÊquellaÊcheÊimbarcaÊpiùÊmari -
miÊ comunitariÊ eÊ sopra u oÊ ita-
liani:Ê èÊ questoÊ unÊ vantoÊ eÊ laÊ di-
mostrazioneÊ dell’a enzioneÊ
dell’armatoreÊ neiÊ confron Ê
dell’equipaggio,Ê assetÊ fonda-
mentaleÊdellaÊsuaÊimpresa”. 
Esther Marche , delÊ ServizioÊ
Poli caÊdeiÊTraspor ÊdiÊConfitar-
maÊeÊSegretarioÊdelÊGruppoÊGio-
vaniÊ Armatori,Ê haÊ ricordatoÊ cheÊ

grazieÊall’innovazioneÊtecnologicaÊmolteÊprofessioniÊmari meÊstori-
camenteÊpreroga vaÊmaschileÊoggiÊnonÊloÊsonoÊpiù.Ê 
RiguardoÊallaÊpromozioneÊdiÊpariÊopportunitàÊnelÊmondoÊdelloÊship-
ping,ÊdaÊConfitarmaÊarrivanoÊsegnaliÊposi vi:ÊdalÊ2000ÊadÊoggiÊsonoÊ
passateÊdaÊ0ÊaÊ5ÊleÊdonneÊarmatriciÊpresen ÊnelÊConsiglioÊGeneraleÊeÊ
dalÊ2010ÊalÊ2013ÊilÊGGAÊhaÊavutoÊcomeÊpresidenteÊValeriaÊNovellaÊeÊ
oggiÊMarialauraÊDell’Abate,Ê ricopreÊperÊ ilÊ secondoÊmandatoÊ ilÊ ruoloÊ
diÊVicepresidenteÊdelÊGruppo.ÊInÊmeritoÊall’empowermentÊdelleÊdon-
ne,ÊperÊloÊshippingÊsarebbeÊvantaggiosoÊnonÊignorareÊquestoÊpoten-
zialeÊperÊmi gareÊlaÊcrescenteÊcarenzaÊdiÊalcuneÊfigureÊprofessionaliÊ
altamenteÊspecializzateÊaÊcominciareÊdagliÊufficiali.ÊEsther Marche  
haÊpoiÊricordatoÊcheÊnell’accordoÊperÊilÊrinnovoÊdelÊcontra oÊcolle -
voÊ nazionaleÊ diÊ lavoroÊ delÊ se oreÊ mari moÊ firmatoÊ nelÊ dicembreÊ
2020Ê daÊ Confitarma,Ê Assarmatori,Ê AssorimorchiatoriÊ eÊ Federimor-
chiatoriÊ conÊ leÊ OOSS,Ê perÊ laÊ primaÊ voltaÊ sonoÊ stateÊ inseriteÊ tuteleÊ
riguardan Ê gravidanzaÊ eÊ maternità,Ê aÊ integrazioneÊ dellaÊ norma vaÊ
generale,ÊeÊilÊdiri oÊdiÊogniÊmari moÊaÊlavorare,ÊaddestrarsiÊeÊvivereÊ
inÊ unÊ ambienteÊ privoÊ diÊ moles eÊ eÊ bullismoÊ diÊ cara ereÊ sessuale,Ê
razzialeÊoÊdiÊaltraÊspecie,ÊconÊsanzioniÊcheÊarrivanoÊsinoÊallaÊrisoluzio-
neÊdelÊrapportoÊdiÊlavoro.ÊInfine,ÊèÊstatoÊricordatoÊcheÊuominiÊeÊdon-
neÊ imbarca Ê suÊ naviÊ cheÊ operanoÊ all’esteroÊ nonÊ possonoÊ votare:Ê
nonostanteÊproposteÊdepositateÊ inÊParlamentoÊ inÊ talÊ sensoÊadÊoggiÊ
questoÊdiri oÊèÊpalesementeÊnegato.ÊIÊGiovaniÊArmatoriÊdiÊConfitar-
maÊhannoÊpostoÊdaÊtempoÊquestoÊtemaÊalÊcentroÊdellaÊloroÊazione. 

In Agenda... 
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IlÊ7Êdicembre,ÊaÊRomaÊpressoÊUnioncamere,ÊLuca Sisto,ÊDGÊConfi-
tarma,Ê nelÊ suoÊ interventoÊ alÊ ConvegnoÊ “Un’interfacciaÊ efficaceÊ
perÊ l’EconomiaÊ delÊMare”Ê organizzatoÊ daÊ PORTO&INTERPORTO,Ê
haÊribaditoÊconÊforzaÊcheÊ“L’ItaliaÊdeveÊriconoscersiÊunÊpaeseÊma-
ri moÊperchéÊloÊè:ÊloÊdimostraÊilÊruoloÊfondamentaleÊdelÊtraspor-
toÊmari moÊcheÊrappresentaÊilÊ50%ÊdelÊnostroÊcommercioÊesteroÊ
diÊimportazioneÊedÊesportazioneÊeÊgrazieÊalÊquale,ÊancheÊduranteÊ
laÊpandemiaÊnonÊsonoÊmaiÊmanca ÊiÊbeniÊessenzialiÊperÊimpreseÊeÊ
iÊci adini.ÊEÊnonÊmiÊstancheròÊmaiÊdiÊripetereÊcheÊloÊshippingÊèÊilÊ
modoÊdiÊtrasportoÊpiùÊsostenibile”.Ê“NonÊbastaÊavereÊ8.000Êchilo-
metriÊ diÊ costeÊ –Ê addiri uraÊ piùÊ dell’IndiaÊ -Ê perÊ essereÊ unÊ paeseÊ

mari mo.ÊAbbiamoÊancheÊ8.000ÊchilometriÊdiÊ cos Ê inu liÊeÊassurdi,Ê cheÊgravanoÊ sulleÊnaviÊ italianeÊcheÊnegliÊul miÊ ven Ê
anniÊhannoÊpotutoÊcompetereÊsuiÊmariÊdelÊmondoÊancheÊgrazieÊallaÊriformaÊdellaÊnavigazioneÊinternazionaleÊvolutaÊeÊsoste-
nutaÊdaÊConfitarma,ÊmaÊcheÊnelleÊprossimeÊse maneÊdovrannoÊfronteggiareÊflo eÊalleÊqualiÊverrannoÊestesiÊiÊbeneficiÊdelÊ
RegistroÊInternazionaleÊmaÊcheÊpossonoÊcontareÊsuÊordinamen ÊpiùÊrisponden ÊalleÊesigenzeÊdegliÊoperatori.Ê 

In Agenda... 
DAL GREEN DEAL AL PNRR - LA LOGISTICA MOTORE DELLA RIPRESA 

OrganizzatoÊdalleÊtestateÊdelÊgruppoÊeditorialeÊGediÊ(TheÊMediTele-
graph,Ê IlÊSecoloÊXIX,ÊL’AvvisatoreÊMari mo,ÊTTM),Ê ilÊ14ÊdicembreÊaÊ
Genova,Ê siÊ èÊ tenutaÊ l’VIIIÊ edizioneÊ ForumÊ ShippingÊ &Ê IntermodalÊ
Transport.ÊMarioÊMa oli,ÊPresidenteÊConfitarma,ÊèÊintervenutoÊallaÊ
sessioneÊ“IÊmesiÊdellaÊripartenza:ÊilÊruoloÊdelloÊshipping”,Êafferman-
doÊcheÊ ilÊ clusterÊmari moÊdeveÊessereÊpiùÊ compa oÊperÊ chiedereÊ
conÊunaÊsolaÊvoceÊalÊgovernoÊpiùÊconsiderazione. 

IlÊ 1°Ê dicembre, all’as-
sembleaÊ ALISÊ eÊ sta Ê
generaliÊdelÊtrasportoÊ
eÊ dellaÊ logis ca,Ê Ma-
rio Ma oli,Ê presi-
denteÊ diÊ Confitarma,Ê
haÊ s gma zzatoÊ laÊ
cronicaÊ mancanzaÊ diÊ
programmazioneÊ
delleÊ infrastru ureÊ
dellaÊ logis caÊ nelÊ
nostroÊ Paese:Ê “C’èÊ
stataÊunaÊgraveÊman-
canzaÊ diÊ programmazione.Ê SiamoÊ
unaÊmeravigliosaÊpia aformaÊnatu-
raleÊnelÊMediterraneo,ÊpassaÊdiÊquiÊ
ilÊ 20%Ê delÊ trafficoÊ mari moÊ delÊ
mondo,Ê a raversoÊ Suez,Ê eppureÊ
nonÊ abbiamoÊ maiÊ sfru atoÊ laÊ no-

straÊposizioneÊall’internoÊdelÊMedi-
terraneoÊ perÊ essereÊ laÊ portaÊ perÊ
l’Europa.ÊCerto,ÊabbiamoÊlaÊbarrieraÊ
delleÊAlpiÊalÊNord,ÊmaÊnonÊabbiamoÊ
fa oÊ evidentementeÊ abbastanzaÊ
nelÊ passatoÊ perÊ superareÊ ilÊ proble-

ma.Ê IlÊ nostroÊ gapÊ logi-
s coÊ èÊ contabilizzatoÊ
inÊ 70Ê miliardiÊ dallaÊ
Confindustria,Ê u liz-
ziamoÊ ilÊ nostroÊPilÊ perÊ
importareÊ buonaÊ par-
teÊ delleÊ merciÊ a ra-
versoÊ Amburgo,Ê
Ro erdamÊeÊAnversa…Ê
SignificaÊ cheÊ nonÊ soloÊ
nonÊ siamoÊ riusci Ê aÊ
essereÊlaÊportaÊdell’Eu-
ropaÊ maÊ aÊ stentoÊ loÊ

siamoÊ dell’Italia.Ê AbbiamoÊ mol Ê
por ÊeÊunÊproblemaÊdiÊcreazioneÊdiÊ
spazi,ÊmaÊnonÊèÊstatoÊfa oÊinÊpassa-
toÊ unÊ pianoÊ perÊ trovarneÊ diÊ nuovi,Ê
mentreÊ perÊ esempioÊ ilÊ portoÊ diÊ
Ro erdamÊèÊnatoÊdalÊnulla”.Ê 

ASSEMBLEA ALIS E STATI GENERALI DEL TRASPORTO E DELLA LOGISTICA 
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In Agenda... 

6 o obre,Ê “SiamoÊalleÊporteÊdiÊunaÊrivoluzioneÊdellaÊpoli caÊmari maÊ
nazionaleÊcheÊcambieràÊl’asse oÊdellaÊnostraÊmarineriaÊ-ÊhaÊaffermatoÊMa-
rio Ma oli,ÊduranteÊPort&ShippingTechÊ–ÊperchéÊèÊinÊviaÊdiÊdefinizioneÊilÊ
processoÊdiÊestensioneÊdeiÊbeneficiÊdelÊRegistroÊInternazionaleÊitalianoÊalleÊ
bandiereÊdell’UeÊeÊdelloÊSpazioÊEconomicoÊEuropeo.Ê 
ConfitarmaÊ sos eneÊ conÊ forzaÊ l’esigenzaÊ diÊ riservareÊ taliÊ beneficiÊ aiÊ soliÊ
sogge ÊstabilmenteÊradica ÊsulÊterritorioÊitaliano.ÊAlÊfineÊdiÊevitareÊquantoÊ
purtroppoÊ giàÊ accadutoÊ nellaÊ logis caÊ italiana,Ê doveÊ èÊ venutaÊ aÊ determi-
narsiÊl’egemoniaÊdiÊgrandiÊoperatoriÊinternazionaliÊcheÊdecidonoÊse,Êcome,Ê
cheÊ cosaÊ eÊ quandoÊ trasportare,Ê occorreÊ difendereÊ l’interesseÊ nazionaleÊ aÊ
cominciareÊdallaÊbandieraÊitaliana.ÊPerÊquestoÊsiamoÊfermamenteÊconvin Ê
cheÊilÊRegistroÊInternazionaleÊsiaÊtu oraÊilÊpilastroÊdellaÊnostraÊpoli caÊma-
ri ma”.Ê 
Ma oliÊhaÊancheÊsegnalatoÊ che,ÊperÊquantoÊ riguardaÊ leÊunitàÊ iscri eÊnelÊ
primoÊregistro,Ê ilÊGovernoÊnonÊhaÊancoraÊprevistoÊunÊsostegnoÊperÊ leÊ im-
preseÊarmatorialiÊ cheÊassicuranoÊ iÊ fondamentaliÊ serviziÊdiÊ cabotaggioÊma-
ri mo,ÊdiÊrifornimentoÊdeiÊprodo ÊnecessariÊallaÊpropulsioneÊedÊaiÊconsu-
miÊdiÊbordoÊdelleÊnavi,ÊnonchéÊdiÊdepositoÊedÊassistenzaÊ alleÊpia aformeÊ
energe cheÊnazionali.Ê“SonoÊserviziÊcheÊnonÊsiÊsonoÊmaiÊferma ÊduranteÊlaÊ
pandemiaÊeÊcheÊloÊstessoÊGovernoÊhaÊdefinitoÊ“essenzialiÊperÊilÊPaese”.Ê“ÈÊ
chiaroÊcheÊl’obie voÊcomuneÊèÊquelloÊdiÊa uareÊunaÊconcretaÊtransizioneÊ
ecologicaÊ dellaÊ catenaÊ delÊ trasportoÊmaÊ ciòÊ deveÊ avvenireÊ senzaÊ
svantaggiareÊleÊimpreseÊitalianeÊquo dianamenteÊimpegnateÊnellaÊcompe-
zioneÊ internazionaliÊperÊquestoÊciÊaspe amoÊcheÊ ilÊGovernoÊaffianchiÊ leÊ

impreseÊcheÊdevonoÊsostenereÊiÊcos ÊdiÊquestaÊtrasformazione”.Ê“MaÊsonoÊ
ancheÊconvintoÊcheÊlaÊtransizioneÊecologicaÊsiÊpotràÊrealizzareÊseÊfinalmen-
teÊ verràÊ riconosciutoÊ ilÊ giustoÊ ruoloÊ all’economiaÊ blu:Ê ToÊ beÊ greenÊ thinkÊ
blu”ÊhaÊconclusoÊilÊPresidente di Confitarma.” 

30 se embre, Mario Ma oli,ÊPresidenteÊ
Confitarma,Ê èÊ intervenutoÊ alÊ PanelÊDrivingÊ theÊ
changeÊ inÊ shippingÊ &Ê logis cs:Ê theÊ EuÊ fundingÊ
opportuni esÊinÊtheÊprogrammingÊperiodÊ2021Ê–Ê
2027,Ê organizzatoÊ aÊ LaÊ SpeziaÊ nell’ambitoÊ diÊ
Seafuture 2021.Ê 
“GreenÊeÊdigitaleÊsonoÊleÊparoleÊchiaveÊcheÊgui-
danoÊeÊdefinisconoÊgliÊorientamen ÊperÊgliÊinve-
s men Ê dell'UEÊ inÊ ricercaÊ eÊ innovazioneÊ neiÊ
prossimiÊ anniÊ –Ê haÊ affermatoÊMa oliÊ –Ê IlÊ suc-
cessoÊ delÊ GreenÊ DealÊ europeoÊ dipendeÊ dallaÊ
nostraÊ capacitàÊ diÊ rendereÊ l'interoÊ sistemaÊ deiÊ
traspor Êsicuro,ÊresilienteÊeÊsostenibile.ÊInÊque-
stoÊ contesto,Ê ilÊ trasportoÊ mari moÊ giocaÊ unÊ
ruoloÊ fondamentaleÊ perÊ l'UeÊ garantendoÊ l'ap-
provvigionamentoÊ diÊ beniÊ essenzialiÊ perÊ laÊ vitaÊ
quo dianaÊdeiÊci adini”.Ê 
“EccoÊ perchéÊ ancheÊ nelÊ campoÊ dellaÊ ricercaÊ eÊ
dell'innovazioneÊdell'UE,ÊunaÊstrategiaÊorientataÊ
alÊmareÊèÊindispensabileÊperÊaffrontareÊconÊsuc-
cessoÊleÊnuoveÊsfide”.Ê 

 

10 dicembre, aÊTrapani,ÊduranteÊlaÊIIIÊedizioneÊdiÊ“Noi,ÊilÊMediterraneo”,Êorganizza-
taÊ dall’AdSPÊ delÊ MareÊ diÊ SiciliaÊ occidentale,Ê Beniamino Maltese,Ê Execu veÊ ViceÊ
PresidentÊ eÊChiefÊ FinancialÊOfficerÊdiÊ CostaÊCrociereÊ SpA,Ê haÊ so olineatoÊ cheÊperÊ
realizzareÊinfrastru ureÊneiÊpor ÊcheÊcolminoÊgapÊdiÊcompe vitàÊoÊdiÊaccessibilitàÊ
eÊcreinoÊsviluppoÊèÊnecessariaÊlaÊconcertazioneÊtraÊchiÊesegueÊl’infrastru ura,ÊchiÊlaÊ
dovràÊu lizzareÊeÊ ilÊ territorioÊ conÊ cuiÊ essaÊ siÊ relaziona.ÊCostaÊCrociereÊhaÊ sempreÊ
cercatoÊdiÊportareÊavan ÊsoluzioniÊinÊun’o caÊdiÊgenuinaÊsostenibilità:Ê“SiamoÊsta Ê
iÊprimiÊadÊu lizzareÊilÊGNLÊeÊvogliamoÊcon nuareÊaÊtrovareÊsoluzioniÊinÊquestaÊdire-
zioneÊperchéÊsonoÊiÊnostriÊclien ÊcheÊvoglionoÊeÊvorrannoÊessereÊassocia ÊadÊun’a-
gendaÊdiÊcambiamentoÊclima co”.ÊDaÊparteÊsua,ÊLuca Sisto,ÊDGÊConfitarma,ÊhaÊal-
largatoÊ ilÊ discorsoÊ aÊ tu aÊ laÊ flo aÊ italiana,Ê so olineandoÊ cheÊ “ÈÊ nostroÊ interesseÊ
primarioÊsfru areÊleÊopportunitàÊofferteÊdaiÊcrescen ÊinteressiÊinternazionaliÊaÊvan-
taggioÊdeiÊnostriÊpor ÊeÊinfrastru ure,ÊnonchéÊdelÊnostroÊsistemaÊeconomico.ÊPur-

troppo,ÊilÊnostroÊPaeseÊnonÊsembraÊaverÊancoraÊdecisoÊdiÊpuntareÊconcretamenteÊaÊriacquistareÊlaÊpropriaÊinfluenzaÊeÊilÊproprioÊ
ruoloÊdiÊleadershipÊnelÊMediterraneo”.Ê“InoltreÊnelÊPNRR,ÊsonoÊsta Êstanzia ÊfondiÊsostanziosiÊdedica ÊalleÊinfrastru ureÊpor-
tualiÊeÊhannoÊavviatoÊunaÊstagioneÊdiÊinves men ÊaÊpioggiaÊche,Êperò,ÊsembraÊmancareÊdiÊunaÊvisioneÊstrategicaÊefficace.ÊPer-
chéÊseÊdaÊunÊlatoÊèÊloÊStatoÊaÊdecidereÊsuÊqualiÊpor Êinves reÊeÊqualiÊserviziÊportualiÊconsen reÊaiÊsingoliÊpor ,Êdall’altroÊviÊsonoÊ
dueÊulterioriÊa oriÊdaÊtenereÊinÊconsiderazione:ÊilÊmercatoÊeÊleÊnavi.ÊLaÊpoli caÊmari maÊnazionaleÊdeveÊessereÊripensataÊte-
nendoÊinÊconsiderazioneÊlaÊvisioneÊdelÊportoÊdalÊmareÊeÊlaÊcomponenteÊdell’industriaÊmari maÊnazionaleÊnonÊpuòÊessereÊslega-
taÊdalloÊsviluppoÊinfrastru uraleÊdeiÊpor ”. 
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NON C’È PIÙ TEMPO! 
MAREVIVO E IL MONDO DEL MARE 

LANCIANO UN APPELLO AL PARLAMENTO PER APPROVAZIONE 
IMMEDIATA DELLA LEGGE SALVAMARE 

IlÊ3Êdicembre,ÊsiÊèÊtenutaÊ l’ul maÊriunio-
neÊ–Ê inÊ videoÊ conferenzaÊ–Ê delÊ 2021ÊdelÊ
ConsiglioÊ dellaÊ FederazioneÊ delÊ Mare,Ê
presiedutoÊdaÊMarioÊMa oli. 
HannoÊpartecipatoÊ iÊviceÊpresiden ÊdellaÊ
FederazioneÊ AntonÊ FrancescoÊ AlbertoniÊ
(ConfindustriaÊNau ca)ÊeÊVincenzoÊPetro-
neÊ (ASSONAVE);Ê ilÊ SegretarioÊ GeneraleÊ
LaurenceÊ Mar nÊ (CONFITARMA),Ê ilÊ viceÊ
segretarioÊ generaleÊ MarcoÊ PaifelmanÊ
(FEDERAGENTI),ÊnoncheÊiÊConsiglieriÊeÊgliÊ
invita Ê permanen Ê GiorgioÊ BerlingieriÊ
(AIDIM);Ê FrancescaÊ BiondoÊ eÊ EmanueleÊ SciacovelliÊ
(FEDERPESCA);Ê GiovanniÊ Le chÊ eÊ RomanoÊ GrandiÊ
(CollegioÊ Capitani),Ê PierluigiÊ PortalupiÊ (ANIA),Ê AndreaÊ
ScarpaÊ(FEDESPEDI)ÊSandroÊScarroneÊ(CETENA). 
HannoÊpartecipanoÊaltresìÊinÊqualitàÊdiÊinvita :ÊGiovanniÊ
CaprinoÊ (ClusterÊ BIG),Ê RobertoÊ CazzuloÊ (RINA),Ê RosalbaÊ
GiugniÊ (Marevivo),Ê LucaÊ GrilliÊ (ANCIP),Ê Amm.Ê VincenzoÊ
MontanaroÊ eÊ CVÊ FrancescoÊ IavazzoÊ (StatoÊ MaggioreÊ
Marina),ÊMa eoÊMarconiÊ (Assorimorchiatori),ÊLeonardoÊ
ManzariÊ (WestMedÊ Italy),Ê TizianaÊ MurgiaÊ (Assopor ),Ê
GianpaoloÊ NeriÊ (MAECI)Ê eÊ FabrizioÊ Ve osiÊ
(CONFITARMA). 
IlÊPresidenteÊMa oliÊhaÊso olineatoÊcheÊgrazieÊall’inten-
saÊ a vitàÊ svoltaÊ negliÊ ul miÊ mesiÊ laÊ FederazioneÊ delÊ
MareÊ èÊ sempreÊ piùÊ percepitaÊ aÊ livelloÊ nazionale,Ê euro-
peoÊeÊinternazionaleÊcomeÊa oreÊprivilegiatoÊsulleÊtema-
cheÊdellaÊblueÊeconomy.Ê“LaÊcrescenteÊconsapevolezzaÊ

delÊ ruoloÊ centraleÊ dell’economiaÊ delÊ mareÊ nelÊ quadroÊ
dellaÊ ripresaÊ economicaÊ globaleÊ èÊ statoÊ unÊ importanteÊ
s moloÊ perÊ laÊ FederazioneÊ cheÊ nelÊ corsoÊ dell’annoÊ haÊ
dimostratoÊunÊgrandeÊdinamismoÊpartecipandoÊaÊnume-
rosiÊ incontriÊ inÊpresenzaÊoÊdaÊremoto.ÊAncoraÊunaÊvoltaÊ
siÊdimostraÊcheÊlavorandoÊinsiemeÊedÊunendoÊleÊforzeÊilÊ
clusterÊèÊpiùÊvisibileÊeÊpiùÊascoltato.ÊDobbiamoÊcon nua-
reÊsuÊquestaÊdire riceÊconÊunÊsempreÊmaggiorÊcoinvolgi-
mentoÊ eÊ contributoÊ delleÊ organizzazioniÊ federateÊ eÊ deiÊ
nostriÊ partnerÊ perÊ unÊ networkÊ mari moÊ sempreÊ piùÊ
forte”. 
InÊpar colare,ÊaÊseguitoÊdellaÊfirmaÊdelÊprotocolloÊd’inte-
saÊconÊMarevivo,ÊlaÊFederazioneÊsiÊèÊfortementeÊa vataÊ
nellaÊ campagnaÊ diÊ promozioneÊ dellaÊ LeggeÊ SalvamareÊ

contribuendoÊ conÊ Assonave,Ê Assopor ,Ê ConfindustriaÊ
Nau ca,ÊConfitarmaÊeÊFederpescaÊall’adozioneÊdelÊprov-
vedimentoÊ alÊ Senato.Ê SiÊ a endeÊ oraÊ l’approvazioneÊ
defini vaÊdaÊparteÊdellaÊCameraÊdeiÊDeputa ÊdiÊquestaÊ
leggeÊche,ÊcomeÊhaÊaffermatoÊRosalbaÊGiugni,Êpresiden-
teÊ diÊ Marevivo,Ê rappresentaÊ unÊ importan ssimoÊ stru-
mentoÊaÊtutelaÊdelÊmareÊmaÊancheÊdellaÊsaluteÊdiÊtu eÊleÊ
persone. 
Inoltre,ÊaÊseguitoÊdellaÊfirmaÊdelÊprotocolloÊconÊilÊClusterÊ
Big,Ê laÊ FederazioneÊ delÊ MareÊ haÊ avviatoÊ unaÊ serieÊ diÊ
azioniÊ diÊ cooperazioneÊ traÊ leÊ rispe veÊ stru ure,Ê cheÊ siÊ
potrannoÊconcre zzareÊaÊbreveÊ inÊunÊpartenariatoÊstra-
tegicoÊ aÊ livelloÊ europeoÊ conÊ beneficiÊ perÊ leÊ PMIÊ neiÊ
se oriÊ dellaÊ resilienzaÊ eÊ internazionalizzazioneÊ degliÊ
ecosistemiÊ industriali;Ê innovazioneÊtecnologicaÊeÊforma-
zione.Ê“leÊnumeroseÊrealtàÊimprenditorialiÊlegateÊall’eco-
nomiaÊdelÊmareÊperÊraggiungereÊl’obie vo,ÊdevonoÊfareÊ
reteÊeÊme ereÊaÊdisposizioneÊleÊproprieÊcompetenzeÊeÊleÊ
proprieÊideeÊ–ÊhaÊaffermatoÊRobertoÊCaprinoÊ–Êcontribui-
reÊ allaÊ crescitaÊ delÊ sistemaÊ paeseÊ a raversoÊ ilÊ ruoloÊ
sempreÊpiùÊdeterminanteÊdell’economiaÊblu”. 
SempreÊ nell’o caÊ delÊ rafforzamentoÊ delleÊ relazioniÊ
internazionaliÊ dellaÊ presenzaÊ dellaÊ FederazioneÊ delÊ
Mare,Ê LeonardoÊManzari,Êna onalÊ contactÊhubÊdiÊWestÊ
Med,Ê haÊ illustratoÊ iÊ progressiÊ registra Ê alÊ termineÊ delÊ
biennioÊ diÊ presidenzaÊ italianaÊ WestmedÊ (5+5),Ê voltaÊ aÊ
creareÊ un’alleanzaÊ deiÊ clusterÊ mari miÊ nelÊ Mediterra-
neo,Ê nonchéÊ leÊ principaliÊ conclusioniÊ dellaÊ WestmedÊ
StatkeholdersÊConferenceÊ“CorridorsÊtoÊsustainableÊBlueÊ
Development-Accelera ngÊ Innova onÊ andÊ coopera onÊ
inÊtheÊWestMED”,ÊtenutasiÊaÊRomaÊilÊ9ÊnovembreÊ2021ÊeÊ

leÊproge ualitàÊinÊcorso. 
Par colareÊa enzioneÊèÊstataÊdedicataÊalÊtemaÊdelÊ
WomenÊEmpowerment:ÊinÊproposito,ÊTizianaÊMur-
giaÊhaÊillustratoÊlaÊcampagnaÊdiÊsensibilizzazioneÊsuiÊ
territoriÊ avviataÊ inÊ o obreÊ daÊ Assopor ,Ê cheÊ haÊ
vistoÊ nellaÊ GiornataÊ perÊ laÊ ParitàÊ diÊ GenereÊ unÊ
puntoÊdiÊpartenzaÊperÊazioniÊconcreteÊcheÊsarannoÊ
messeÊ inÊ a o.Ê SonoÊmolte,Ê infa ,Ê leÊAdSPÊstannoÊ
organizzandoÊ seminari,Ê incontriÊ edÊ altreÊ inizia veÊ
suiÊpropriÊ territoriÊsulloÊstessoÊtema.Ê IlÊproge oÊdiÊ
Assopor ÊeÊdelleÊAdSP,ÊWomenÊinÊTransportÊ–ÊtheÊ
challengeÊ forÊ ItalianÊ Ports,Ê miraÊ aÊ rafforzareÊ l’im-

piegoÊdelleÊdonneÊneiÊpor ÊeÊoffrireÊpariÊopportunitàÊperÊ
leÊ donneÊ eÊ gliÊ uominiÊ inÊ questaÊ faseÊ diÊ transizioneÊ delÊ
lavoroÊportuale.ÊFrancescaÊBiondo,Êdire oreÊdiÊFederpe-
sca,Ê haÊ illustratoÊ l’azioneÊ dell’associazioneÊ sulÊ temaÊ
dell’empowermentÊdelleÊdonneÊnelÊmondoÊdell’industriaÊ
i caÊricordandoÊilÊconvegnoÊdelÊnovembreÊscorsoÊdedi-
catoÊ alleÊ tutele,Ê opportunità,Ê sfideÊ perÊ ilÊ futuroÊ perÊ leÊ
donneÊnelÊse oreÊdellaÊpesca:Êun’occasioneÊperÊguarda-
reÊ alleÊ sfideÊ futureÊ eÊ verificareÊ loÊ statoÊ dell’arteÊ delÊ
mercatoÊ i coÊ inÊ relazioneÊ all’occupazioneÊ femminile.Ê
LaurenceÊ Mar n,Ê segretarioÊ generaleÊ dellaÊ FdM,Ê haÊ
ricordatoÊiÊda Êpubblica ÊnelÊ2020Êdall’ICSÊnelÊRapportoÊ
DiversityÊTrakerÊdalÊqualeÊemergeÊcheÊnelloÊ shippingÊ leÊ
donneÊrappresentanoÊsoloÊilÊ7,5%ÊdeiÊlavoratoriÊmari -
miÊeÊ ilÊ30%Ê inÊ ruoliÊdiÊ responsabilità.Ê “PossiamoÊeÊdob-
biamoÊfareÊdiÊpiùÊperÊaumentareÊques Ênumeri,ÊalmenoÊ
perÊraggiungereÊl’obie voÊdelÊ12%ÊdiÊdonneÊimpiegateÊaÊ
bordoÊdelleÊnaviÊentroÊ ilÊ2023ÊeÊdelÊ25%ÊentroÊ ilÊ2040.Ê
UnaÊforzaÊlavoroÊpiùÊdiversificataÊassicuraÊunaÊpiùÊampiaÊ
gammaÊdiÊtalen ÊedÊesperienzeÊnecessarieÊperÊaffronta-
reÊilÊfuturoÊdelloÊshipping”. 
Infine,Ê ilÊ ConsigliereÊ GianpaoloÊ NeriÊ haÊ illustratoÊ gliÊ
ul miÊ sviluppiÊ delÊ dialogoÊ Italia-IORAÊ supportatoÊ dallaÊ
FederazioneÊsulleÊques oniÊa nen ÊallaÊblueÊeconomy;Ê
FabrizioÊ Ve osi,Ê consigliereÊ ConfitarmaÊ eÊ presidenteÊ
dell’ECSAÊShipÊFinanceÊWGÊhaÊ fa oÊ ilÊpuntoÊsulloÊ statoÊ
dell’arteÊ dellaÊ EUÊ TaxonomyÊ andÊ Pla ormÊ onÊ Sustai-
nableÊFinanceÊeÊGiorgioÊBerlingieri,ÊPresidenteÊdiÊAIDIM,Ê
AssociazioneÊItalianaÊdiÊDiri oÊMari mo,ÊhaÊaggiornatoÊ
iÊconsiglieriÊsulleÊra ficheÊdelleÊconvezioniÊinternazionaliÊ
cheÊinteressanoÊilÊse ore. 

Mario Ma oli: la Federazione è sempre più visibile e ascoltata 

IlÊ 21Ê se embre,Ê LaurenceÊ Mar n,Ê SegretarioÊ generaleÊ
dellaÊ FederazioneÊdelÊMareÊhaÊpartecipatoÊaiÊ lavoriÊ delÊ
primoÊincontroÊvirtualeÊItalia-Tunisia:ÊTowardsÊtheÊStates
-GeneralÊ ofÊ theÊ Blue-EconomyÊ inÊ theÊMediterranean:Ê aÊ
roadmapÊ betweenÊ ItalyÊ andÊ Tunisia,Ê organizzatoÊ dalÊ
ClusterÊBIGÊ–ÊBlueÊ ItalianÊGrowthÊeÊdalÊClusterÊMari meÊ
Tunisien,Ê nelÊ corsoÊ delÊ qualeÊ leÊ delegazioniÊ diÊ ItaliaÊ eÊ
TunisiaÊhannoÊdiscussoÊdelÊloroÊimpegnoÊaÊlavorareÊinsie-
meÊinÊtu ÊiÊse oriÊdellaÊblueÊeconomy. 
IÊ lavoriÊ sonoÊsta Êaper ÊconÊ iÊ salu ÊdiÊGiovanniÊCaprino,Ê
BlueÊ ItalianÊ GrowthÊ TechnologyÊ ClusterÊ –Ê BIG,Ê EzzedineÊ
Kacem,ÊClusterÊMari meÊTunisienÊ–Ê CMT,ÊDanieleÊBosio,Ê
Co-PresidenteÊWESTMED,ÊMoezÊSinaoui,ÊAmbasciatoreÊdiÊ
TunisiaÊ inÊ Italia,Ê LorenzoÊFanara,ÊAmbasciatoreÊd’ItaliaÊ inÊ
TunisiaÊeÊLeonardoÊManzariÊeÊSalemÊMiladi,ÊHubÊNazionaliÊ
diÊWestmedÊperÊl’ItaliaÊeÊlaÊTunisia. 
L’inizia vaÊ èÊ legataÊ all’accordoÊ strategicoÊ traÊ ilÊ clusterÊ
BlueÊ ItalianÊ GrowthÊ (BIG)Ê eÊ ilÊ ClusterÊMari meÊ TunisienÊ
(CMT),ÊfirmatoÊilÊ9ÊgiugnoÊ2020,ÊcheÊstabilisceÊunÊquadroÊ
diÊ collaborazioneÊ sistemica,Ê alÊ qualeÊ èÊ stataÊ associataÊ laÊ
FdM,ÊperÊproge ,Êinizia veÊeÊprogrammiÊdiÊfinanziamen-
toÊ comuni.Ê EntrambiÊ iÊ paesiÊ sonoÊ interessa Ê aÊ lavorareÊ
insiemeÊ inÊ tu Ê iÊ se oriÊ dell’economiaÊ blu:Ê can eris caÊ
navale,ÊtrasportoÊmari mo,Êpesca,Êacquacoltura.Ê IlÊ ruoloÊ
deiÊ dueÊ clusterÊ saràÊ quelloÊ diÊ dirigere,Ê armonizzareÊ eÊ
implementareÊtaliÊareeÊdiÊcooperazione. 
IlÊ PanelÊ “Mari meÊ Transports,Ê PortsÊ PartnershipÊ andÊ
digitaliza on-ÊPortoÊdiÊRades”,ÊguidatoÊdallaÊFederazioneÊ
delÊMare,ÊsiÊèÊsoffermatoÊinÊpar colareÊsullaÊnecessitàÊperÊ
iÊ por Ê tunisiniÊ diÊ riacquisireÊ compe vitàÊ a raversoÊ
interven Ê stru uraliÊ siaÊ aÊ livelloÊ diÊ governanceÊ cheÊ diÊ
ges oneÊportualeÊperÊsnellireÊiÊflussiÊdelleÊmerci,Êcondizio-
neÊ sineÊ quaÊ nonÊ perÊ a rarreÊ inves men Ê edÊ operatori.Ê

EugenioÊGrimaldi,ÊarmatoreÊdiÊriferimentoÊdelloÊShortsea,Ê
presenteÊ conÊnumeroseÊ lineeÊ inÊ Tunisia,Ê nelÊ so olineareÊ
laÊ volontàÊ diÊ proseguireÊ suÊ nuoveÊ proge ualità,Ê siÊ èÊ
soffermatoÊ sulleÊ difficoltàÊ opera veÊ auspicandoÊ unaÊ
soluzioneÊperÊ iÊcolliÊdiÊbo gliaÊcheÊfrenanoÊ loÊsviluppoÊeÊ
l’aperturaÊdiÊnuoviÊcollegamen .ÊAntonellaÊQuerciÊeÊFran-
cescoÊ AlbertoÊ DeÊ Bari,Ê AutoritàÊ diÊ SistemaÊ PortualeÊ delÊ
TirrenoÊ Se entrionale,Ê AntoniaÊ Autuori,Ê AmministratoreÊ
DelegatoÊ MicheleÊ AutuoriÊ S.r.l,Ê eÊ LorellaÊ d’Amico,Ê DBAÊ
groupÊhannoÊdatoÊlaÊloroÊdisponibilitàÊadÊunaÊcooperazio-
neÊrafforzataÊconÊleÊautoritàÊportualiÊtunisineÊso olinean-
doÊ l’urgenzaÊdiÊpromuovereÊ laÊdigitalizzazioneÊdellaÊcate-
naÊlogis caÊsulleÊdueÊspondeÊdelÊMediterraneo. 
IlÊ SegretarioÊ GeneraleÊ dellaÊ FdM,Ê haÊ ricordatoÊ cheÊ sullaÊ
baseÊdeiÊda Êdell’INSÊ(Is tutoÊNazionaleÊdiÊSta s caÊdellaÊ
Tunisia),Êl’ItaliaÊèÊilÊprimoÊfornitoreÊdelÊpaeseÊnordafricanoÊ
conÊunaÊquotaÊdiÊmercatoÊdiÊcircaÊilÊ15%ÊnelÊ2020ÊedÊèÊilÊ
suoÊsecondoÊcliente.ÊLaÊTunisiaÊèÊilÊ5°ÊmercatoÊdiÊdes na-
zioneÊperÊleÊesportazioniÊitalianeÊnellaÊregioneÊMENAÊnelÊ
2020,ÊilÊ2°ÊinÊNordÊAfrica.ÊNegliÊul miÊ4ÊanniÊsiÊèÊregistratoÊ
unÊaumentoÊ costanteÊdiÊ circaÊ ilÊ 14%ÊdegliÊ scambiÊ conÊ laÊ
TunisiaÊ(esclusoÊilÊ2020ÊcheÊhaÊregistratoÊunaÊcontrazioneÊ
diÊcircaÊilÊ24%ÊaÊcausaÊdellaÊpandemiaÊdiÊCovid-19). 
“DiÊ fronteÊ aÊ questeÊ cifre,Ê ilÊ con nuoÊ rafforzamentoÊ delÊ
corridoioÊ commercialeÊ traÊ EuropaÊ eÊ TunisiaÊ rappresentaÊ
unÊpassoÊ importanteÊperÊ ilÊ clusterÊmari moÊ italiano,ÊdaÊ
sempreÊa entoÊalleÊesigenzeÊdeiÊsuoiÊmembriÊcheÊdeside-
ranoÊespandereÊ leÊproprieÊa vitàÊoltreÊ iÊconfiniÊeuropei,Ê

inÊpar colareÊversoÊilÊMaghreb.ÊInÊvistaÊdiÊunÊsignifica -
voÊaumentoÊdeiÊflussiÊcommercialiÊneiÊprossimiÊanni,ÊèÊ
quindiÊ fondamentaleÊ garan reÊ unaÊ soluzioneÊ logis caÊ
sempreÊpiùÊ veloceÊeÊflessibileÊperÊ facilitareÊ gliÊ scambiÊ
traÊ iÊnostriÊdueÊPaesi.ÊPerÊa rareÊ inves toriÊ tunisiniÊeÊ

stranieri,Ê iÊ por Ê nonÊ devonoÊpiùÊ essereÊ unÊ ostacolo,ÊmaÊ
unÊvantaggio”. 
IlÊSegretarioÊgeneraleÊhaÊaggiuntoÊcheÊgliÊoperatoriÊitalianiÊ
nonÊpossonoÊcheÊaccogliereÊconÊfavoreÊleÊrecen Êdichiara-
zioniÊdiÊMoezÊChakchouk,ÊMinistroÊtunisinoÊdeiÊTraspor ÊeÊ
dellaÊ Logis ca,Ê cheÊ haÊ confermatoÊ l’applicazioneÊ diÊ unÊ
programmaÊ urgenteÊ perÊ laÊ riorganizzazioneÊ delleÊ areeÊ
portuali,Ê l’integrazioneÊ deiÊ sistemiÊ ele roniciÊ TOSÊ
(TerminalÊ Opera onÊ System)Ê eÊ SmartÊGatesÊ conÊ leÊ altreÊ
applicazioniÊinforma cheÊnelÊportoÊdiÊRades. 
“IlÊ tempoÊ staÊ perÊ scadereÊ suÊ entrambeÊ leÊ spondeÊ delÊ
Mediterraneo,ÊleÊsfideÊdellaÊtransizioneÊenerge ca,Êclima-
caÊeÊdigitaleÊperÊgaran reÊunaÊcrescitaÊverdeÊsonoÊsfideÊ

ambizioseÊaÊ livelloÊglobaleÊcheÊdobbiamoÊaffrontareÊ–ÊhaÊ
conclusoÊLaurenceÊMar nÊ–Ê IÊ clusterÊmari miÊdeiÊnostriÊ
dueÊpaesiÊhannoÊunÊ ruoloÊdaÊsvolgereÊperÊ implementareÊ
unÊ sistemaÊ diÊ trasportoÊ piùÊ sostenibile,Ê inclusivo,Ê intelli-
gente,ÊsicuroÊeÊresiliente”. 
FabrizioÊ Mon celli,Ê Dire oreÊ diÊ Formare,Ê èÊ intervenutoÊ
nell’ambitoÊdelÊPanelÊTraining,ÊblueÊskillsÊandÊresearchÊinÊ
blueÊ economyÊ perÊ illustrareÊ ilÊ proge oÊ ERASMUS+Ê Skill-
Sea,Ê delÊ qualeÊ ForMareÊèÊpartnerÊ eÊConfitarmaÊmembroÊ
dell’AdvisoryÊ board.Ê UnÊ proge oÊ cheÊ vedeÊ coinvol Ê 16Ê
paesiÊ dell’UeÊ eÊ cheÊ miraÊ aÊ promuovereÊ unaÊ strategiaÊ
sostenibileÊ diÊ lungoÊ termineÊ inÊ rispostaÊ aiÊ fabbisogniÊ diÊ
competenzeÊdell’industriaÊmari maÊinÊcon nuaÊevoluzio-
neÊdigitaleÊeÊambientale. 

Primo incontro virtuale dei cluster 
mari mi di Italia e Tunisia 
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LaÊ Spezia,Ê 28Ê se embreÊ 2021Ê –Ê aÊ bordoÊ dellaÊ naveÊ “AmerigoÊ Vespucci”,Ê
ormeggiataÊnellaÊBaseÊNavaleÊdellaÊMarinaÊMilitareÊdiÊLaÊSpezia,ÊinÊoccasio-
neÊ dellaÊ manifestazioneÊ Seafuture2021,Ê MarioÊ Ma oli,Ê presidenteÊ dellaÊ
FederazioneÊ delÊ Mare,Ê eÊ GiovanniÊ Caprino,Ê PresidenteÊ delÊ ClusterÊ BIGÊ
(ClusterÊ TecnologicoÊ NazionaleÊ “BlueÊ ItalianÊ Growth”),Ê hannoÊ firmatoÊ ilÊ
ProtocolloÊ d’intesaÊ conÊ ilÊ qualeÊ leÊ dueÊ organizzazionÊ siÊ impegnanoÊ adÊ
ado areÊ programmiÊ eÊ inizia veÊ congiunteÊ volteÊ aÊ promuovereÊ specificheÊ
a vitàÊperÊ laÊdivulgazioneÊversoÊ ilÊ grandeÊpubblicoÊdelÊ valoreÊdell’econo-
miaÊbluÊeÊfavorireÊlaÊcoscienzaÊpubblicaÊdiÊtu ÊgliÊaspe ÊdelÊmare,ÊaÊpar reÊ
daÊquelliÊsocio-economiciÊeÊdiÊrelazioniÊinternazionali. 
“IlÊ ruoloÊ cheÊ iÊ clusterÊ mari miÊ svolgonoÊ comeÊ mediatoriÊ traÊ leÊ regioniÊ
dell’UEÊ eÊ iÊ paesiÊ mari miÊ vicini,Ê perÊ aggregareÊ leÊ PMIÊ localiÊ eÊ leÊ grandiÊ
aziendeÊneiÊdiversiÊse oriÊdell’economiaÊblu,ÊancheÊalÊdiÊlàÊdeiÊse oriÊpura-
menteÊmari mi,ÊèÊfondamentale–ÊaffermaÊMarioÊMa oliÊ–ÊGrazieÊalleÊloroÊ
cara eris che,Ê iÊ clusterÊ mari miÊ hannoÊ infa Ê laÊ capacitàÊ diÊ contribuireÊ
allaÊtrasformazioneÊdellaÊcatenaÊdelÊvaloreÊdell’economiaÊbluÊperÊconsegui-
re,Ê traÊ gliÊ altri,Ê ancheÊ l’obie voÊ dellaÊ neutralitàÊ clima ca,Ê inÊ terminiÊ diÊ
riduzioneÊdelleÊemissioniÊdiÊCo2,ÊrendendoÊiÊtraspor Êmari miÊeÊiÊpor ÊpiùÊ
ecologici”.ÊÈÊquestoÊunoÊdeiÊpresuppos ÊallaÊbaseÊdell’intesaÊtraÊlaÊFedera-
zioneÊdelÊMareÊeÊilÊClusterÊBIG.Ê“LoÊspiritoÊcheÊanimaÊleÊnostreÊdueÊassocia-
zioniÊ –Ê haÊ aggiuntoÊMa oliÊ –Ê èÊ perfe amenteÊ inÊ lineaÊ conÊ ilÊ paradigmaÊ
economicoÊ eÊ culturaleÊ daÊ cuiÊ farÊ par reÊ ilÊmodelloÊ diÊ sviluppoÊ eÊ leÊ lineeÊ
guidaÊ diÊ unaÊ poli caÊ economicaÊ bluÊ aÊ livelloÊ nazionaleÊ voltoÊ aÊ coniugareÊ
compe vità,ÊinnovazioneÊeÊsostenibilità”. 
“InÊquestaÊ faseÊdiÊ grandiÊ cambiamen ÊeÊdiÊ sviluppo,Ê l’economiaÊdelÊmareÊ
guardaÊadÊunaÊcrescitaÊcheÊdeveÊessereÊsempreÊpiùÊsostenibileÊe,Ê insiemeÊ
agliÊ altriÊ compar Ê staÊ affrontandoÊ unaÊ delleÊ sfideÊ piùÊ impegna veÊ perÊ ilÊ
Paese,ÊancheÊinÊunaÊprospe vaÊinternazionaleÊ–ÊaffermaÊGiovanniÊCaprinoÊ
–Ê LeÊ numeroseÊ realtàÊ imprenditorialiÊ legateÊ all’economiaÊ delÊ mareÊ perÊ
raggiungereÊ l’obie vo,ÊdevonoÊ fareÊ reteÊ eÊme ereÊaÊdisposizioneÊ leÊpro-
prieÊcompetenzeÊeÊ leÊproprieÊ idee.ÊPerÊquestoÊ l’intesaÊconÊ laÊFederazioneÊ
delÊmareÊrappresentaÊunÊpassoÊimportanteÊperÊconsen reÊalÊnostroÊse oreÊ
diÊcon nuareÊaÊmigliorareÊeÊcreareÊnuoveÊopportunitàÊdiÊmercatoÊeÊdiÊcre-
scita.ÊLaÊcasaÊdiÊtu ÊcoloroÊcheÊhannoÊaÊcuoreÊloÊsviluppoÊarmonicoÊeÊcom-
plementareÊdell’economiaÊdelÊmareÊnelÊnostroÊpaeseÊdiventaÊpiùÊgrandeÊeÊ
piùÊaccoglienteÊperÊconfrontarciÊsullaÊcrescitaÊdelÊsistemaÊpaese,ÊeÊsulÊruoloÊ
sempreÊpiùÊdeterminanteÊdell’economiaÊblu”. 

Protocollo d’intesa FdM–Cluster BIG 

IlÊ21Êse embre,ÊMarioÊMa oli,ÊpresidenteÊdellaÊFederazioneÊdelÊMare,ÊeÊ
RosalbaÊ Giugni,Ê PresidenteÊ dell’associazioneÊ Marevivo,Ê hannoÊ firmatoÊ ilÊ
ProtocolloÊ d’intesaÊ conÊ ilÊ qualeÊ leÊ dueÊ organizzazioniÊ siÊ impegnanoÊ aÊ
ado areÊprogrammiÊeÊ inizia veÊcongiunteÊvolteÊaÊpromuovereÊspecificheÊ
a vitàÊdiÊ educazioneÊambientale,Ê sopra u oÊnelleÊ scuole,Ê eÊaÊ s molareÊ
inizia veÊculturaliÊedÊeduca veÊsulÊtemaÊdellaÊsostenibilità,Êtutela,Êvaloriz-
zazioneÊambientaleÊeÊdifesaÊdelÊmareÊeÊdelleÊsueÊrisorse. 
LaÊfirmaÊdelÊProtocolloÊeraÊstataÊannunciataÊnelÊmarzoÊscorsoÊma,ÊaÊcausaÊ
dellaÊpandemiaÊdaÊCovid-19,Ê iÊdueÊPresiden ÊnonÊeranoÊriusci ÊadÊ incon-
trarsiÊdiÊpersonaÊperÊformalizzareÊl’impegno. 
“SonoÊveramenteÊlietoÊcheÊlaÊFederazioneÊdelÊMareÊeÊMarevivoÊ–ÊhaÊaffer-
matoÊMarioÊMa oliÊ –Ê conÊ questoÊ protocolloÊ uniscanoÊ leÊ loroÊ forzeÊ perÊ
portareÊavan ÊazioniÊcongiunteÊperÊlaÊpromozioneÊdellaÊculturaÊdelÊmareÊeÊ
deiÊ temiÊ connessiÊ conÊ laÊ salvaguardiaÊ dell’ambienteÊmarinoÊ proponendoÊ
alleÊ is tuzioniÊ inizia veÊ comuniÊ inÊ un’o caÊ diÊ concretezzaÊ eÊ fa bilità,Ê
tenendoÊcontoÊdeiÊreciprociÊinteressiÊrappresenta . 
LaÊFederazioneÊdelÊMare,ÊdaÊtempoÊchiedeÊunaÊCabinaÊdiÊregiaÊperÊ l’eco-
nomiaÊdelÊmareÊalÊfineÊdiÊpoterÊpianificareÊilÊquadroÊstrategicoÊdegliÊinve-
s men Êprevis ÊdalÊPNRR. 
AverÊcreatoÊunÊforteÊlegameÊconÊMareVivoÊèÊdiÊfondamentaleÊimportanzaÊ
perÊ ilÊclusterÊmari moÊspecieÊ inÊquestoÊmomentoÊdiÊtransizioneÊecologi-
ca”. 
“UnaÊpoli caÊ integrataÊèÊindispensabileÊinÊunÊPaeseÊcheÊhaÊcircaÊo omilaÊ
chilometriÊdiÊcostaÊperÊdifendereÊilÊmareÊeÊdivulgareÊlaÊculturaÊaÊsalvaguar-
diaÊdiÊquestoÊnostroÊimportanteÊpatrimonioÊsullaÊbaseÊdiÊregoleÊcomuniÊ -Ê
haÊaffermatoÊRosalbaÊGiugniÊ–ÊPerÊquestoÊèÊimportanteÊunireÊleÊforzeÊperÊ
porreÊilÊmareÊalÊcentroÊdelleÊpoli cheÊdellaÊtransizioneÊecologicaÊnazionaleÊ
edÊinternazionali,ÊdatoÊilÊruoloÊdiÊcernieraÊtraÊiÊPaesiÊrivieraschiÊeÊl’UnioneÊ
EuropeaÊcheÊilÊnostroÊPaeseÊpotrebbeÊsvolgereÊgrazieÊallaÊsuaÊposizioneÊalÊ
centroÊ MediterraneoÊ PerÊ mol Ê anni,Ê senzaÊ unÊ ministeroÊ dedicatoÊ alleÊ
tema cheÊmari me,ÊciÊsiamoÊdovu ÊconfrontareÊconÊpiùÊdiÊse eÊministe-
ri.ÊOggi,ÊciÊuniamoÊallaÊFederazioneÊdelÊMareÊperÊchiedereÊcheÊinÊunaÊfaseÊ
diÊimportan ÊriformeÊperÊilÊPaese,ÊilÊGovernoÊdiaÊfinalmenteÊspazioÊadÊunaÊ
seriaÊpoli caÊperÊilÊmare”. 

Protocollo d’intesa FdM -Marevivo 

IlÊ 18Ê o obre,Ê GianpaoloÊ Neri,Ê Italy-
IORAÊ FocalÊ PointÊ pressoÊ ilÊMAECI,Ê eÊ
MarioÊ Ma oli,Ê PresidenteÊ dellaÊ
FederazioneÊ delÊ Mare,Ê hannoÊ intro-
do oÊiÊlavoriÊdelÊwebinarÊ“Italy-IORAÊ
DialogueÊPartnershipÊTheÊchallengeÊofÊclimateÊchan-
ge:Ê fromÊ theÊMediterraneanÊ toÊ theÊ IndianÊOcean”,Ê
organizzatoÊnell’ambitoÊdellaÊXIIÊ edizioneÊdelÊ Fes -
valÊdellaÊDiplomazia,ÊcheÊhaÊvistoÊ laÊpartecipazioneÊ
diÊ GatotÊ Gunawan,Ê SegretarioÊ GeneraleÊ IORA,Ê
GrammenosÊ Mastrojeni,Ê ViceÊ SegretarioÊ GeneraleÊ
UnioneÊperÊilÊMediterraneo,ÊPaoloÊGlisen ,ÊCommis-
sarioÊ perÊ l’ItaliaÊ all’ExpoÊ 2020Ê diÊ Dubai,Ê eÊ diÊ altriÊ
esponen ÊdelÊmondoÊdiploma coÊeÊdegliÊoperatoriÊ
economiciÊ cheÊ sostengonoÊ iÊ valori,Ê iÊ principiÊ eÊ gliÊ
obie viÊpromossiÊdaÊIORA,Êsogge oÊchiaveÊnell’ar-
chite uraÊregionaleÊdell’OceanoÊIndianoÊperÊaffron-
tareÊsfideÊglobaliÊcomeÊilÊcambiamentoÊclima co,ÊloÊ
sviluppoÊ sostenibileÊ eÊ laÊ sicurezzaÊmari ma,Ê inÊ unÊ
contestoÊmul laterale. 
MarioÊMa oli,ÊhaÊricordatoÊcheÊ laÊFederazioneÊdelÊ
Mare,ÊinsiemeÊagliÊstakeholderÊitaliani,ÊalleÊorganiz-
zazioniÊ pubblicheÊ eÊ private,Ê alleÊ universitàÊ eÊ agliÊ

is tu Ê diÊ ricerca,Ê haÊ fortementeÊ sostenutoÊ laÊ deci-
sioneÊdelÊGovernoÊ italianoÊdiÊvolerÊacquisireÊ loÊsta-
tusÊdiÊpartnerÊdiÊdialogoÊ conÊ IORAÊedÊhaÊ ricordatoÊ
cheÊ dalÊ 2020Ê laÊ FederazioneÊ delÊ MareÊ presiedeÊ laÊ
Pia aformaÊ Italia-IORA,Ê partecipandoÊ a vamenteÊ
all’a uazioneÊdiÊinizia veÊperÊrafforzareÊunaÊcoope-
razioneÊconcretaÊeÊopera vaÊsullaÊblueÊeconomyÊtraÊ
ItaliaÊeÊiÊpaesiÊdell’OceanoÊIndianoÊeÊperÊunÊmaggiorÊ
coinvolgimentoÊ delÊ nostroÊ PaeseÊ inÊ unaÊ regioneÊ inÊ
cuiÊ leÊ sfideÊ legateÊ alloÊ sviluppoÊ sostenibileÊ eÊ allaÊ
sicurezzaÊmari maÊsonoÊsignifica ve. 
InÊpar colare,ÊMarioÊMa oliÊhaÊcitatoÊleÊinizia veÊeÊ
iÊproge ÊconnessiÊalÊturismoÊcrocieris coÊsostenibi-
leÊeÊalÊse oreÊdellaÊpesca,ÊsuccessivamenteÊillustra Ê
nelÊcorsoÊdelÊwebinarÊdaÊDavideÊTriacca,ÊSustainabi-
lityÊDirectorÊdiÊCostaÊCrociere,ÊeÊFrancescaÊBiondo,Ê
Dire oreÊgeneraleÊdiÊFederpesca. 
“L’obie voÊ dellaÊ transizioneÊ ecologicaÊ èÊ alÊ centroÊ

delÊG20,Ê quest’annoÊpresiedutoÊ dall’Italia,Ê
eÊ delleÊ poli cheÊ europeeÊ –Ê haÊ affermatoÊ
MarioÊ Ma oliÊ –Ê eÊ inÊ questoÊ contestoÊ
occorreÊ comprendereÊ cheÊ laÊ promozioneÊ
diÊun’economiaÊbluÊ sostenibileÊperÊ l’Unio-

neÊeuropeaÊnonÊpuòÊfermarsiÊalleÊnostreÊfron ere. 
MolteÊ cateneÊ delÊ valoreÊ dellaÊ blueÊ economyÊ sonoÊ
globaliÊeÊgliÊoperatoriÊcomunitariÊinÊgeneraleÊeÊitalia-
niÊ inÊ par colare,Ê devonoÊ affrontareÊ un’agguerritaÊ
concorrenzaÊ suiÊ merca Ê mondiali.Ê OccorreÊ quindiÊ
essereÊ inÊ gradoÊ nonÊ soloÊ diÊ difendereÊ ilÊ mercatoÊ
dell’UEÊ daÊ prodo Ê eÊ pra cheÊ nonÊ sostenibili,Ê maÊ
ancheÊdiÊgaran reÊcondizioniÊdiÊparitàÊperÊleÊimpre-
seÊpromovendoÊcompetenzeÊeÊ inizia veÊambientaliÊ
dell’Unione. 
“PerÊquestoÊ–ÊhaÊconclusoÊ ilÊPresidenteÊdellaÊFede-
razioneÊdelÊMareÊ–ÊunÊdialogoÊstru uratoÊproa voÊ
conÊIORAÊèÊfondamentaleÊperÊl’economiaÊbluÊeÊdeveÊ
essereÊulteriormenteÊrafforzatoÊperÊgaran reÊcheÊleÊ
sfideÊdellaÊ decarbonizzazione,Ê dellaÊ digitalizzazioneÊ
eÊdellaÊresilienzaÊsianoÊaffrontateÊinÊmodoÊadeguatoÊ
aÊlivelloÊglobale”. 

The challenge of climate change: from the 
Mediterranean to the Indian Ocean 
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Pirateria 
Esercitazione an pirateria nel Golfo 
di Guinea con una unità della Socie-
tà Bambini di Ravenna 
IlÊ28Êo obre,ÊnelleÊacqueÊdelÊGolfoÊdiÊGuinea,ÊsiÊèÊsvoltaÊ
un’esercitazioneÊ an pirateriaÊ cheÊ haÊ coinvoltoÊ laÊ Blue 
Brother dellaÊSocietàÊBambini SpA diÊRavenna,ÊnaveÊMar-
ceglia dellaÊ Marina Militare,Ê Confitarma, CINCNAV e 
MARICOGECAP.ÊLaÊBlueÊBrotherÊèÊunaÊdelleÊ7ÊunitàÊFSIVÊ
(FastÊSupportÊ Interven onÊVessel),ÊmunitaÊdiÊ sistemaÊDPÊ
(DynamicÊ Posi on),Ê dellaÊ societàÊ BambiniÊ cheÊ operaÊ
nell’areaÊ traÊ ilÊ GolfoÊ diÊ GuineaÊ eÊ l’AngolaÊ aÊ supportoÊ diÊ
a vitàÊ offshore.Ê AÊ differenzaÊ delleÊ unitàÊ mercan liÊ cheÊ
hannoÊ partecipatoÊ alleÊ preceden Ê esercitazioni,Ê laÊ BlueÊ
Brother,ÊdateÊleÊsueÊcontenuteÊdimensioniÊnonÊèÊdotataÊdiÊ
a rezzatureÊeÊsistemiÊdiÊprotezioneÊpassivaÊ(come,ÊadÊes.Ê
laÊCi adella)ÊedÊhaÊunÊlimitatoÊ“bordoÊlibero”.ÊPerÊcontro,Ê

taleÊunitàÊ siÊ cara erizzaÊperÊessereÊmoltoÊmanovrabileÊeÊ
inÊ gradoÊ diÊ raggiungereÊ unaÊ velocitàÊ ancheÊ diÊ 25Ê nodi,Ê
grazieÊaiÊ4ÊpropulsoriÊconÊpotenzaÊdiÊ5368ÊkWÊedÊalleÊeli-
cheÊdiÊmanovreÊdiÊprua.ÊRequisi ÊcheÊpossonoÊdimostrarsiÊ
moltoÊu liÊinÊcasoÊdiÊa acchiÊdeiÊpira .ÊOltreÊadÊavvalora-
reÊ l’importanzaÊdellaÊpresenzaÊdiÊunitàÊnavaliÊmilitariÊna-
zionaliÊ inÊ un’areaÊ diÊ crucialeÊ interesseÊ strategicoÊ perÊ laÊ
salvaguardiaÊdegliÊinteressiÊmari miÊdelÊPaese,Êl’esercita-
zioneÊhaÊconfermatoÊ laÊconsolidataÊsinergiaÊraggiuntaÊfraÊ
ilÊCINCNAV,ÊMARICOGECAP,ÊCONFITARMAÊeÊleÊcompagnieÊ
diÊ navigazioneÊ italianeÊ cheÊ operanoÊ nelÊGolfoÊ diÊ Guinea.Ê
DaÊ so olineare,Ê laÊ professionalitàÊ diÊ tu oÊ ilÊ personaleÊ
militareÊeÊcivileÊcoinvolto,ÊnonchéÊ laÊcompetenzaÊdelÊCo-
mandanteÊeÊdell’equipaggioÊdellaÊBlueÊBrother,ÊaÊtes mo-
nianzaÊ dell’impegnoÊ dellaÊ societàÊ diÊ navigazioneÊ nelÊ for-
mareÊeÊaddestrareÊilÊproprioÊpersonaleÊcheÊoperaÊinÊareeÊ
par colarmenteÊos li.Ê 

IlÊ12Êo obreÊ2021,Ênell’ambitoÊdell’a vitàÊaddestra vaÊdellaÊ
MarinaÊ MilitareÊ denominataÊ MareÊ ApertoÊ 2021,Ê siÊ èÊ
svoltaÊun’esercitazioneÊcheÊhaÊa vamenteÊcoinvoltoÊilÊ
mercan leÊ“EurocargoÊMalta”ÊdelÊGruppoÊGrimaldi,Ê laÊ
ConfederazioneÊ ItalianaÊ ArmatoriÊ (CONFITARMA),Ê ilÊ
ComandoÊinÊCapoÊdellaÊSquadraÊNavaleÊ(CINCNAV)ÊconÊ
laÊ suaÊ CentraleÊ Opera vaÊ eÊ laÊ fregataÊ FREMMÊ
“Carabiniere”.Ê LaÊMarinaÊMilitareÊ èÊ daÊ sempreÊ impe-
gnataÊnelleÊa vitàÊdiÊpresenzaÊeÊsorveglianzaÊaÊtutelaÊ
degliÊinteressiÊnazionaliÊsulÊmare,ÊtraÊcuiÊmeritaÊpar colareÊmenzioneÊ
laÊ capacitàÊ diÊ controlloÊ dellaÊ cos tuendaÊ ZonaÊ EconomicaÊ EsclusivaÊ
(ZEE)Ênazionale,Ê intesaÊcomeÊestensione,ÊversoÊ l’altoÊmare,ÊdellaÊdo-
mes cÊ jurisdic onÊ inÊmateriaÊ diÊ tutelaÊ dell’ambienteÊmarinoÊ eÊ delleÊ
connesseÊ risorseÊ economicheÊ (naturali,Ê minerarieÊ edÊ energe che).Ê
DalÊ4ÊalÊ27Êo obre,ÊdopoÊoltreÊunÊannoÊeÊmezzoÊinÊcuiÊlaÊpandemiaÊneÊ
avevaÊimpeditoÊilÊregolareÊsvolgimento,Ê laÊMarinaÊMili-
tareÊstaÊnuovamenteÊconducendoÊ l’esercitazioneÊaero-
navaleÊMareÊAperto,ÊlaÊpiùÊgrandeÊeÊimportanteÊa vitàÊ
addestra vaÊdellaÊMarinaÊMilitareÊcheÊhaÊluogoÊnelÊMarÊ
IonioÊeÊnelÊMarÊTirreno.ÊL’esercitazioneÊhaÊ loÊ scopoÊdiÊ
migliorareÊ iÊ livelliÊ diÊ efficaciaÊ eÊ prontezzaÊ opera vaÊ
dellaÊSquadraÊNavale,ÊfavorireÊilÊprocessoÊdiÊintegrazio-
neÊconÊleÊaltreÊForzeÊArmate,ÊleÊMarineÊestereÊnonchéÊconÊleÊcompo-

nen Ê delÊ clusterÊ mari moÊ nazionaleÊ alÊ fineÊ diÊ
poterÊassicurareÊlaÊdifesaÊdegliÊinteressiÊdelÊPae-
se,Ê ancheÊ a raversoÊ ilÊ rafforzamentoÊ dellaÊ pre-
senzaÊ eÊ sorveglianzaÊ mari maÊ nelÊ Mediterra-
neo.ÊNell’ambitoÊdell’esercitazione,ÊNaveÊCARA-
BINIEREÊhaÊsimulatoÊun’operazioneÊdiÊpresenzaÊeÊ
sorveglianzaÊmari maÊ tesaÊalÊ controlloÊdell’im-
posizioneÊ diÊ unÊ embargoÊ navale.Ê InÊ questoÊ sce-

nario,ÊlaÊM/NÊEUROCARGOÊMALTAÊèÊstataÊinterce ataÊ
dall’UnitàÊ Militare.Ê NonostanteÊ leÊ condizioniÊ meteoÊ
pocoÊfavorevoliÊcheÊhannoÊlimitatoÊl’a vitàÊpra caÊnelÊ
rispe oÊdelleÊcondizioniÊdiÊsicurezzaÊdell’esercitazione,Ê
tu eÊ leÊ fasiÊ addestra veÊ (pianificazione,Ê acquisizioneÊ
degliÊelemen Êinforma vi,Êopera vitàÊdegliÊelico eriÊeÊ

iÊ mezziÊ navaliÊ organici,Ê manovreÊ cinema cheÊ diÊ avvicinamentoÊ alÊ
targetÊeÊ faseÊconclusivaÊdelÊrecuperoÊdeiÊmezziÊaereiÊeÊdiÊsuperficie)Ê
sonoÊstateÊcompletateÊconcorrendoÊadÊunÊbilancioÊdell’esercitazioneÊ
ampiamenteÊ posi vo,Ê aÊ confermaÊ dellaÊ consolidataÊ sinergiaÊ fraÊ ilÊ
ComandoÊ inÊCapoÊ dellaÊ SquadraÊNavale,ÊCONFITARMAÊedÊ ilÊGruppoÊ
GrimaldiÊ nellaÊ condivisioneÊ diÊ informazioniÊ u liÊ perÊ laÊ tutelaÊ degliÊ

equipaggiÊ eÊ delleÊ naviÊ italiane. 
InÊ par colare,Ê èÊ emersoÊ l’efficaceÊ livelloÊ diÊ coordina-
mentoÊtraÊleÊautoritàÊmilitariÊeÊgliÊesponen ÊdellaÊcom-
pagniaÊ diÊ navigazione,Ê grazieÊ alÊ qualeÊ èÊ statoÊ possibileÊ
verificareÊlaÊpienaÊrispondenzaÊdeiÊpianiÊdiÊsecurityÊmes-
siÊinÊa oÊdallaÊEurocargoÊMaltaÊ(ilÊc.d.ÊPianoÊdiÊSicurezzaÊ
dellaÊNaveÊ–Ê SSP)ÊeÊ laÊcapacitàÊdiÊunÊ rapidoÊ interventoÊ

daÊparteÊdell’unitàÊdellaÊMarinaÊMilitare.Ê 

Mare Aperto 2021: Esercitazione con 
Gruppo Grimaldi  

si consolida la sinergia 
Confitarma-Marina Militare 

IlÊ21Êse embreÊ2021,ÊaÊRoma,ÊpressoÊPalaz-
zoÊMarina,ÊsiÊèÊtenutaÊlaÊperiodicaÊriunioneÊ
delÊ TavoloÊ TecnicoÊ StatoÊMaggioreÊMarinaÊ
–ÊConfitarma,.Ênell’ambitoÊdiÊunaÊcollabora-
zioneÊavviataÊnelÊ2005ÊcheÊvedeÊ ilÊcoinvol-
gimentoÊancheÊdelÊComandoÊ inÊCapoÊdellaÊ
SquadraÊ NavaleÊ eÊ delÊ ComandoÊ GeneraleÊ delÊ
CorpoÊCC.PP.Ê–ÊGuardiaÊ cos era.ÊAccompagnatoÊ
dalÊDire oreÊGeneraleÊ Luca Sisto,Ê inÊ rappresen-
tanzaÊ diÊ ConfitarmaÊ haÊ partecipatoÊ Cesare d’A-
mico,Ê PresidenteÊ delÊ GruppoÊ diÊ LavoroÊ “cyber/
mari meÊ security”,Ê cheÊ haÊ so olineatoÊ comeÊ
“garan reÊlaÊlibertàÊdeiÊmariÊeÊlaÊliberaÊcircolazio-
neÊ delÊ trafficoÊ mari mo,Ê sopra u oÊ aÊ tutelaÊ
degliÊequipaggiÊdelleÊnostreÊnavi,ÊèÊpossibileÊsoloÊ
seÊtu eÊ leÊpar Ê interessate,ÊciviliÊ eÊmilitari,Êcoo-
peranoÊ inÊ stre aÊ sinergiaÊ condividendoÊ leÊ infor-
mazioni.ÊÈÊnecessarioÊaumentareÊilÊlivelloÊdiÊcon-
sapevolezzaÊ inÊ materiaÊ diÊ sicurezzaÊ mari ma,Ê

specieÊ nell’a ualeÊ scenarioÊ contraddis ntoÊ daÊ
crescen Êfa oriÊdiÊrischioÊperÊlaÊsicurezzaÊcolle -
vaÊ delÊ PaeseÊ sulÊ pianoÊ geopoli co,Ê economico-
finanziario,Ê ambientale,Ê tecnologicoÊ e,Ê nonÊ ul -
mo,Êsanitario,ÊcheÊrendeÊsempreÊpiùÊ indispensa-
bileÊ unÊ approccioÊ nazionaleÊ sistemicoÊ alleÊ sfideÊ
cheÊ cara erizzanoÊ ilÊ dominioÊ mari mo”.Ê “EdÊ èÊ
proprioÊquestoÊloÊspiritoÊconÊcuiÊConfitarmaÊpar-
tecipaÊ daÊ oltreÊ quindiciÊ anniÊ alÊ TavoloÊ Tecnico,Ê
confermandoÊ laÊ volontàÊ diÊ dareÊ con nuitàÊ eÊ
sviluppareÊulteriormenteÊlaÊproficuaÊsinergiaÊcheÊ
daÊsempreÊcontraddis ngueÊleÊrelazioniÊtraÊarma-
mentoÊ italiano,ÊMarinaÊMilitareÊ eÊCapitanerieÊdiÊ

PortoÊeÊcheÊsiÊèÊancorÊpiùÊrafforzataÊaÊpar -
reÊ dalÊ 2005Ê quandoÊ gliÊ a acchiÊ deiÊ pira Ê
nell’OceanoÊIndianoÊimposeroÊnuoveÊregoleÊ
diÊcomportamentoÊeÊa vitàÊdiÊdifesa.ÊOggi,Ê
conÊlaÊpirateriaÊinforma ca,ÊleÊminacceÊallaÊ
sicurezzaÊ dellaÊ navigazioneÊ sonoÊ ancorÊ piùÊ

pericolose”.ÊLuca Sisto,ÊnelÊ so olineareÊcomeÊ laÊ
recenteÊ is tuzioneÊdelÊGruppoÊdiÊ LavoroÊ“cyber/
mari meÊ security”Ê confermiÊ l’a enzioneÊ cheÊ
ConfitarmaÊriservaÊalleÊtema cheÊdellaÊ“sicurezzaÊ
mari ma”,ÊhaÊpostoÊ l’a enzioneÊ sullaÊnecessitàÊ
cheÊleÊinterlocuzioniÊconÊleÊAmministrazioniÊcom-
peten ÊproseguanoÊa vamente,ÊancheÊalÊfineÊdiÊ
risolvereÊ alcuneÊ cri citàÊ applica veÊ rela veÊ alleÊ
normeÊ sull’impiegoÊ diÊ PCASPÊ aÊ bordoÊ delleÊ naviÊ
diÊbandieraÊitalianaÊinÊfunzioneÊan pirateriaÊche,Ê
alloÊstatoÊa uale,ÊrappresentanoÊunÊostacoloÊallaÊ
compe vitàÊdellaÊflo aÊnazionale. 

Tavolo Tecnico Marina Militare-Confitarma  
Si deve aumentare il livello di consapevolezza in materia di sicurezza mari ma 
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Il 16Ênovembre,Ê aÊGenova,Ê nell’ambitoÊ delÊ
XXVIÊ SaloneÊOrientamen ,Ê laÊmanifestazio-
neÊgenoveseÊsullaÊformazioneÊdedicataÊagliÊ
studen Ê dellaÊ scuolaÊ superiore,Ê duranteÊ ilÊ
TalkÊReactÊdedicatoÊalleÊ“NuoveÊsfideÊperÊilÊ
mare”,Ê Eugenio Massolo,Ê PresidenteÊ
dell’AccademiaÊdellaÊMarinaÊMercan le,Ê eÊ
Leonardo Piliego,Ê CapoÊ ServizioÊ RisorseÊ
UmaneÊ diÊ Confitarma,Ê siÊ sonoÊ confronta Ê
sulleÊ prospe veÊ occupazionaliÊ eÊ iÊ bisogniÊ
forma viÊdelÊse oreÊmari mo,Êinteragen-
doÊancheÊconÊ iÊgiovaniÊpresen .ÊLeonardo 
Piliego,ÊricordandoÊcheÊlaÊflo aÊmercan leÊ
italianaÊ èÊ alÊ primoÊ postoÊ inÊ EuropaÊ perÊ
numeroÊ diÊ lavoratoriÊ mari miÊ comunitariÊ impiega Ê (perÊ laÊ grandeÊ
maggioranzaÊ italiani),Ê haÊ evidenziatoÊ laÊ necessitàÊ diÊ preservareÊ ilÊ
patrimonioÊ diÊ competenzeÊ cheÊ faÊ parteÊ dellaÊ storiaÊ dellaÊmarineriaÊ
italianaÊeÊhaÊricordatoÊilÊrecenteÊallarmeÊlanciatoÊdaÊSalvatore d’Ami-
co,Ê PresidenteÊ delÊ GruppoÊ TecnicoÊ Educa onÊ eÊ CapitaleÊ UmanoÊ diÊ
Confitarma,Ê sullaÊmancanzaÊdiÊUfficialiÊ diÊmacchinaÊ sulÊmercatoÊ delÊ
lavoroÊribadendoÊcheÊ“LeÊimpreseÊarmatorialiÊhannoÊbisognoÊdiÊUffi-
cialiÊ diÊmacchinaÊmo va ,Êprepara ÊeÊpron ÊaÊmigliorareÊ costante-
menteÊleÊproprieÊconoscenzeÊeÊcompetenzeÊperÊstareÊalÊpassoÊconÊgliÊ
eleva ÊstandardÊde a ÊdalleÊConvenzioniÊinternazionaliÊeÊdalÊcostan-
teÊ sviluppoÊ tecnologicoÊ delleÊ navi.Ê PerÊ questoÊ èÊ necessarioÊ avviareÊ
specificiÊproge ÊdiÊinformazioneÊeÊorientamentoÊalÊfineÊdiÊdiffondereÊ

traÊ leÊ nuoveÊ generazioniÊ laÊ conoscenzaÊ
delleÊ carriereÊmari meÊeÊperÊ superareÊunÊ
immaginarioÊ arcaicoÊ eÊ stereo pato,Ê maÊ
purtroppoÊancoraÊmoltoÊdiffuso,ÊdelÊ lavo-
roÊ svoltoÊ nellaÊ sezioneÊ macchina.”Ê “GiàÊ
quest’annoÊavremmoÊavutoÊdaÊparteÊdelleÊ
impreseÊ laÊ richiestaÊ diÊ organizzareÊ unÊ
ulterioreÊ corsoÊ perÊ gliÊ AllieviÊ ufficialiÊ diÊ
macchinaÊ–ÊhaÊaffermatoÊEugenio Masso-
loÊ –ÊMaÊ gliÊ allieviÊmancanoÊ eÊ cosìÊ leÊ do-
mande,Ê nonostanteÊ ilÊ fa oÊ cheÊ iÊ corsiÊ
sianoÊ gratui Ê eÊ cheÊ venganoÊmesseÊ aÊ di-
sposizioniÊgrandiÊcompetenze.ÊLoÊscenarioÊ
èÊ preoccupanteÊ ancheÊ perchéÊ condivisoÊ

daÊtu ÊgliÊITSÊsuÊscalaÊnazionale,ÊilÊcheÊrendeÊilÊtemaÊdiÊgrandeÊa ua-
lità.ÊOccorreÊraccontareÊnelÊde aglioÊquelloÊcheÊèÊilÊlavoroÊmari mo,Ê
perchéÊsiamoÊancoraÊschiaviÊdiÊvecchieÊimmaginiÊeÊ ideeÊpreconce eÊ
–ÊaggiungeÊMassolo.Ê–ÊdobbiamoÊfornireÊagliÊstuden ÊiÊmiglioriÊstru-
men ÊdiÊ conoscenza,ÊeÊaiÊpotenzialiÊ studen ÊvaÊspiegatoÊ realmenteÊ
qualÊ èÊ ilÊmondoÊ delÊ lavoroÊ a uale:Ê unÊ ambitoÊ professionaleÊmoltoÊ
distanteÊdalÊpassato,ÊcheÊoggiÊviveÊunaÊfaseÊdiÊtransizioneÊincentrataÊ
sullaÊ tecnologiaÊ eÊ sulleÊ competenzeÊ high-tech”.Ê NelÊ corsoÊ delÊ TalkÊ
ReactÊ sonoÊ intervenu Ê dueÊ giovaniÊ AllieviÊ UfficialiÊ diÊ macchinaÊ
dell’AccademiaÊdiÊGenovaÊcheÊhannoÊraccontatoÊlaÊloroÊesperienzaÊaÊ
bordo:ÊunaÊ tes monianzaÊconcretaÊdellaÊvitaÊeÊdelÊ lavoroÊnelleÊ saleÊ
macchinaÊdiÊunaÊnaveÊdaÊcaricoÊeÊdiÊunaÊnaveÊpasseggeri.ÊÊ 

Formazione 

MancanoÊUfficialiÊ eÊDire oriÊ diÊmacchinaÊ
italianiÊ inÊ possessoÊ delleÊ competenzeÊ ri-
chiesteÊdalleÊpiùÊmoderneÊtecnologieÊpre-

sen ÊaÊbordo. 
LaÊpreoccupazioneÊdell’armamentoÊitalianoÊperÊquestaÊcarenzaÊ
diventataÊormaiÊstru uraleÊèÊstataÊunanimementeÊespressaÊnelÊ
corsoÊ dellaÊ primaÊ riunioneÊ delÊ GruppoÊ TecnicoÊ “Educa onÊ eÊ
CapitaleÊUmano”ÊdiÊConfitarma,ÊpresiedutaÊdaÊSalvatore d’Ami-
co. 
NelÊcorsoÊdellaÊriunioneÊèÊemersaÊunaÊcarenzaÊdiÊlavoratoriÊma-
ri miÊitalianiÊriguardanteÊalcuneÊimportan ÊqualificheÊdiÊbordoÊ
e,Ê inÊ par colare,Ê unÊ forteÊ squilibrioÊ traÊ l’offertaÊ diÊ ufficialiÊ diÊ
copertaÊeÊquellaÊdiÊufficialiÊdiÊmacchina:Êinfa ,ÊsulÊtotaleÊdegliÊ

studen Ê diploma Ê
dagliÊ Is tu Ê nau ciÊ
dueÊ terziÊ scelgonoÊ

l’opzioneÊcopertaÊeÊsolamenteÊunÊterzoÊl’opzioneÊmacchina. 
“ÈÊnecessarioÊavviareÊspecificiÊproge ÊdiÊinformazioneÊeÊorien-
tamento,Ê sinÊ dalleÊ scuoleÊmedieÊ eÊ neiÊ primiÊ anniÊ degliÊ Is tu Ê
nau ci,Ê alÊ fineÊdiÊdiffondereÊ traÊ leÊnuoveÊgenerazioniÊ laÊ cono-
scenzaÊdelleÊcarriereÊmari meÊ–ÊhaÊaffermatoÊSalvatore d’Ami-
coÊ–Êsopra u oÊperÊquantoÊriguardaÊilÊlavoroÊsvoltoÊnellaÊsezio-
neÊmacchina,Ê spessoÊ legatoÊaÊunÊ idealeÊarcaicoÊeÊ stereo patoÊ
cheÊnonÊrispondeÊallaÊrealtàÊdiÊquestaÊcarriera”. 
“PerÊcontrastareÊunaÊtendenzaÊcheÊhaÊeffe ÊfortementeÊnega -
viÊ sull’occupazioneÊmari maÊ italianaÊ–Ê haÊ conclusoÊ Salvatore 
d’AmicoÊ –Ê occorreÊ intervenireÊ subitoÊ evidenziandoÊ ancheÊ leÊ
importan ÊopportunitàÊdiÊcarrieraÊaÊbordoÊeÊaÊterraÊcheÊgliÊ ITSÊ
delÊmareÊoffronoÊaiÊnostriÊgiovani”. 

l’allarme di Confitarma: 
Mancano ufficiali e direttori di macchina italiani qualificati  

DalÊ 6Ê novembreÊ alÊ 18Ê dicembre,Ê siÊ èÊ tenutoÊ l’Execu veÊ
ProgrammeÊShippingÊ&ÊLogis csÊManagement,ÊsviluppatoÊ
dallaÊ Luiss Business School,Ê inÊ collaborazioneÊ conÊ Confi-
tarmaÊ eÊ ALIS –Ê AssociazioneÊ Logis caÊ dell’IntermodalitàÊ
Sostenibile 

Confitarma e Accademia di Genova 
insieme per promuovere le carriere 

mari me a Orientamen  2021 

IlÊ5ÊdicembreÊalÊMaxxiÊdiÊRoma,ÊsiÊèÊtenutoÊl’eventoÊconclu-
sivoÊ dellaÊ primaÊ edizioneÊ dellaÊ Scuola di Geopoli ca 
di Limes, Rivista Italiana di Geopoli ca:ÊunÊgrandeÊsucces-
soÊsostenutoÊancheÊdaÊConfitarma 


